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 -प्रदान शर  उत्तर  )

 क  नप  ae  ण पटर

 RRR  re

 हमारी  ३१  १९५२  की

 अधिसूचना  के  उत्तर  में  जो  आंकड़े  मिले  हैं

 १९५३  उन्हें  जोड़ा  जा  रहा  ।  में  यह  कहना  चाहता

 —— ee
 हूं  कि  हम--मेरा  विश्वास हे  कि  राज--यह

 सूचना  प्रकाशित  कर  देंगे  ।

 लंदन  की  बैठक  R  बजे  समवेत  हुई
 क्या  विदेशी डा०  gut

 महोदय  अघ्यक्ष-पद
 पर  यासीन

 कम्पनियों  में  ऊंची  नौकरियों  पर  भारतीयों

 के  रखे  जाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  नें
 प्रदनों के के  मौखिंक  उत्तर

 कोई  arene  निश्चित  किया  हे  ?

 आयात  निर्यात  की  विदेशी  कम्पनियां
 को  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  यदि

 कैं  9.0  डा०  राम  सुभग  सिह  :  क्या
 नीय  सदस्य  यंह  पूछते  हें  कोई  श्रीमती

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  निदेश  दिया  गया  है  ?””  तो  उस  उत्तर
 bt

 कृपा  करेंग े:  हू  नहीं  ।

 करने  वाली  विदेशी  कंपनियों  की  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या

 शौर  में  यह  पूछ  सकता  हूं  कि  सरकार

 क्या  सरकार  के  पास  इस  सम्बन्ध
 कम्पनियों  की  कोई  सूची  नहीं  रखती  ?

 में  कोई  सूचना  हे  कि  इन  कम्पनियों  में  ऊंची
 श्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  इस  सम्बन्ध

 नौकरियों  में  से  कितने  प्रतिशत  पर  भारतीय
 में  एक  कठिनाई है  ।  ¢e¥o FT fad da में  रिजर्व  बेक

 नागरिक
 काम  कर  रहे  और  यदि  तो

 ara  इंडिया ने  एक  पड़ताल की  थी  ate
 कया  उनके  काम  करने  स्थितियां

 सूची  तैयार  करने  का  अगला  प्रयत्न  ३१
 तथा  शर्तें  वही  हें  जिन  पर  इन  कम्पनियों  ने

 अपने  देशों  के  नागरिकों  को  नौकर  रखा
 जुलाई  को  जारी  की  गई  शअ्रधिसूचना  द्वारा

 किया  गया  ।  सरकार  इस  बात  को  समझती
 हुमा है  ?  है  कि  न  केवल  विदेशी  कंपनियों  बल्कि

 वाणिज्य  तथा उद्योग  मंत्री (
 श्री

 टी  ०  सारे ऐसे  मामलों  के  सम्बन्ध में  प्राप्य  सामान्य

 मिलती ।

 डी०  कृष्णमाचारी )  :  यह  सूचना  नहीं  सूचना  agit  हे
 ।

 यही  कारण हैं  कि  हम  ने

 सदन
 में  iss  संग्रह  विधेयक  रखा  है  ।

 151  P.S.D.
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 डा०  राम  सुभग  सिंह
 क्या  सरकार  सम्भव है  कि  किसी  व्यक्तिगत मामले  में  यह

 का  विचारो ंहे  कि  भविष्य  में  उपरोक्त  ठीक हो

 रियों के  लिये  कोई  आधार  निश्चित  किया
 श्री  कै०  कण  क्या  सरकार के  लिये

 जाय  ?

 एसी  कम्पनियों  की  सुची  बताना  सम्भव  नहीं

 ह  जिन्हें  अपने  area  के  लिय  श्रनुज्ञ'तयां
 श्री  टी ०  टी०  खर फिर

 जो  भी  ara  निश्चित  करेगी  अनौपचासश्क्कि
 लेनी  पड़ती  हों

 ?

 होगा
 |
 में  पहले  भी  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  श्री  go  टी ०  कृष्ण माचा रों  :

 चुका  हूं  ।  जब  मुझे  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  जम  कर  बेठ  जाय  प्रौढ़  सुचना  इकट्ठी
 गाडगिल  था  कि  सरकार्  कोई  कानून  करन  लगे  तो  सम्भव  हो  सकता  ह

 बनाने  का  विचार  रखती  हैँ  तो  में  ने  कहा  था  यह  झांकने  संग्रह  विधेयक '  क़ानून  बन  जायगाः

 कि  नही ं।  तो  हमें  किसी  प्रकार  की  किसी

 जो  कि  माननीय  सदस्य  चाहते  के  लिये
 श्री ए०  Alo  क्या  सरकार  को

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  ह  कि  कहा जा  सकेगा

 विदेशी  कम्पनियो ंमें  वतन  तथा  अन्य  aft
 भारत  के  पड़ौसी  देशों  के  साथ  संधियां  और

 श्रमिकों  के  सं संबन्ध  a  योरोपियन  aire

 तीय  करमचारियों  के  बीच  भेदभाव  *  बरता
 अभिसमय

 a
 जाता  ह

 ?
 ४३८,  ए  सी ०  गुहा :

 श्री  टी०  टी०  यह  प्रदान  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की
 कपा

 करेंगे

 कि  भारत  सरकार  ने  १८५८  के  स्वतन्त्र पहले  भी  पुछा  चुका  हे  ।  सरकार  को  कुछ

 अभ्यास दन  मिले  हैं  ।  स्वाभाविक  ही  हे  कि  ये  रूप  से  याਂ  ब्रिटेन  की  सरकार  की  एजन्ट

 उन  लोगों  ने  किये  हं  जो  अपने  हितों  कों  अराग  के  रूप  में  पूर्वी  '  ware

 बढना  चाहते ह  :  यह  इस  लिंग  किंया  ईरान  प्रौढ़  सामन्त-राज्यों के  सहित

 कि  यह  झाम  लोगों  का  प्रश्न  बन  जाय  ।  अपने  पड़ौसी  देशों  के  साथ  कई

 मेरा  विचार  है  कि  पत्र  कुछ  संघों  तथा  अ्रभिसमयों पर  हस्ताक्षर  किये  थे  ?

 के  स्मरण-पत्रों का  प्रचार  कर  रहे  हें  ।  में
 यदि  तो  क्या  सरकार लंदन

 पहले  इस  प्रदान  का  उत्तर  दे  चुका  ह  ।

 पटल  पर  उन  देशों  की  सुची  रखने
 का  विचार

 श्री  सारंग धर दास  :  क्या  में  पुछ  सकता
 रखती  हू  जिन  ata  भाग  में में  संकेत

 किया wat  है  ?
 हूं  कि  सरकार  को  मालम  हें  कि  समाचार

 wat में  एक  :  स्मरण  पत्र  प्रकाशित हुआ  था  इस समय  भारत  की  उन  सन्धि

 जिस  में  भांरतीय  कर्मचारियों  नें  था  अभिसमयों  a  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  क्या

 कि  कप्मनियों  के  विभागों  के  भारतीय  श्रधथ्यक्षों  स्थिति

 की  अवहेलना  कर  के  इंगलैंड  से  नये  कर्मचारी
 क्या  इन  संधियों

 मगाय जा  रहे  ह  ?

 समयों  को
 te  कर

 दिया  गया
 उन  की

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  ने  वह  कालावधि  समाप्त  होनें  नी  है  या  प्रस्तुत

 देखा  gq  मेरा  विचार  ref  कि  सारे  मामलो  वस्तुस्थिति  3  अनुसार  उन  का  पुनरीक्षण

 को  देखा  जाय  तो  यह  बात  सिद्ध  नहीं  होंगी  ।  किया गया  है  ?
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 १९५३  far  उत्

 २८

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  श्री
 ato  :  तिब्बत

 नेपाल

 से  जी  इस  समय  में  भरत  या  ईरान  या  मध्य  qa  के

 किसी  देश  के  साथ  | सरकार  ने
 पड़ौसी .

 देशों  के  साथ  बहुत  सी

 सन्धियाँ  तथा  श्रभिसमय  किये  हें  ।  इन  में  से
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :

 निम्नलिखित

 बहुत  सी  सन्धियाँ  वाणिज्य  तथा

 देशों  के  साथ  हमारी  नई  सन्धियाँ  हुई
 ह

 नौ चालन  ait  डाक  के  प्रबन्ध  जसे

 पाल  बीमा  की  हुई  मनी  काडर ,

 भटान

 ईरान  झर  अफ़गानिस्तान  |
 ०  पी०  ौर  सी०  शक  डी०  सेवायों

 के  सम्बन्ध  में  ह  ।  कुच  अपराधियों  को  सौंपने  इस  लिये  इन  देशों के  साथ  जो  भी  पुरानी

 सन्धियाँ थीं  वह  समाप्त  हो  गई  ।  नई  सन्धियाँ
 या  अपराध  करने  वालों  कों  एक  दूसरे  के

 स्थिति के  झन कल  ह  ।
 देवा  में  भेजने  के  सम्बन्ध  में  थीं  ।  कू  छ  सन्धियाँ

 वाय  यातायात  के  सम्बन्ध  में  हूं  ।  श्री  ए०  सी ०  भ्  तिब्बत  के  साथ

 सन्धियों  और  अभिसमयों  क्या  स्थिति
 ara  मिलने  के  बाद  से  पड़ौसी  देशों

 ह
 ?

 a

 जर  ईरान

 सीरिया  शर  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  तिब्बत  प्रौढ़

 टर्की  के  साथ  कई  नई  सन्धियाँ  की  गई  हैं  ।
 पूर्वी  तुर्किस्तान  &  सम्बन्ध  में  मेरे  विचारें  में

 पाकिस्तान  के  साथ  कई  विषयों  के  सम्बन्ध
 कई  सब्जियां  हें  ।  मेरा  विचार  हैं  कि  ये  सन्धियाँ

 कई  क़रार  किये  गये  हूं  ।  2 ea  शताब्दी  के  मध्य  से  होनी  प्रारम्भ

 किसी  सन्धि  को  रह  नहीं  किया  गया  हुई  कौर ये  वाणिज्यिक  दूतों  के  सम्बन्ध  में

 हू  ।  स्पष्ट हे  कि  इन  में  से  कुछ  सन्धियाँ की परन्तु  जहां  नई  सन्धियाँ  की  गई  पुरानी
 कालावधि  समाप्त  हो  चुकी  हे  ।  बाकी  प्रिय सन्धियाँ  समाप्त  हो  गई  ह  ।  पूरानी  सर्दियों

 में  से  कई  विशेषतया उन  में  जिन  का
 रूपों में  प्रचलित  अर्थात् जहां तक ये जहां  तक  a4

 अ्राजकल लागू होती ह लागू  होती  हू  ।  उन  में  से  कुछ  बदली
 सम्बन्ध  डाक  तथा  वेसे  ही  मामलों  से

 समय  ana  पर  जारी  की  गई  श्राज्ञाद्यों  के
 हुई  परिस्थितियों  के  कारण  लागू  नहीं  हें  ।

 mit  रूपभेद  कर  के  उन्हें  प्रस्तुत  स्थितियों  सेठ  गोविन्द  क्या  ऐसे  भी  wit

 के  अनिल  बनाया  ह  कुछ  देश  हूं  जिन  से  इस  तरह  के  सुलहनामों

 मुख्य  सन्धियाँ  तथा  अभिसमयों  की  की  चर्चायें चल रही चल  रही  रसौर  अगर  ह  तो  कितने

 देय ह  ?
 सुची  साथ  दी  हुई  हैं  ,

 परिशिष्ट  ४

 अनुबन्ध  संख्या  १]  इस  में  प्रबन्ध  सम्बन्धी  जवाहरलाल  जी
 एक

 तथा  वाय  यातायात  सम्बन्धी  सन्धियाँ  शामिल  तो ह  ।  में  यकायक  सब  का  नाम  तो  नहीं  बता

 नहीं  लेकिन  एक  तो  मसला  ही  aah

 वह  कोई  बड़ा  मुल्क  नहीं  हूं  ।  इस  की  ट्रीटी तो
 ए०  ato  पहा  कया  यह  सच  हे

 कि

 कुछ  पुरानी  सब्जियां  भारत  की  रक्षा  सम्बन्धी
 सन  ae  में  खत्म  हो  गई  थी  शआर  इस

 मामलों के  बारे  में  और  यदि  तो  उन  उस  से  बातचीत  चल  रही  है  ।

 सन्धियाँ की  स्थिति  क्या  हूँ  श्री  ए०  alo  :  तिब्बत  में  बदली

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  किस  देश  के  परिस्थिति  को  देखते  हुए  क्या  उन  सन्धियाँ

 साथ ?  तथा  अभिसमयों  का
 पुनरीक्षण  करने  की
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 कोई  प्रस्थापना  थी  या  कि  उन्हे हे  कप  )  बनाने  का  काम  जल्दी  ही  शुरू

 ही  समाप्त  होने  दिया  गया  हैं  ?
 होने  की  हैं  शर  यह  REXR  के  पन्त

 से  पहले  समाप्त  हो  जाना  चाहिये
 :

 श्री
 जवाहरलाल

 जैसा  कि  में  क

 लगभग
 ४०

 लाख  जिस  में  से ने
 कहा  उन

 में  से
 कुछ  का  काल  समाप्त

 हो

 भारत  सरकार  भूमि  श्र
 गया है  ;  वे  स्थिति  के  बिल्कुल  ही  अनुकूल

 नहीं  हे  ।  कुछ  का  काल  पुरी  तरह  समाप्त
 उसे  लगाने  के  सम्बन्ध  में  २२  लाख  Yo

 हजार  रुपया  देगी  ।  बाक़ी  खच  सयुक्त
 नहीं  शझा  हे  परन्तु  हम  यह  समझ  सकते  हं

 कि  वे  निलम्बित  ददा  में  हूं  ।  कुछ  बातचीत
 राष्ट्र  संघ  बाल  सहायता कोष  देगा जो  कि

 बाहर  से  मशीनें  तथा  सामान  मंगा  कर  देगा  ॥
 ई  सन्धि  का  पुनरीक्षण  करने  की  उतनी

 fara  स्वास्थ्य  संस्था  टेक्नीकल  कारीगर
 नहीं  जितनी  fe  नये  प्रबन्ध  करने  की  ।

 छ  पुरान  सम्बन्ध  चल  रहे  ह  कौर  सम्भवत
 देगी  जिस  से  कि  मशीनें  लगाई  जा  सकें  और

 चाल  की  जा  सकें  ।
 उचित  समय  पर  उन्हें  विधिवत्  रूप दे  दिया

 जायगा  |  डा०  सुलग  fag  इस  कारख़ाना

 में  कितना  डी०  डी०  Fo  तैयार हो  सकता
 श्री  जी०  पी०  सिन्हा

 गया  में  यह  पूछ

 a
 ह

 सकता  हं  कि  तिब्बत  के  साथ  wat  सन्धि
 श्री  के०  सी ०  रेड्डी :  में  ठीक  ठीक

 सम्भव

 अकड़  तो  नहीं  बता  सकता  ।  मेरा  विचार  हैं

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  जी  नहीं  कि  इस  में  प्रति  वर्ष  ७५०  ठन  डी०  डी०  टी ०

 श्रीमान
 |

 यह  तो  चीन  की  जन  सरकार  के  तयार हो  सकेगा
 साथ  afer  होगी  |

 श्री  alo  पी०  नायर  :  क्या  में  यह  जान

 डी०  डी०  टी ०  दिल्ली  सकता  हुं  कि  सरकार  न  इस  बात  का  2.0

 लगाया  कि  बाहर  से  मंगाये  गये  डी०  डी०

 ३९.  डा०  राम
 सुलग

 क्या
 टी०  की  तुलना  यह  कारखाने किस  भाव

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 पर  यह  डी०  डी०  टी ०  दे  सकेगा  ?

 सरकार  का  दिल्ली  में
 श्री  के०  सी०  :  मोटा

 एक  डी०  डी०  टी०  कारखाना  खोल

 लगाया  गया  हे  परन्तु  यह  तो  स्वाभाविक  ह
 विचार

 किਂ  वास्तविक लागत  उस  समय  की  परि

 यदि  हां  तो  इस  के  बनाने  का  स्थितियों  के  झ्रनसार  लगाई  जायगी  जब  far

 काम  कब  हाथ  में  लिय  जाने  का  विचार
 यह  कारख़ाना चाल  हो  जायगा  |

 कौर  श्री  एस०  एन०  दास  :  कया  में  यह

 यह  कारखाना बनाने  पर  कितना  जान  सकता  हं  कि  यह  कारखाना भारत  की

 धन  ख़र्च  होने  का  अनुमान  है
 ?

 आवश्यकताओं को  कहां  तक  पुरी  करेगा  ?

 उत्पादन  मंत्री  (att  के०  ato  रेड्डी )  श्री  के०  सो ०  रेड्डी  देश  को  ग्रा वश्य कता

 जी  जसा  कि  में  माननीय  सदस्य  के  बहुत  अ्रधिक  और  इस  कारखाने  में  तेयार
 ३०  १९५२  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या  माल  से  देश  की  ज़रूरत  का  कुछ  ही  भाग

 ४४  के  उत्तर  में  पहले  ही  बता  चुका  हुं  ।  पूरा  होगा  ।
 भारत  सरकार  इस  बात  पर



 Eve  मौखिक  उत्तर  दे  मान  FER  मौखिक  उत्तर  र

 विचार  कर  रही  हैं  कि  श्र  मशीनें  लगा  अ्रधिक  सामान  वहां  से  मंगाया

 कर  इस  कारण  प्रतीक  माल  तयार
 था  |

 ने  के  योग्य  बनाया  जाय  ।  श्री  ए०  Ato  गुहा  :
 क्या

 .  पाकिस्तान

 श्री  एस०  alo  रामास्वामी  :  देवा  की  के  साथ  पुनरीक्षित व्यापार  करने  की

 पना  शौर  यदि  तो  उस  की  सम्भाव्य वास्तविक  झावद्यकता  कितनी  हैं  और  यह

 उस  का  कितना  प्रतिशत  भाग  पुरा  करेगा  ?  ad  क्या  होंगी ?

 श्री  टी ०  कृष्णमाचारी :  माननीय श्री  के०  सी ०  यह  तो  प्रति  ag

 बदलती  रहती  ह  ।  यह  तो  मलेरिया के  प्रकोप
 सदस्य  जानते  &  कि  इस  व्यापार  करार  की

 कुछ  अवधि  ate  बाक़ी  है  ।  भारत  ग्रोवर पर  निसार  जिस  के  डी०  टी०
 पाकिस्तान  की  सरकारों  के  बीच  बातचीत

 रोके  जाने  की  है  ।  में  ठीक  ठीक
 चल  रही ह  जिस से

 कि  व्यापार  क़रार
 का

 मात्रा  तो  नहीं  बता  सकता  ।  में  कोई  मात्रा
 पुनरीक्षण किया  जा  कौर इस  का  क्षेत्र

 बता भी  दू  तो  वह  कल्प नात्मक होगी  ।  विस्तृत  हो  सके  ।  बातचीत  ait  प्रारम्भिक

 भारत  पाकिस्तान  व्यापार  क़रार  ही  हूं

 ने  २  att  ए०  सी०  क्या  श्री To  सी०  गुहा  से  मुझे  मालूम

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  om  ह  कि  पाकिस्तान से  मंगाये  जान  वाली

 कपा  करा  अनुसूचित  seal  में  पटसन  था  तो  नहीं

 भारत  wie  पाकिस्तान के  चाल
 परन्तु  सब  से  बड़ी  राशि  कच्चे  पटसन  के

 लिये  हं  ।  यह  मंगाया  कोई  लाइ
 व्यापार  क़रार  की  शत  कहां  तक  पुरी की

 गई  ह  ;  श्र  सेंस  प्रणाली  थी  या  कि  यह  खले  ary  लाइन

 सेंस में  हे  ?  इसਂ  का  विनियमन कैसे  किया
 दोनों  देशों  के  बीच  व्यापार  के

 गया  ?

 लेन  देन  की  स्थिति  क्यां  है
 ?

 श्री टो  ०  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  इस  बात  के
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०

 होते  हुए  भी  कि  क़रार  में  विशेष  रूप  कुछ Zo
 कृष्णमाचारी  \e  (  )  क़रार

 ८
 PEXR  को  लागू  था  शर

 qe  के  आयात  या  नियति  के  लिये  होनें

 की  बात  कही  बहत  सी  aga श्राकड  १५  4R  तक  के  ही
 क़रार  में  नहीं  ह  न्र  पटसन  उन  में  से  एक

 उपलब्ध  ह  |  इस  सामग्री  के अ्राधाः  पर  इस
 हू  ।  पाकिस्तान  से  पटसन  के  ward  के

 बात  ठीक  ठीक  पता  नहीं  लगाया  जा
 उसे  प्रयोग  करने  वाले  की

 सकता  कि  इस  पर  कहां  तक  कार्य  हुआ  है  ।

 परन्तु  un  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा
 यकता  के  आधार  पर  दिये  जाते  हें  ।

 श्री  ए०  ato  लाइसेंस  कौन
 जाता  हू  जिसमें ८  १९५२ से  १४

 FEXR  तक  के  व्यापार  के  ~
 देता है  ?

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  भारत दिये गय  ह  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 सख्या  २]  सरकार ही  तो  देती  हे  ।

 १५  ee)  तक  हम  श्री  ए०  सी ०  गुहा  .:  क्या  ये  आयात

 ने  जितना  पाकिस्तान  को  भेजा  था
 9  करोड़

 नियंत्रण  कार्यालय
 द्वारा  दिये  जाते

 हें
 या

 उस  से  लगभग  है  जा  प  ि  ७१  We  रुपये  किसी  शौर  एजेंसी  द्वारा
 ?



 ज  मौखिक  उत्तर  ३  मार्चे  FE4R  मौखिक  उत्तक  eve

 श्री  Bro  sma  नारों  aT A
 लिमिटेड  कम्पनी  को  पट्ट  पर  दिया  गया
 a

 नियंत्रण  कार्यालय  के  अतिरिक्त  हिला इसस  ट  ।  इस  कम्पनी  के  हिस्सेदार  हे--भारत

 देने  वॉली  शर  कोई  एजेंसी  नहीं  है  ।  सरकार  कौर  मैसर्ज  बसाखा  सिंह  वाल् लेना बर्ग

 की  स्वीडिश  फ़र्म  ।.

 हिन्दुस्तान  हार्डासंग  लिमिटेड

 तथा  कम्पनी  ७५ ्
 श्री  एम०  एल०  क्या  पर  दिये  गये  ब्लाक  का  घटित  मूल्य  २६६

 उत्पाद  बतलाने  की  कपा  करेंगे  :
 लाख  रुपये '  है  |  बहुत  से  फालतू

 भारत  सरकार  ने  सरकारी  बना  तथा  बिना  तेयार  हुन

 मकान  निर्माण  करवाने  पर  उस  के  बनाए  जो  fe  रसद  तथा  विभिन्न  के  निदेशक  के

 जाने  से  ले  कर  हाउसिंग  फैक्टरी  कार्यालय  द्वारा  विसर्जित  किया  जा  रहा

 लिमिटेडਂ  नाम  की  भारतीय-स्वीडिश  फ़र्म
 का  मूल्य  लगभग  Yo  लाख  रुपये  है

 |  कुछ

 को  सौंपे  जाने  तके उस  में  कुल  कितना
 फुटकर  माल भी

 कम्पनी
 को

 बेचा  जा

 समय  समय  होंने  बाले  खर्चे
 रहा  है  शर  उस  से  प्राप्त  मूल्य  इस  कम्पनी

 लगाया  था  ;
 में  सरकार  की  पूंजी के  रूप  में  रखी  जा  रही

 विनियोग  तथा  श्रव्य  ज  सहित  है  ।  विलेन  का  काम  पुरा  हो  जाने  के  बाद

 सारे  धन  ax  उपरोक्त  लिमिटेड  कम्पनी  ही  हानि  को  भुला  देने  का  प्रश्न  उत्पन्न  होगा
 ।

 को  दिये  गये  परिसम्पतों  के  मूल्य  का

 क्या  अन्तर  को  हानि  समझ  (a)  ag  समझा  जाता  हे  कि  प्रशन

 यह  है  कि  भारत  सरकार  कौर  भारतीयों कर  भुला  दिया  गया  है  ;
 स्वीडिश  कम्पनी  के  कितने  हिस्से  हूं  |  कम्पनी

 में  लगाये  रुपये

 में  भारतीय-स्वीडिश  फर्म  श्र  भारत  सरकार
 की  प्रस्तुत  अंश  पूंजी  एक  लाख  रुपये  हूं  जिस

 में  से  आधी  आधी  दोनों  हिस्सेदारों  की  है  ।
 का  अनुपातकी ;

 भारतीय-स्वीडिश  इस  कम्पनी

 क्या  इस  कम्पनी  द्वारा  तैयार
 धीरे  धीरे  १७  लाख

 रुपये
 की  मशीनें  उधार

 गये  मकान  सरकार  के  ही
 देगी  श्र  श्रधिकाधिकं॑  १०  लाख  रुपये  तकਂ

 प्रयोग
 के  लिये  होंगे  या  नहीं  ;

 की  कार्य-पूंजी  दे  रही  ह  जिस  पर  वह  ब्याज

 क्या  इस  कम्पनी  नेम कान  तैयार  नहीं  लेगी  ।

 करने  क  काम  दुरू  कर  AK

 इस  कारखाने  द्वारा  तैयार  की

 क्यो  का  संदन
 पटल  गई  वस्तुएं  लोगों  sie  सरकारी  विभागों

 एक  विवर्ण  क  को  विचार  है  जिस  में
 दोनों  को  मिल  '  सकेंगी  |

 इस  कम्पनी  के  उद्देश्य  दिये हुए  हों  ?

 प्राया  है  कि  कम्पनी  जल्दी  ही

 उत्पादन  मंत्री  :  के०  Ato  :
 मकान  बनाने  का  काम  शुरू  कर  देगी

 !

 सरकारी
 मकन  निर्माण  करवाने  पर

 कुल  खर्च
 लगभग  १  करोड़  ६

 लाख  रुपये है  ।
 कम्पनी  के  उस  के

 qe  कारखाना  कम्पनी  ten  साफ़  एसोसियेशन में  ब्यौरेवार  दियें

 यय  में  मिल  सकता कों  नहीं  war  .२७
 हुए

 जो  सदन  के

 १९५३  को  में  बनाई  गई  व्यक्तिगत  a 2  |



 Qui  मौखिक  उत्तर  ३  मान  १९५३  मौखिक  उत्तर  ave

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  कया  में  जान  कालो बंधि  देस  वैसे  Q@  परन्तु  मुझे  ठीक  ठीक

 सकता  हूं
 कि  कम्पनी से  को गेई  प्रतिभूति प  ald  भूति  लूम  नहीं

 गई  &  श्री  टी  ०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  यह
 श्री  के०  Ato  केसी  प्रतिभूति  ?

 कितनी  राशि  के  लिये  gee  पर  दी  गई

 शो  एम०  एल०  द्विवेदी  एक  कम्पनी  श्री  के ०  Ato  रेड्डी  :  प्रारम्भ  में  इस

 कोटे  पद्  दिया  गया  यह  जानना  का  पुस्त-मूल्य  ५५  लाख  रुपये  था  परन्तु

 चाहता  हूं  कि  कोई  प्रतिभूति  गई  है  ।
 वह  घटकर  लगभग

 रेभ
 लाख  रुपय  रह  गया

 श्री  सके  सी०  में  माननीय
 a

 हैं  ।  यह  चालू  प्राय-कर  नियमों  केਂ  आधार

 पर  प्राकलन  कर  प्रति  वर्ष  पौने  दी  लाख
 सदस्य  के  प्रदान

 को
 अच्छी  तरह  नहीं

 हूं  ।  कम्पनी  के  प्रबन्ध  पर  हमारा  बराबर
 रुपये  के  हिसाब  से  Tee Tz ~ पर  दिया  गया  है  ।

 का  नियंत्रण  होगा  झर  मुझे  यह  बात  समझ  श्री  के०  Fo  कया  में  यह  जान  सकता

 में  नहीं
 कराती  कि  प्रतिभूति  की  आवश्यकता

 हैं  कि  इस  कम्पनी
 को  इस

 कम्पनी
 क्यों  थी  |  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  कोई  विशेष

 श्रमिक  या  कमीशन  दिया  जा  रहा  है  ?
 श्री  कम्पनी  को  यह  कारखाना

 पट्ट  फर  दन  की  झ्राकंयकता  क्यों  पड़ी  ?
 को  के०  सी०  कम्पनी  को  कोई

 श्री  कें०  Mio  यह  बड़ी  लम्बी  बीशन  देने  का  विचार  नहीं  ।  कम्पनी

 कहानी  हूँ  परन्तु  में  यह  कह  सकता  हूं
 कि  के  हिस्से  राधे  सरकार  के  पास  ह  प्रौढ़

 उस  कम्पनी  के  पास  ।  भारतीय  स्वीडिश
 कारखाने  में  जितना  मॉल  तैयार  होने  की

 arent  थी  उस  से  बहुत  कम
 तैयार

 ae  इस  कम्पनी  के  जो  हिस्से

 हेव  क्लास  के  ह  र  भारत  सरकार  के कि  एक  तो  capa  कठिनाइयां  थीं  अर

 दूसरे  इसे  चलाने  की  लागत  पहले  अनुमानों  क्लास  के  ।  क्लास  के  हिस्सों

 से  stare  थी  ।  इन  कारणों  जिस  ढंग  से
 पर  लाभ  का  ६०  प्रतिशत  भाग  मिलेगा  और

 यहँ  कारखाने  को  चलाने  का  शरू  में  विचार
 बलास  के  हिस्सों  पर  ४०  प्रतिशत  |  अन्यथा

 उसे  छोड़  दिया  गयां  |  Wa  चेष्टा  की  जा  कोई  विशेष  कमी दान  नहीं  हूं  |

 रहीं &  कि  कारखाने में  नये  उत्पादन

 कर्म के  जिस  के  लिये  वह  कम्पनी
 श्री  बीं०  एस०  मुक्ति :  इन इन  क्लास

 ‘ay  क्लास  हिस्सों  का  क्या  मतलब  है
 ?

 विशेषतया  अच्छी  हूं  जिस  के  साथ  हम  ने

 रार  किया  कारखाने  में  प्राप्य  सुविधाओं  उपाध्यक्ष  महोदय  :  लाभ  का  ६०

 ४०  प्रतिशत कों  काम  में  लाया  जा  सके  |

 श्री  एम०  uso  द्विवेदी  पलटे  की  श्री  इया मं नन्दन सहाय  :  माननीय  मंत्री  ने

 कालावधि  कितनी  हे
 ?  कहा कि  कारखाना पट्टे  पर  दिया  gard  ।

 फिर  उन्होंने कहा  कि  इस  के  हिस्से  सरकार के

 उपाध्यक्ष  महोदय
 संपदा  हे  |

 पास हूं  ।  यदि यह  फट्टे  पर  दिया हुआ
 तो

 श्री  के  eto  रेड्डी  : :  क़रार हो  गया  है  ।  पट्ट पर  देने  वाला  व्यक्ति  उसी  पट्टे  को  लेनें

 याह न््न्व््जन
 कि

 में  यहां  इस
 पन

 का  प्रत्यक्ष
 ही  वाला  नहीं  हो  सकता

 ।  यदि  सरकार  इस  कम्पनी
 उत्तर दे  सकता  ।  मेरा  विचार है  कि  यह

 में
 प्रभी

 तक  हिस्सेदार
 है

 तो  इसे  पटे  पर  देने  का
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 प्रशन  ही न नहीं  उठता  t  मै  यह  एक  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  हैं  ;

 set
 के

 लिये  कह  रहा  हूं  ।
 क्या  पटसन

 &
 लाने लाने  ले  जाने

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  की  के  भाड़े  के  लिये  कोई  eavitan  लियों

 भूमिका इतनी  लम्बी  हू  तो  .  .  .  .  हे

 श्री  इया  नन्दन  सहाय  :  कई  बार  यह
 \
 (ar

 /  क्या  पटसन  केਂ  मूल्यों  की  स्थिति

 होती  ह  ।  में  यह  जानना  चाहता  को  सुधारने  के  लियें  कोई  प्रस्थापित  काय

 हूं  कि  कम्पनी  को  जो  हिस्से  दिये  गये  हें  उन  के
 वाह

 कीਂ  कली  पार्ट टे ६  और

 लिये  कम्पनी  ने  कुछ  रुपया  दिया  ह  ।  इस

 कम्पनी  को  कुछ  हिस्से  दिये  गये  हं  ।  सरकार  क्या  अरब  तक  की  गई  किन्हीं

 इस  कम्पनी  को  दिये  गये  हिस्सों  के  कार्यवाहियों  से  कच्चे  पटसन  के
 a

 पर

 लिये  कितना  रुपया  प्राप्त  gar  है
 ?

 कोई  प्रभाव पड़ा  हे  ?

 श्री  के०  सी ०  माननीय  सदस्य

 को  भ्रम  हो  रहा  ह  ।  कम्पनी की  पूंजी  नाम  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 मात्र  की  प्रथा  केवल  एक  लाख  रुपये  हे  टी  ०
 कृष्णमाचारी  )  (#)  से

 जिस  में  से  ५०  हज़ार  रुपया  भारती-स्वीडिश  मुझे  इस  wed  का  विस्तारवाद

 कम्पनी  देगी  कौर  ५०  हज़ार  रुपया  हम  देंगे  ।  देने  की  झ्र नम ति दी  जिये  ।  as

 माननीय  सदस्यਂ  पटटे  पर  दिये  ERR  को  मेरे  द्वारा  वक्तव्य  दिय  जान

 के  बाद  से  सरकार  पटसन  केਂ  मूल्यों गय  काम  चलाने की  पूंजी

 शौर  अन्य  बातों  की  सोच  रहे  हें  ।  कम्पनी  पटसन  उद्योग  पर  गम्भीरतापूर्वक

 न॑  ae  हिस्से  खरीद  लिये  हं  और  उन  के  करती  रही  ह  ।  में  ने  उस  समय  कहा  था  किः

 लिये  नक़द  रुपया  देने  को  तैयार  हैं  |  भारतीय  पटसन  मिल  संघ  से  कहा  जा  रहा

 हे  कि  वे  बिहार  के  दूर  स्थित  क्षेत्रों  म  पटसन श्री  एम०  द्विवेदी  क्या  में  यह

 नान  सकता  हूं  कि  कम्पनी  यह  एक  लाख
 मिल  सकता  हू  या  नहीं  बात

 करने  कौर  पटसन  उगाने  वालों  तथा
 रुपया  कैसे  देगी  क्या  हमें  की

 के  बीच  सीधा  सम्पर्क  स्थापित  करने  के  लिये ad  देखने  को  मिल  सकती  ह
 ?

 wa  प्रतिनिधि  मण्डल  भेजें  ।  उन्हें  यह  भी
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शर्तें  पुस्तकालय  में

 कहा  गया  था  fe  पहले  की  अपेक्षा
 ह्  अगला  |

 पटसन  खरीदने  लगें  ।  में  २०

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  यह  एक
 लाख  REUR  को  श्री  एल०  एन०  मिश्र  द्वारा

 कसे  दिया  जायगा  ?

 पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २२४  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगला श्रदन ॥ |  उत्तर  में  भारतीय  पटसन  मिल  संघ  के

 प्रतिनिधि  मण्डल  केਂ  दौरे  का  ब्यौरा  बताया कच्चे  पटसन  के  भाव

 था  |  कच्चा  पटसन  पहले  की  अपेक्षा  कुछ
 YY  श्र  बी०  के०  दास  :  क्या

 अधिक  खरीदा  जाने  हे  जेसा  कि  इस
 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 बात  से  स्पष्ट  कि  मिलों  के  पास  ge

 कृपा  करा
 FEXQ  को  Lo  लाख  गांठों  की

 (=)  पटसन  .  के  फटका  बाज़ार  के
 तुलना  में  १४  १९५३  को

 लाखे
 बन्द  होने  से  देश  में  नव  पटसन के  मूल्यों  गांठ  कच्चा  पर्सनल था  t
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 २.  जब  में  R&  को  बिहार  में  यह  सत  ६३,०००.टन  थी  |  ऐसी  बातें

 गया  था  तो  राज्य  सरकार  के  प्रतिनिधियों  नहीं कि  सरकार  को  इस  रुझान का  पता

 ने
 मुझे  बताया  कि  भारतीय  पटसन  मिल  संघ  ही  न  उस  ने  पिछले  सप्ताह  पटसन  के

 के  प्रतिनिधिमण्डल  किसानों  द्वारा  पहले  बोरों  पर  घटा  दिया  हू  |

 ह  इस  से  पटसन  तथा  इसे  उगाने से  ही  बेंची  जा  चकी  फ़सल  का  जो  ्

 लगाया  था  वहू  बहुत  कुछ  ठीक  था  AK  वालों  को  उत्पादन  का  मूल्य

 इस  का  अधिकतर  भांग  कलकता  मिल  सकेगा

 दूसरे उन  केन्द्रों  में  पहुंच  गया  ह  जहां  पटसन  ४.  यह  कहने  से  कि  पटसन  व्यापार

 काम  में  लाया  जाता  हैं  ।  रेलवे  मंत्रालय
 में  कुछ  ऐसे  भी  चलते  हें  जिन  से  मूल्यों

 उत्तरी  केन्द्रों  में  बची  हुई  फसल  को  ले  जानें  पर  प्रभाव  पड़ता  यह  तात्पयं  नहीं  कि
 की  पर्याप्त  सुविधायें  देने  के  लिये  कार्यवाही

 वास्तव  में  स्थिति ऐसी  हे  ।  जसा  कि  सदन  को

 कर  रहा
 ह  ।  आर  जांच  किये  जान  से  पता  मालूम  सरकार का  विचार  ह  कि  विषय

 चला  ह  किਂ  बिहार से  कलकत्ते तक  कच्चे
 gt  एक  aan  नियत  करे  जो  कच्चे  पटसन

 पटसन  के  भाड़े  की  दरें  डेढ़  रुपया  प्रति  मन
 शर  पटसन  के  बने  सामान  के  क्रय  विक्रय

 और  सवा  दो  रुपये  प्रति  मन  के  बीच  हैं  ।
 की  कार्यवाहियों के  सम्बन्ध  में  व्यापकਂ  जांच

 करेगा  श्र  यह  भी  देखेंगी  कि  सट्टेबाज़ों

 ३.  जहां  तकਂ  फटका  बाज़ार  केਂ  बन्द
 का  इस  पर  क्या  प्रभाव  पड़ता  है  ।  यह

 होने का  सम्बन्ध  इस  मुख्य  प्रभाव  इस  सम्बन्ध  में  सिफ़ारिशें भी  करेगा  कि

 gat  हूँ  कि  विशेषकर  पटसन  के  बने  सन  उड़ान  ae  शौर  उद्योग  को
 ल  के  मूल्यो ंमें  समय  समय  पर  जो

 उत्पादन  का  उचित  मलय  दिलवाने  के  लिये

 बदल  सना  करता  वह  कम  हो  गया  हू
 क्या  कायवाहियां की  जानी  चाहियें  ।

 शौर  .  पटसन  बने  माल  श्र  कच्चे  पटसन

 के  इस  बाज़ार  के  बनने  के  बाद  से  अधिक  उपाध्यक्ष  महोदय  wa  से  इस  बात

 स्थिर  हो  गये  ह  ।  मूल्य  सकी  स्तर  WAT  तक  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  जब  भी  माननीय

 कम ह  |  इस  का  मुख्य  कारण  यह  ह  कि  उद्योग
 मंत्री  लम्बें  वक्तव्य  देना  वे  उन  की

 को  अपना  उत्पादन  बेचने  में  विकट
 प्रतियां  पहले  ही  या  तो  बांट  दें  शौर  या  उन्हें

 नाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  हू  जसा  लंदन  पटल  पर  द

 fe  स्टाक  निर्यात  झर  उत्पादन  के  आंकड़ों

 से  पता  चलता  ह  ।  १९५२  म  पटसन  का
 प्रधान  मंत्रो  जवाहरलाल

 :

 )4R,000  टन  माल  बना  |  उत्पादन  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायं  अर  अगली

 PER  की  TAA gH.
 ८०,०००  टन  अधिक  बार  वे  प्रशन  पूछ  लें  ।

 था  परन्तु  22UR  में  हमारा  निर्यात  पहले

 की  अपेक्षा  ३७,३०० टन  कम  रहा  |  इस  का
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बार  वें

 मानपुर
 ।

 म॑  चाहता  हूं  कि  जितने  भी
 फल  यहं  हुआ  कि  वर्ष  के  अन्त  में  मिलों  के

 पास
 %, <4, Xoo

 टन  माल  जमा
 हो

 गया
 |  समाप्त  हो  fed  जायें  +

 माननीय  सदस्य  शिकायत  कर  रहे  हें  कि १४  RXR
 को  यह  मात्रा  बढ़  कर

 १,३१,५००.टन  हो  गई  ।  पिछले  चार  महीनों  में
 रुके  पड़े  है  ।

 औसत से  महीने  ४३,०००  टन  माल  बाहर
 थों

 ए०
 ato  ापनाक  मैं  यह

 भेजा  जाता  ter  जब  कि  पिछले  माली  साल  कहना  चाहता

 '

 हूं  किं  हैम  किसी  Sat  Ciead TRF.
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 सम्बन्ध  में  '  इसी  मामले  पर  ऑडियो  घंटे  पटसन  के  मूल्य  बढ़ाਂ  भी  पटसन के

 कीः  चर्चा  करना  चाहते  थे  ।  मेरा  विचार  हूं  बने  माल  को  मलय  नहीं  बढ़ा  सकती  far

 वह  मामला  श्राप  के  पास  विचाराधीन  पटसन  के/+  मुल्य  पर  प्रभारी  gars  ।

 ar  श्री  सॉरंगघर  ara  :  क्या  में  यह

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  इस
 सकता  हूं  कि  क  क  क  क  क  ०  क

 करा  सम्बन्ध ह  ?  Teqar  सर्वोदय  माननीय  सदस्य

 श्री  ए०  सी०  गुहा  म  इस  पर
 पहले  इस  वक्तव्य का  अध्ययन कर  लें  और

 feat  करूंगा  |  फिर  किसी  wer  समय  इंस  पर  wet  पूछे  ।

 श्री  सारंग घर  दास :  मेरा  वक्तव्य श्री  बी०
 के०  दास

 एक  ही  प्रदान है

 श्रीमान  |  समाचार  में  यह  समाचार
 के  में  नहीं  है

 ।
 में  जानना  चाहता

 छपा  था  किं  एक  विशेषज्ञ  समिति  बनाई  गई
 हूं  कि  क्या  भारतीय  मिल  को  यह

 ह  क्यां  वह  उस  प्रयोग  से  भिन्न  हे  जिस  की  दिया  गया  था  यह  मालम  करे

 माननीय  मंत्री  ने  संकेत  किया  हे
 ?

 कि  पटसन  का  फालतू  स्टाक  केवल  बिहार

 में  हित  या  उड़ीसा  प्रौढ़  ara  में  भी
 ?

 श्री  zo  टी०  कृष्णमाचारी  :  जी  हां ।

 दो  समितियां  ह  ।  एक  समिति  खाद्य  तथा  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  केवल

 कृषि  मंत्रालय  ने  बनाई  है  ।  यह  समिति  बिहार  में  ।

 सन
 के

 कैसा  पदा
 किया  जाना  चाहिये  श्री  सारंग धर दास  :  उड़ीसा में  '  क्यों

 शर  किस  प्रकार के  पटसन  को  बढावा
 नहीं ?

 देना  चाहिए--इन  बातों  के  लिये  बनाई  गई
 श्री Uo  सी०  पहा  :  म  यंह  जान  सकता

 हू  ।  दूसरी  समिति  पटसन  तथा  पटसन  केਂ
 हूं  कि  क्या  सरकार  के  पास  इस  सम्बन्ध  में

 बने  माल  के  क्रय  विक्रय  के  सम्बन्ध  में  है  ।
 कोई  ह  fe  उगाने  वालों

 श्री  ए०  ato  गह  :  खाद्य  तथा  कृषि  के  पास  कितना  ह  श्र  गांठें  बांधने

 मंत्रालय  की  ate  से  या  वाणिज्य  मंत्रालय  वालों  के  पोस  कितना  चला  है
 ।

 ?  श्री  टीं०  टी०  कृष्णमाचारी :  जहां  तकਂ

 श्री  to  zo ०  कृष्णमाचारी  :  एक  तो  बिहार  का  सम्बन्ध  मेराਂ  विचार  हूँ
 कि

 ७५  प्रतिशत  उगाने  वालों  के  हाथ
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  ने  नियुक्त  की  है

 और  दूसरी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  से  निकल  चुका  ह  ।  यह  सूचना  जनवरीं  के
 ने
 ~

 |
 पन्त  में  प्राप्त  हुई  थी

 ।
 अब  लगभग  एक

 श्री  पी०  जी०  सेन  :  क्या  सरकार  महीना  हो  चुका  है  ।
 में  पश्चिमी  बंगाल

 के

 पटसन  के  सम्बन्ध  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर
 सन  के  मूल्य  बढ़ाने  की  किसी  प्रस्थापना  पर

 नहीं दे  सकता
 विचार कर  रही  ह

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  अगला  |
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी :  में  ने  स्थिति

 भारत  में  फासी सी  बस्तिय  i बहुत  रूप  से  बता  दी  हैं
 ।

 में  ने  जो  कुछ

 कहा  हूं  उस  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार
 *¥xy.  श्री  बी०ਂ  के०  दास  कया

 के  पटसन  का  मूल्य  बढ़ाने  की  कोई  प्रधान  मंत्री  बतलाने  कपा  करेगे

 नहीं  ।  जो  भी  सरकार  यदि  (®)  पांडिचेरी  -  दुःखद  घटनायें
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 के  सम्बन्ध  में  फ़ांस  की  सरकार  को  जो  fate  श्री  अनिल  के०  चन्दा  इस  प्रदान  पर

 भेजी  गई  थीं  उन  का  कोई  AMINA  उत्तर  हमारे  विचार  स्पष्ट तथा  बताये  जा  चुके  हे

 मिला  ह  में  नहीं  जानता  किः  कड़ी  कार्यवाही  से  माननीय

 Far  फ्रांसीसी  सरकार  सम्बद्ध  सदस्य  का  क्या  प्रकार  है  ।

 प्रश्नों  के  शान्तिपूर्ण  हल  के  लिये  तेयार  है  ;  श्री  बेंकटारमन  :  कया  में  यह  जान  सकता

 आर
 हूं  कि  पांडिचेरी  की  फ्रांसीसी  पुलिस  age

 बिना  wanfa  भारतीय  क्षेत्र  में  श्री  जाती नया  पेरिस  में  ,  हमारे  राजदूत

 द्वारा  फ्रांस  की  सरकार  से  बातचीत  शरू
 हू  और  उन  लोगों  को  तंग  करती  हैं  जो

 किये  जाने  के  फलस्वरूप  स्थिति  फ्रांसीसी  बस्तियों  के  भारत  में  मिलाये  जाने

 के  पक्ष  में  ह  कौर  जिन्होंने  भारतीय  क्षत्र  में

 शरण ली  है  ? उपमंत्री  अनिल

 के०
 :  भारत  सरकार को

 श्री  अनिल  Fo  चन्दा  :  पहले

 तक
 सन्तोषजनक  उत्तर  नहीं  मिला

 हू  ।  एसी  घटनाये  हो  चकी  ह  ।

 भारत  सरकार  को  ऐसी  आशा  श्री  वें  कटा रमन
 az

 क्या  २०  फ़रवरी

 द्  को  रसी  घटना  का  समाचार  मिला

 था ? कोई  विशेष  परिवर्तन  नहीं  ।

 श्री  बी०  Fo  भाग  केਂ  उत्तर  श्री  अनिल  क े०  v  २१  फ़रवरी

 के  सम्बन्ध में  माननीय  मंत्री ने  कहा  कि  को  सीमा  पर  बड़ी  गम्भीर  घटना  हुई  थी  ॥

 कोई  सन्तोषजनक उत्तर  नहीं  मिला  i  में  हम  ने  के  सम्बन्ध  में  पुरा  व्यौरा  मांगा

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उन  की  प्रो  से
 जो  ret  हमें  मिला  नहीं  हैं

 ।

 कोई  उत्तर  मिला  भी  है
 श्री  ae  :  क्या  में  यहं  जान  सकता  हूं

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  हमारी  अन्तिम  कि  इस  प्रसून  के  सम्बन्ध  में  फ्रांसीसी  सरकार

 चिटठी  १७  दिसम्बर  at  भेजी  गई  थी  ।  का  .  क्या  हू  ?

 उसका  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  ह  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  शुक  नहीं

 श्री  Wo  वी ०  टामस  :  पांडिचेरी  के  लोगों

 द्वारा  तंग  fea  जाने  पर  यदि  area  पास  के
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 हम  यह  नहीं  कह  apa  कि  फ्रांसीसी  सरकार
 गांवों  के  लोग  पांडीचरी  पर  ही  अधिकार  कर

 लें  तो  भारत  सरकार  का  क्या  रवैया  होगा
 ?  का  क्या  रवैया  होगा  |  वह  पहले  कह  चुकी  ह

 कि  इंस  set  पर  जनमत  लिया  जाना  चाहिये

 उपाध्यक्ष  यहं  तो  कार्यवाही  र  को  याद  होगा  किः  उस  के  बाद

 करन  का  सुझाव  ह  |
 हम  ने  उसे  कहा  था  कि  इन  बस्तियों  में  उस  की

 wrt  कार्यवाहियां  हूं  कि  न्यायपूर्ण ढंग  से श्री  गोपाल  इस  को  ध्यान

 जनमत  नहीं  लिया  जा  सकता  ।  बात  यहीं
 में  रखते  हुए  कया  में  यह  जान  सकता  हूं  कि

 तक  बढ़ी हूं  ।
 सरकार  इस  मामले  को  भ्रान्ति  रूप  से  ते  करने

 के  लिये  कार्यवाही  करने  का  विचार  श्री  एस०  वी ०  . रामास्वामी  :  क्या  अभी
 रखती ह  ?

 तक  सीमा  पर  घटनायें  होती  हूं
 ?

 क्या  ऐसी
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 घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  सीमा  पर  की  उपाध्यक्ष  महोदय  शान्ति  :.

 गति  टुकड़ियों  की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  इंसका  पर्याप्त  उत्तर  दिया  जा  चुका  हू  ।

 |
 श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :  जेसा  fe  में

 ने  २१  फ़रवरी  को  सीमा  पर  बड़ी  गम्भीर  कोयला  लेजाने  के  लिये  माल  गाड़ी  के  डिब्बे

 घटना  हो  गई  थी  ।  लेकिन  वैसे  कुछ  समय  से  FYE.  डा०  राम  सुभग  fag  :  क्या

 स्थिति  में  कुछ  सुधार  हुआ  हू  ।  इन  क्षेत्रों  उत्पादन  मंत्री  २१  REAR

 में  हमारी  पुलिस  की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  है  ।
 तारांकित संख्या  ५३४  पर  उठाये गये

 श्री  बी०  के०  दास  :  क्या  में  यह  जान  अनुपूरक  को  ध्यान  में  रख  कर  यह  बतलाने

 लाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कोयले  की  खानों सकता  कि  फ्रांसीसी  क्षेत्रों  से  परिवार  art

 TH  भारत  श्मा  ?
 से  ea  की  अपनी  खपत  के  लिये  कोयला

 जाने  के  लिये  प्रति  दिन  मालगाड़ी के  कितने
 श्री  अनिल  के०  चन्दा :  हमारे  पास  कोई  डिब्बे  रखे  जाते  हें  ?

 सुचना  नहीं  ह  ।

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :

 श्री  ए०  पी०  गुहा  :.
 में  यह  जान  FEKR  में  सारी  खानों  से  ३४७४

 सकता  हूं  कि  जनमत  संग्रह  की  तैयारी  at
 प्रतिदिन  ।

 जा  रही  थी  तो  गुण्डागर्दी की  कुछ  घटनायें

 हुई  थीं  शौर  क्या  फ्रांसीसी  सरकार  द्वारा  डा०  हरि  मोहन
 :

 कया  में  यह  जान  सकता

 गुण्डागर्दी  के  कुछ  लोग  गिरफ्तार  हूं  कि  भारतीय  कोयला  खान  संघ  की  कौर

 किये  गये  थे  ?
 से  कोई  भ्र भ्या वेदन

 माननीय
 मंत्री  को  मिला

 a
 हे

 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :

 सदस्य
 उन

 घट नाश् ों
 की  बात  कर  रहे  हैं

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  माल  गाड़ी

 डिब्बे  देने  के  सम्बन्ध  में  ?  विभिन्न
 जो  दो  वर्ष

 पहले  हुई
 थीं  ।

 खान  खान  संस्था  जैसी  विभिन्न  संस्थानों
 श्री  ए०  सी०  गुहा  :  जब

 जनमत  संग्रह  से  सामान्य  परिवहन  स्थिति  के  सम्बन्ध  में

 की  तैयारियां की  जा  रही  थीं  विभिन्न  समयों  पर  विभिन्न  अ्रभ्यावेदन

 जवाहरलाल  जनमत  संग्रह
 रहे  हें  ।

 की
 कोई  तैयारियां  नहीं  की  जा  रही  थीं  ।  बाबू  रामनारायण  सिंह  :  कोयला  ले

 श्री  बर्कटारमन  :  क्या  सरकार  ने  सीमा
 जाने  के  लिये  कितने  डिब्बों  की  सांग  की  गई

 थी ? पर  होने  वाली  ऐसी  घटनाओं  पर  प्रतिरोध

 प्रकट  किया  है  कौर  क्या  उन्हें  उस  का  कोई  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (att  o-

 सन्तोषजनक उत्तर  प्राप्त  gar  है  ?  चालू  वर्ष  के  लिये
 ?

 श्री  अनिल  क े०  चन्दा  :  पहले  जो
 श्री  के०  सो०  रेड्डी  :  ४६२२  डिब्बे

 मांगे गये  थे  और  ३४७४ दिये  गये  । नायें  हुई  हें  उन  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  पेरिस
 म

 फ्रांसीसी  सरकार  se  पांडिचेरी  सरकार
 से  विरोध  प्रकट  किया  हे  ।

 श्री vo  सौ ०  क्या  में  यह  जान

 सकता  कि  ये  डिब्बे  दिये  जाने  पर  भी

 कुछ  माननीय  सदस्यਂ
 उठ

 खड़े  खानों  के  पास  बहुत  सा  कोयला  जमा  हो
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 क्या  यह  कोयला  जल्दी  ही  हटा  लिया
 9

 न  एस०  सी ०  सामन्त :  क्या  में  यह  जान

 (५  सकता  हूं  किਂ  पिछले  वर्ष  त्रिवेन्द्रम  की  भारतीय

 श्री  के०  ato  रेड्डी  :  मेरा  विचार  हूं
 टिटानियम  फ़ैक्ट्री  के  बन्द  हो  जाने  का  क्या

 कारण  था  ?
 कि  में  माननीय  सदस्य  के  ऐसे  ही  प्रश्न

 उत्तर  पहले  भी  दे  चुका  हूं  ।  उस  समय  में
 ने  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 था  कि  खान  के  पास  कोयले  स्टाक  इस  कारखाने  द्वारा  तैयारी  की
 जाने  वाली

 होता  जा
 रहा  है  ।  वस्तु  श्रीमत्  feerfaan  डाइऑक्साइड  बिकती

 नहीं थी  ।

 बोधित  टिटेनियम  और  उस  at  निश्चित
 श्री  मानते  :  टिटेनियम

 -
 धातुओं  का  नमूने  का  प्रारम्भिक  प्रयोग

 तथा  उस  के  उत्पादनों  की  तैयारी  के  लिये

 EY Yig,  श्री  एवं  ato  सामन्त  एक  कारखाना  खोलने  के  सम्बन्ध  में  अमरीका

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  के  राष्ट्रपति  के  साथ  बातचीत  करती  रही

 की  कृपा  करेंगे

 भारत  में
 श्री  टी०  उठी  कृष्णमाचारी

 :
 मेरे  पास

 कैमिकल  इंडस्ट्रीज  ने  एंजनीयरी  तथा
 कोई  सूचना  नहीं  हूं

 ।

 थान-एंजनीयरी  शोधित  शर  oat  जमाने  से  टेक्नीकल  सहायता
 उस  की  मिश्रित  ara  ar  नमूने  केਂ  प्रारम्भिक

 श्री  एस०  सो०  सामन्त

 प्रयोग  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  प्रयत्न  किये
 कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे कि  पश्चिमी  जमनी
 के  साथ

 क्या

 क

 मशीन  लगाई  गई
 ह  ह  व्यापार  सम्बन्ध  फिर  से  स्थापित  होने  के

 और  बाद  से  भारतीय  उद्योगों  के  विकास  केਂ  लिये

 यदि  तो  श्री  तक  कया  उस  देश  से  कितनी  टेक्नीकल  सहायता  प्राप्त

 ?
 किये  गये  हें  प्रौढ़  उन  का  क्या  परिणाम  हुई

 हे

 इस  समय  फरश्चमी  जर्मनी  कौन

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (tt  टी०  सी  मुद्रा  वाले  दल  में  है  ।

 to  :  सरकार  के  पास  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 कोई  सूचना  नहीं  हँ  ।  टो०  :  पश्चिमी  जमेंनी

 xr
 तथा  कहा  जाता  कि  के  साथ  जो  व्यापार  सम्बन्ध  हैं  उस  में  इस

 बात  की  चर्चा  नहीं की  गई  कि  कोई  विशेष
 राष्ट्रीय  धघातुशोधन  प्रयोगशाल

 i  में
 कुछ

 योग  किये
 जा  रहे  हें  ।  टेक्नीकल  सदयता  दी  जायगी  परन्तु  सामान्य

 रूप
 से  यह  कहा  गया ह  कि

 जर्मन  अधिकारी

 श्री
 सो०  सामन्त  :  क्या  में  यह  जान

 इस  बात  के  लिये  अपने  प्रभाव  से  काम  लेंगे
 इस  समय  इम्पीरियल  कैमीकल

 fe  जर्मन  oe  पौर  उद्योगपति
 का  कोई  परीक्षण  सम्बन्धी

 भारतीय  उद्योगों  तथा  भारत  सरकार  को
 संयंत्र  है  ?.  भ्र पने  अनुभव  से  लाभ  पहुंचाये  ।  सदन  पटल

 टी०  कृष्णमाचारी  :  सरकार  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  कुछ
 के  पास  कोई  सूचना  नहीं  है  ।  रूप  में  पश्चिमी  जर्मनी  से  प्राप्त  टेक्निकल
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 लापता  का  वितरण  दिया  गया  हूं  |  faq  कोई  मे
 बरता  जाता  है  जो  हमारे

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३]  मद्रास  में  हित
 ?

 सुलभ  मुद्रा  वाले  दल  में  ।
 श्री  To  ठी ०  कृष्णमाचारी  :  में

 =  सो०  सामन्त
 :  हमें  जो  विवरण  का  मतलब  नहों  समझा  हूं  ।

 दिया  गया है  उस  में  में  देखता  हूं  कि  दल  चीन  और  रूस  के  साथ  व्यापार  क़रार
 4  नी

 में  १  qa  geu2 ga से  ३१

 बर  PENR  तक  €  व्यक्तियों  को  जमन  Eyes,  श्री  के०  Fo  बसु  कया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाना  की उद्योगों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार  ने  चीन  की afsaay  जमनी  भेजा  गया  ।  क्या  में  यह  जान

 कि  इन  लोगों  किन  उद्योंगों
 जन  सरकार प्रौर  रूस  के  साथ  लम्ब  समय

 के  व्यापार  समझौते  करने  के  सम्बन्ध  म॑  क्या में  प्रशिक्षण  दिया  गया  ह  श्र  क्या  वे  वापिस

 कार्यवाहियां  की  हं
 ?

 आ  गय  ह  श्र  उन्होंने  कोई  उद्योग  प्रारम्भ

 कर  दिया ह  वाणिज्य  उद्योग
 मंत्री  टी०

 श्री  ato  टी०  कृष्ण माचा रों  :  श्रीमान
 टी०  कृष्णमाचारी )  :  भारत  सरकार  ने  चीन

 की  जन  सरकार  या  रूस  के  साथ  लम्ब  समय
 मुझे  प्र  सूचना  दीजिये  ।

 के  व्यापार  समझौते  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 को  एस०  Alo  साम  विवरण  में  कार्यवाही नहीं  की  हू  क्योंकि  सरकार  का  यह

 कहा  गया  हू  कि  जर्मन  विश्वविद्यालयों  wie  विचार  है  कि  क्योंकि  उस  की  व्यापार  सम्बन्धी

 संस्थानों  में  प्राप्त  करने  के  लिये  २३  नीति  बहुदेशीय  अर  अन्धी  हुई  नहीं  है

 feral  को  भजा  गया  |  क्या  में  यह  जान  व्यापार  के  सुचारु  रूप  से  होने  के  लिये  विशेष

 सकता  हं  कि  उन्होंन  सामान्य  दिक्षा  के  लिये  व्या  गर  समझौतों  की  शझा वश्य कता  नहीं  ।

 भजा  गया  या  feat.  टेक्निकल  शिक्षा  के  इन  के  साथ  व्यापार  समझौते  न  होने

 लिये ?  ९
 कार  द्वारा  art  आवश्यकता  की

 श्री  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी  मुझे  खेद  चीन  था  रूस  माल  के  ae

 माल  के  ग्रा धार  नक़द  धन  दे  कर  या
 ह  कि  मुझे  पृ वं सूचना  चाहिये  |

 सामान्य  व्यक्तिगत  व्यापार  प्राप्त

 उपाध्यक्ष  महोदय  मेरे  विचार  में  करने में  कोई  बाधा  नहीं  पड़ी  है  |

 इस  से  तो  यह  प्रश्न  उत्पन्  नदीं  होता  |

 श्री  के०
 Fo

 क्या  यह
 सच  ह  कि

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  यह  विवरण

 में  हाल  ही  में  एशिया  दर  पूर्व  केपार्टी दिया  हुआ
 है

 आयोग  के  में
 जिस

 में  हमारे

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 विवरण  में  बहुत  प्रतिनिधिमण्डल  के  नेता  माननीय  वाणिज्य

 सी  हो  सकती  हैं  ।.  अब  से  माननीय  मंत्री  रूस  सरकार  ने  कहा  था  कि  वह  हमें

 माल  के  बदले  माल  के  झ्राधार  पर  मूल  मशीन सदस्य  गये  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में

 ही  अनुपूरक  प्रशन  पूछें  ।  शादी  देने  को  तैयार  हैं
 ?

 श्री  एस०  ato  सीमन्त  :  भाग  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी :  अपने

 के  सम्बन्ध  में  क्या
 में  यह  पुछ  सकता  हु  क  माननीय  साथी  से  gam

 कि  यह
 बात  ठीक

 उन  देशों  के  साथ  क्षेत्र के  ग्रा घार  पर  हे  भ्रमणा  नहीं  ।
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 श्री  गोपाल  क्या  सरकार को  पता  थ्रो  यदि  एशिया  तथा

 हू  कि  सरकार द्वारा  चीन  अर  अन्य  अधिक  अयोग  के  सम्बन्ध दूर  पुत

 देशों  कों  तम्बाकू  निर्यात  करने  की  ऐसा  कोई  समाचार  था  At  वह  ग़लत  था 1

 ग्र नुम ति  न  दिये  जानें  के  फलस्वरूप  तम्बाकू

 क्विक का  उत्पादन
 को  बहुत  बड़ी  मात्रा  पड़ी

 शना  टीं०  ढी ०  मझे  खेद  शनी  पो०  तार :  क्या *YUOo

 fe  इस  के  लिये  मुझे  gd  सूचना  मांगनी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 पड़ेंगी  ॥
 कृपा  करेंग

 श्री  गोपाल  क्यां  माननीय  मंत्री
 क्या  भारत  संरकार ने

 मद्रास

 को  देश  के  विभिन्न  राज्यों  के  तम्बाकू  -  में  एक  कम्पनी  को  पारकर

 पारियों  की  wiz  से  कोई  अभ्यावेदन  मिला
 रेटिड  की  स्याही  तथा  पेन  बनाने

 ह
 ?

 के  साथ  साझे  में  पूंजी  के  विनियोग

 श्री  टी०  टी ०  कृष्ण माचा रों  जी  न  |  की  अनुमति  दी  तर

 मुझे  नहीं  मिला  ।

 क्या  सरकार  का  सदन  पटल श्री  के ०  के०  माननीय
 वाणिज्य  कम्पनी  के  निदेशकों  की  जो  पूंजी

 मंत्री  यहीं  हैं  ।  में  नहीं  जानता  कि  वे  इस  प्रदान
 के  विनियोग  के  समय  थी  are  बाद  में  उस

 का  उत्तर  दे  सकते
 ह  या  नहीं  ।

 सूची  में  कोई  फेरबदल  यदि
 हई  सहित

 उपाध्यक्ष  माननीय  वाणिज्य
 रखने का  विचार  है

 ?

 मंत्री  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।

 वाणिज्य  मंत्री  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 सा  wet  ?  माननीय  सदस्य  उसे  दोहरायें
 gto  फष्णमौचांरो )  तथा

 तो  में  उस  उत्तर  दे  दू  गा  ।  q  माननीय  सदस्य  का  १८

 १९५२  को  श्री  नम्बियार  द्वारा  ge श्री  के०  के०  प्रदर  यह  थी  कि  क्या
 तारांकित  संख्या  Kok के  उत्तर  की

 हाल  ही  एशिया  तथा  दूर  पूर्व  झ्ाथिक

 के  सम्मेलन  में  रूस
 am  दलितों हं  ।

 मण्डल  ने  qe  प्रस्ताव  किया  था  कि  वह  हमें  श्री  ato  फी०  -”
 -

 माल  के  बदले
 माल  के

 आधार  पर  मूल  सामान
 हक  लग  हे  ग  ि  क  क  जाते

 देने  को  तैयार  शौर  यदि
 तो  उस

 ह
 जिन  सम्बन्ध  में  हमें  तब  तक  कुछ

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  हे
 नहीं  होता  जब  तक  कि  वे  पढ़  कर  न  सुना

 श्री  कर मरकर  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  दिये  हमारे  लिये  उन  की  are  निदेश

 नहीं  किया  गया  कौर  उन  के  लिये  इस  करके  प्रश्न  पूछना  सम्भव  नहीं  ।

 लन  में  प्रस्ताव  संगत  भी  नहीं  म॑न  माननीय  मंत्री  से  एक  प्रदान  है
 था

 भर
 उन्हों  ने  पहले  कभी  दिये  गये  उत्तर  की

 sit  Fo  के०  क्या  माननीय  मंत्री  ओर  संकेत  किया  है  ।  अब  क्या  हम  पुस्तकालय
 अपने  faart  से  क ७ ५  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  जा  कर  उस  उत्तर

 को
 पढ़  कर

 में  भारत  के  समाचार  पत्रों  में  कोई  समाचार  फिर
 अपना  ata  प्रदान  पूछें  ?  कम  से

 कम
 छपा  थाएं

 उन्हें  उस  उत्तर  का  संक्षेप  तो  बता  देना  चाहिये
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 श्री  दी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  प्रश्न  श्रमिक  के  अमित  उत्तर  को  देखिये  ह

 बिलकुल  ऐसा  ही  ।  वे  ही  पुराने  उत्तरों  की  क्यों  निर्देश  करें
 ।

 माननीय  सदस्यों  को  उन  शोर  निर्देश
 उपाध्यक्ष  प्रश्न  बिल्कुल  ऐसा

 करना  चाहिये  ।

 ही  था  ?
 इस  सत्र  में  यह  प्रशन  पूछा  गया  कौर

 उस  का  उत्तर  दिया  गया  था  या  कि  पिछले  श्री  ato
 पी०  नायर यह  हमारी  ग़लती

 है  कि  हम  सूचना लय  पर  निर्भर रहें  ।  में  एक

 श्री  वे  उसी  उत्तर  को  wet  पुछ  श्रीमान ।  ?

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  पर  विचार
 दोहरा  दें  तो  इस  से  बड़ी  सहायता  मिलेगी

 श्री  नस ५  क्या  में  यह  जान  सकता
 किया  हे  कि  भारत  में  इस  नये  पारकर

 इनकार्पोरेटिड का  देशीय  स्याही  उद्योग  पर

 हूँ  कि  यह  प्रश्न  सूची  में
 ही

 क्यों  रखा  गया
 उपाध्यक्ष  सहोदर  :  शान्ति  1

 व्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 श्री  टो ०  टी०  सचिव

 मुझे  यह  कहना  पड़ेगा  कि  प्रथा यह  ह
 |  जेब

 कोई  प्रदान  बहुत  पुराना  नं  होम्स  सत्र  में
 समिति  ने  इस  पर  विचार  किया  हे  शौर

 इस  उद्योग  की  अनुमति  दी
 हे

 |
 या  पिछने  सत्र  में  पूछा  गया  तो  उस  का

 उत्तर  नहीं  दिया  जाता  ।  यदि  कोई

 श्री  के०  Fo  क्या  में  यह  जान  सकता

 हूं  कि  विदेशी  विनिमय  नियंत्रण  के  शरीन

 परिवर्तन
 न

 हुआ  हो  जिस  से  कि  माननीय
 कितनी  विदेशी  पूंजी  लाने  की  अनुमति  दी

 मंत्री  को  भिन्न
 उत्तर

 देना  पड़े  तो  बहुधा
 गई  हे  ।

 यह  कह  दिया  जाता  हे  प्रशन  के

 श्री  Zio  २  लाख
 उत्तर  में  यह  उत्तर  दिया  जा  चुका  हे  ।  जो

 माननीय  सदस्य  नये  यदि  भूल  चुके  का  दो  तिहाई 2.0

 तो  मेरा  सुझाव  यह  हैं  कि  जब  भी  माननीय  श्री  बी  ०  पी नायर  :  कया  में  यह  जान

 मंत्री  पुराने  उत्तरों  की  कौर  संकेत  करें  सकता  कि  भारत  में  बनी  हुई  क्विकਂ  कम

 जो  पहले  सत्र  या  इसी  सत्र  में  दिय  जा  दर  अर्थात्  प्राजक  की  चालू  क़ीमत

 त्वुके हों  तो  वे  विवरणों  की  तरह  we  वक्तव्य  दे  से  कम  पर  बेची  जायगी
 ?

 दें कि  माननीय  सदस्य  wae  wet  की  श्री  टी०  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  में  माननीय

 निर्देश  करें  जिस  का  उत्तर  wae  दिन  दिया  a

 गया  था  ।  इस  से  माननीय  सदस्यों  को  सुविधा  ह

 को  सलाह  दूगा
 कि

 देखें  क्या  होता

 होगी  श्र  wa  से  यही  किया  जायगा
 |  श्री  नाना दास  :  क्या  में  यह  जान  सकता

 श्री  वी०  पी०  अभी  हूं  कि  पारकर  कम्पनी  मद्रास  में  पेन  बनाने

 ~

 oom
 ga  पता  ही  नहीं  कि  वह  उत्तर  तो  का  कारखाना  खोलेगी

 ?

 हम  भ्रनुपूरक  प्रश्न  केसे  पूछ  सकते  हें
 ?

 टी०
 टो ०  कृष्णमाचारी

 ते
 तो  यही

 उपाध्यक्ष  महोदय  वह  तो  ठीक  है  ।  gar है  |

 अब  से  में  माननीय  सदस्यों  को  यह  परामर्श
 बांध  निर्माण  को  ट्रेनिंग

 डग  कि  वे  पिछले  सत्र  के  प्रश्न  तथा  उनके  ४५१.  श्री  एस०  एन  ०.  क्या

 उत्तरों को  पढ़  लिया  करें  ।  ऐसी  बात  नहीं  कि  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की

 ag  जिम्मेदारी  .  माननीय  मंत्रियों  पर  ही  है  करेंगे  :

 कि  वे  कहते  हई बनना  प्रश्न  के  लिये  क्या  इंजीनियरों  को  बांधों
 के
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 यदि  किसी  राज्य  की
 डिज़ाइन  तथा  उन  के  निर्माण  की  ट्रेनिंग

 श्री  हाथी  :

 देने  कालिया  एक  योजना  बनाने  का  विचार  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार

 नीयरों  को  ट्रेनिंगਂ  के  लिये  भेजने  के  सम्बन्ध
 *५  द ्

 यदि  तो  इस  कीं  मुख्य  बातें  में  कहा  हो  तो  मुझे  कुछ  पता  नहीं
 ।

 क्या  अर  मशीन  टूल्स  कम्पनी

 कुछ  कितना  खर्चे  करायेगा  अर  *YUR,  सरदार  ए०  एस०

 इस  योजना  के  अधीन  कितने  व्यक्तियों  को  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की

 ट्रेनिंग  दी  जायेगी  ?  कृपा  करेंगे  कि  क्या यह  सच  हूं  कि

 लैंड  की  श्रोरलिकोन  मशीन  टूल्स  कम्पनी
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 जी  att
 ने  बंगलौर  के  पास  जलहाली  मशीनों  के

 प्रोफ़सर  बनाने  का  कारखाना  खोला है  ?
 तथा  (7)  इस  योजना  का  व्यौरा

 अभी  तैयार  किया  जा  रहा है  ।  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 इस  समय  कोई  सूचना  देना  सम्भव  नहीं  है  ।
 झौता  gat  हे  कि  इस  के  लिये  सरकार  को

 कितना  रुपया  बचें  करना  पड़ेगा  ?
 श्री  एस०  एन०  क्या

 में  यह  जान  सकता  हूं  कि  इस  समय  नदी  यह  कम्पनी  उत्पादन  कब  शुरू

 आटी  योजनाओं  के  स्थानों पर  इन  विषयों  कर  सकेगी  तौर  प्रति  ay  कितने  तेज

 की  ट्रेनिंग  देने  का  प्रबन्ध  हे  ?  चलने  वाले  मीटिंग करने  वाले  खराद

 att  हाथो  :  व्यवहार  ट्रेनिंग  भर  बड़े  काम  में  प्लान  वाले  बनाये  जायेंगे  ?

 के  लिये  pes  ही  एक  स्कूल  हे  जहां  पढ़  कर  इस  कारखाने  में  पूरी  तेजी  से

 आये  हुये  छात्रों  को  भेजा  जाता  हू  ।  काम  शुरू  होने  इस  पर  कुल  कितना

 श्री  एस०  एन ०  क्या  खर्चे  होगा  ?

 में
 यह  जान  सकता  हूं  कि  इस  बात

 का  निश्चय  प्रति  वर्ष  उत्पादन  का  waite

 करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  गया  हे  कि  मूल्य  क्या  होगा
 ?

 इन  योजनाओं  &  लिये  कितने  टेक्नीकल
 bad

 ry  की  ह  ?
 उत्पादन  मंत्रो  के०  सी०  :

 माननीय  सदस्य  का  संकेत

 श्री
 जी

 हां
 |

 हम  यह  प्रतिमान
 भारत  सरकार  शर  स्विट्जरलैंड

 लगाने  की  चेष्टा  करते  रहे  हें  कि  ws  पांच
 की  कम्पनी  wae  भ्रोरलीकोन  मशीन  टूल

 वर्षों  के  लिये  हमें  ऐसे  कितने  व्यक्तियों  की  वर्क्स  प्रबल  कम्पनी  द्वारा  साझे  में  बनाई

 mara है  गई  व्यक्तिगत  लिमिटिड  कम्पनी--हिन्दुस्तान

 को  एस०  एन०  क्या  मशीन  क  लिमिटिड की  x  हँ  जो  कि

 जलहाली  में  मशीनों  के  प्रोफ़सर  बनाने  के में  यह  जान  सकता  हूं  कि  किसी  राज्य  सरकार

 ने  केन्द्रीय  सरकार  से  कहा  हे  कि  यह  ट्रेनिंग  कारखाने  के  प्रबन्ध  के  लिये  बनाई  गई  हे  ।
 bhp?

 wear  ही  पुरू  की  तो  यदि  ऐसा  तो  उत्तर  हे  a

 वे  कौन  से  राज्य  हैं भर  क्या  वे  इस  कम्पनी  की  अधिकृत  पूंजी  १२

 वित्तीय  पहलू  के  सम्बन्ध  में  भी  सहयोग  करोड़  रुपये  हे  ।  भारत  सरकार  प्रौढ़

 देने  को  तयार हे  ?  झओरलीकोन मशीन  टूल  समय  समय  पर
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 श  १९५३

 मांगी  गई  कौर  जारी  की  गई  Eo  जेसा  कि
 कुछ  मिनट  पहले  बताये

 ste
 शौर  १०  प्रतिशत के  अनुपात  a  किया गया  था  ?

 देंगे
 अभी  ३  करोड़  रुपये  की  पूंजी  मांगी

 श्री  Fo  ato  जी  प्  एसा ।  उत्पादन  प्रारम्भ होने  पर  सरकार

 Go  प्रतिश्त  हिस्से  का  ४  प्रतिशत  मसले  कोई  भद  नहीं  ह  ।

 श्रोरलीकोन  को  मुफ्त  दे  दिया  जायगा  1
 डा०  जय सु यं  :  क्या यह  सच

 कि

 स्विटज़रलैंड की  प्रो रली कोन  के  साथ

 आशा  ह  कि  कारखाना अगस्त

 ५३  में  काम  शरू  कर  देगा  दौर  2ey  ४-
 समझौता करने  से  पहले  इस  ने

 वाकिया  से  महीनों  के  प्रोटीनों  ar
 में  पुरी  तेजी  से  काम  करने  लगेगा  |  आशा

 खाना  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  मशीनों
 के  उस  समय  यह  कारखाना  Coo  AY

 चलने
 वाले  ४६०  मीटिंग  करने  वाले

 oie  के  प्राकार  प्रकार  तथा  अन्य  T

 व्यौरा  मांगा  था
 ?

 खराद  प्रौर  २४०  बड़े  काम  में  प्लान  वाले  क

 प्रति  वर्ष  बनायेगा  |  श्री  के०  सी ०

 इस  प्रस्थापना के  पहले  इतिहास  का
 पता

 अनुमान ह  कि  इस  कारखाने

 पर  करोड़  ३७  लाख  रुपये  पूंजी  व्यय  होगा
 नहीं  हं  ।  कई  प्राय  सूत्रों  से  पूछताछ  की  गई

 थी  ॥

 लगभग ४  करोड़  रुपये  ।
 डा०  जय सु यं  :  क्या  यह  सच  ह  कि  फिर

 श्री  बने  के०  क्या  में
 वही  प्राकार  प्रकार  कौर  व्यौरा  कौर

 वालों  को  दे  दिया  गया
 ?

 कण
 हिन्दुस्तान  मशीन

 लिमिटिड  का  प्रबन्ध  स्विस  we  पर
 श्री  क्ले०  सी ०  में  उत्तर  देन

 its  दिया गया  है  और  क्या  उसे  कोई  विद्वेष  पहले  इस  की  छानबीन  करना  चाहता  हूं

 दिया  गया  ह  ?
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 re

 श्री कै०  सो०  कम्पनी  प्रबन्ध  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  परन

 के  बोर्ड  के  हाथ  में  होगा  |  प्रबन्ध  मेरे  विचार  में  ऐसा  असम्भव  क्योंकि

 को  सरकार  नामज़द  करेगी  |  माननीय  सदस्य  का  प्रश्न  इस  बात  की

 ats  में  सरकार  के  संचालक  भी  होंगे  ।  संकेत  fe  ऐसा  किया  गया  ।  जहां  तक

 इस  समय  ७  संचालकों  में  से  ५  सरकार  के  में  जानता  हूं  ऐसा  नहीं  किया  गया
 |  ा

 हूं  ।  कम्पनी  को  कोई  विशेष  कमीशन  नहीं  पुरा  विश्वास  तो  नहीं  परन्तु  यह
 निश्चित

 दिया  जायगा  ।  यदि  सरकार  तथा  कम्पनी  हू  कि  ऐसा  किया  गया  तो  बड़ी  aap

 के  बीच  हुये  समझौते  का  ब्यौरा  देने  लगूं  तो  बात  थी  |  मुझे  विश्वास  ह  कि  ऐसा  नहीं
 हो

 उस  में  बहत  समय  लगेगा  |  मेरा  विचार  सकता था

 के  इस  समझौते  की  नकल  पुस्तकालय

 हूं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  अलग  प्रशन
 शी  के०  के०

 क्या  में  यह

 में  व्यौरा दे  सकेगा  पुछ  सकता  हूं  कि  इस  समझौते  में  कोई
 ऐ

 उपबन्ध  हे  कि  बाहर  से  जो  भी  वस्तु  र  रीदी

 श्री fro  पी०  क्या  में  ,  या  तो  स्विट्जरलैंड के  विशेषज्ञों

 यह  पूछ  कता  हूँ
 कि

 इस  कम्पनी
 में

 भी  से  खरीद खरीदी  जाय  या  ऐसी हो  जिस  से  के

 तथा  बीच  हिस्स  ों  में  कोई  भेद  किया  जाता  सन्तुष्ट हों  ?.
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 पार-पत्र  और  प्रवेश-पत्र श्री  के०  ato  में  माननीय  सदस्य

 से  कहूंगा  कि  ज़रा  अपनी  बात  को  स्पष्ट  FYUY,  श्री  कया  प्रधान

 कर  में  उन  का  प्रश्न  समझ  नहीं  सका  हूं  ।
 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 :

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  इस  क्या  यह  सच  है  कि  ढाका  में
 झौते  का  cw  अंग  है  कि  जो  भी  वस्तु  खरीदी

 भारत  के  पार-पत्र  कार्यालय  ने  १६

 जाय  इस  फ़र्म  से  परामर्श  करने  के  बाद  खरीदी  १९४५२  तक

 जाय  ?
 १९५२  से  १५

 ४०  हज़ार  से  अ्रधिक  यात्रा  सम्बन्धी  पत्र

 श्री  के०  सो०  रेड्डो: जी हां जी  और  प्रतिजन-पत्र  जारी

 श्री  के०  के०  केतन  परामर्श

 से  हीਂ  नहीं  बल्कि  ऐसी  हो  जिस  से  ये  विशेषज्ञ  क्या  यह  सच  कि  कलकता

 सन्तुष्ट  हों  ।  में  पाकिस्तान  के  पार-पत्र  कार्यालय  ने  इसी

 काल  में  २०  हज़ार  से  भी  कम  यात्रा
 सम्बन्धी

 श्री  के०  Ato  जी  हां  ।  ऐसी

 हो  जिस  से  कम्पनी  को  सन्तोष  हो  क्योंकि
 पत्र जारी  कौर

 इस  को  ठीक  ढंग  से  चलाना  प्रौर  उस  HT  क्या  यह  सच  है
 कि

 केवल  सुवर्ण

 टेक्नीकल  पहलू  भी  कम्पनी  के  हाथ  में  ही  हैं  ।  हिन्दुझ्नों को को  प्रवेश-पत्र  दिये
 गये  जिन

 के

 यह  स्वाभाविक ही  हे  किः  मशीनों  तथा  उन  सम्बन्धी  स्थायी  रूप  से  पूर्वी  पाकिस्तान  में

 wey  वस्तु भ्र ों  के  बारे  जो  यह  कारख:ना  रहते  हे ं?
 स्थापित  करने  के  लिये  ara  हें  कम्पनी

 वैदेशिक  काय  उप मंत्रो  अनिल

 का  परामर्श  लेना  पड़ेगा  ।
 के०  जी  at  |

 श्री  एन०  श्रीकान्त तन
 भारत  सरकार के  पास  इस

 क्या  में  यह  जान  सकता  हूं  किਂ  हिन्दुस्तान  सम्बन्ध  में  कोई  प्राप्त  नहीं  हूं  कि  भारत

 मशीन  र्ल्स  फ़ैक्टरी  से  भारत  की  में  पाकिस्तान  के  प्रवेश-पत्र  कार्यालयों  ने
 इयकतायें  कहां  तक  पुरी  हो  सकेंगी  |

 कितने  प्रस्वेद-पत्र  दिये  |  हाल  में  हुये

 श्री  के०  सो ०  अच्  काफ़ी हद  तक  पाकिस्तान  पार-पत्र  सम्मेलन  में  पाकिस्तानी

 क्या  श्रोरलोकोन  के  साथ  प्रतिनिधि  ने  वक्तव्य  दिया  था  कि  २४

 १९४५३  कलकत्ता  में  पाकिस्तान
 समझौते  में  छात्रों  को  ट्रेनिंग  देने  के  सम्बन्ध

 में  कोई  व्यवस्था  की  गई  है
 ?

 यदि  तो
 के  प्रवेश-पत्र  कार्यालय  ने  भारतीय  नागरिकों

 को  २२,१०४  प्रवेश-पत्र  दिये  wie  पाकिस्तानी
 वह  व्यवस्था क्या  ह  ?

 श्री के०  सी०  इस  सम्बन्ध  में
 नागरिकों को  ३०,००० देश  लौटने  के

 पत्र  दिये  |
 एक  विशेष  उपबन्ध  हे  ।  विशिष्ट  काल

 इस  कारखाने  में  काम  करने  वाले  सभी  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार

 को  कोई  शिकायत  नहीं  पहुंची  है  ।
 भारतीय  होंगे  ak  इस  प्रयोजन  के  लिये

 इस  कम्पनी  को  न  केवल  यहां  बल्कि  क्या  सरकार  को  मालूम

 ह. थ  में  भ्रपने  कारखाने  में  भी  ट्रेनिंग
 a  =~

 x  हे  कि  भारतीय  अधिकारियों  से  पाकिस्तान

 दनी  होगी  ।  एक  यह  प्रस्ताव  भी  है  कि  महीनों  से
 art

 वाले  बहुत  से  व्यक्तियों को  कलकत्ते

 के  alae  बनाने  वाले  इस  कारखाने  के  साथ  में  क्रिकेट  का  मैच  देखने  के  लिये  प्रवेश-पत्र

 हीਂ  एक  ट्रेनिंग  स्कूल  भी  खोल  दिया  दिये ?
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 श्री  जवाहरलाल  मुझे  प्राशि  हे  र,२७,०३४  ।  औसत
 से

 प्रत्येक

 कि  दिये  गये  होंगे  ।  यह  बड़ी  अच्छी  बात  हे  ।  प्रर्थना-पत्र  साढ़े  तीन  व्यक्तियों

 qt  क्या  सरकार  को  मालूम
 की  पत्नी  तथा  बच्चों  के  सम्बन्ध  में

 a
 @  |

 हैं  कि  नई  दिल्ली  में  पाकिस्तानी  अ्रघिकारियों

 &  हिन्दू  व्यापारियों  जिन  का  व्यापार  ates  नहीं  मिलते  |

 कराची  में  प्रवेश-पत्र  नहीं  दिये  क्योंकि  में  साथ  में  यह  भी  कह  दू

 उन  की  निश्चित  नीति  यह  मालूम  होती  हूं
 कि  यह  उत्तर  तैयार  किये  जाने  के  बाद

 fe  हिन्दुप्नों  को  कराची  में  भ्र पना  व्यापार  हमें  सूचना  मिली  हे  कि  ८  FERR

 चलाने  के  लिये  कोई  सुविधायें न  दी  जायें  ?  को  लंका  के  प्रधान  मंत्री  ने  लंका  की  संसद

 में  कहा  था  कि  २६८७  प्रार्थना-पत्र

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  दस  का  पहला

 भाग  तो  प्रश्न  हे  और  दूसरा  उस  का  परिणाम
 कार  कर  दिये  गये  हें  ।

 श्री  Yo  एम०  क्या
 यथा  भ्र पनी  राय

 में  यह  पुछ  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  यह  पूछा
 हों  अनिल  के०  मेरे  पास  कोई  हूं  कि  इन  प्रार्थना-पत्रों  को  निपटाने  में  इतनी

 सूचना  नहीं  है  ।
 देरी  क्यों  हुई

 ?  १६  जनवरी के  बाद  से  २

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  लाख  प्रार्थना-पत्र  विचाराधीन  हैं  ।

 श्री  अनिल  के०  चन्दा :  किसी  समय विशेष  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  पहले  सूचना

 दे  दिया  करें  जिस  से  कि  मंत्रीगण  झ्रावश्यक  लंका  सरकार  ने  हमें  आश्वासन  दिया  था

 सूचना  इकट्ठी  कर  सकें  |  अन्यथा  उन  के  fe  वह  इन  प्रताड़ना-पत्रों  को  निपटाने  के

 लिये  पहले  से  सुचना  तैयार  रखना  सम्भव  लिये  अतिरिक्त  शभ्रधिकारी  ae  उपायुक्त

 नही ंहे  ।  रखेगी  परन्तु  मालूम  होता  हे  कि  इस  सम्बन्ध

 में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  |

 भारतीय  जो  लंका  के  रजिस्टर  नागरिक  हे
 श्री  ए०  एम०  दामन  क्या  में  यह  जान

 FYuY,  श्री  ए०  एस०  सकता  हं  कि  सरकार  को  मालम  कि

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 लंका  में  बसे  हुये  भारतीयों

 को
 म्यूनिसिपल

 कि  क्या  सरकार  के  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  चुनावों  में  भ्र पने  अधिकारों  से  वंचित  किया

 सूचना  ह  कि  भारतीय  तथा  पाकिस्तानी  जा  रहा  हे  प्रौढ़  वहां  की  प्रतिनिधि  सभा  में
 नागरिकता  अधिनियम  के  लाग  होने  के  बाद

 एक  विधेयक  रखा  गया है  जिस  का  उद्देश्य

 से  कितने  भारतीयों  को  लंका  के  नागरिक  निकायों  के  चुनाव  सम्बन्धी

 रजिस्टर  किया  गया  है  ?  स्थानीय  निकाय  चुनाव  अध्यादेश

 प्रर्थना-पत्रों  की  कुल  संख्या  संसद्  के  चुनाव  क़ानून  के  भ्रनुकूल  बनाना
 कितनी  है  ?

 कितने  प्रार्थना-पत्र  भ्र स्वीकार  कर  श्री  अनिल  के०  इस  के  लिये
 दिये गये  ?  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  ।

 वैदेशिक  काय  उपमंत्री  (ait  अलिल
 कोयले  का  उत्पादन

 के०
 :  १५  १९५३

 SUR.
 श्री  एन०  पी०  क्या

 तक  PG, 0R€  ॥
 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
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 fe  कोयले  ar  उत्पादन  की  सीमा  निर्घारित  सरकार  के  श्रादेश  सभीं  खानों  के  लिये  हैं  चाहे

 करने  की  कोई  प्रस्थापना  यदि  तो  कहाँ  वे  किसी  की  भी  हों
 ।  प्रत्येक  खान  के

 तक ?  दन  पर  इस  का  क्या  प्रभाव  इस  का

 ऑ्रागणन  प्रत्येक  खान  के  सम्बन्ध  में  करना उत्पादन  मंत्री  के ०  सौ ०  :

 सरकार  ने  निश्चय किया  कि  केवल  धातु
 पड़ेगा  |

 शोधन  में  काम  निगरान  ate  कोयले  की  उत्तम  श्री  के०  के०  बसु  में
 यह  जानना

 श्रेणियों के  उत्पादन  को  सीमित किया  जाय
 चाहता  हूं  कि  क्या  उत्पादन  प्रस्तुत

 ऐसे  कोयले  के  उत्पादन  को  सीमित  करने  उत्पादन के  अनुपात  से  सीमित  किया

 का  विचार  नहीं  ह  जो  धातु  शोधन  के  काम  जायगा  ।  इस  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।

 में  नहीं  प्राता  ।  १९४५३  में  धातु  शोधन  के

 काम  में  नन्  वाले  कोयले  की  श्रेणी
 श्री

 के०  घी०  रेड्डी
 :

 यह  इतना

 तथा  प्रः  के  उत्पादन  की  मात्रा  ७४  लाख  नहीं  हूँ  जितना  कि  माननीय  सदस्य  समझते

 टन  निश्चित  की  गई  है  ।  श्रेणी  १  तथा  दो  हैं  ।  प्रत्येक  खान के  लिये  मात्रा  निश्चित  नहीं

 की  rEaR  में  उस  के  उत्पादन  जितनी  की  गई  ।  कुछ  हालतों  में  खानों  के  एक
 दल

 ही  रखी  गई  हे  ।  को  ही  इकाई  मान  उन  का
 उत्पादन

 सीमित किया  गया  हे  । श्री  एन०  पी ०  में  यह  पूछ  सकता

 हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  के  हाल  ही  के  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  किसी  विशेष

 fara  के  श्रतुसार  खानों  के  लिये  यह  भाग  को  दोष  नहीं  देता  ।  कुछ  माननीय  सदस्य

 wan  है
 कि

 नये  मजदूरों  को  भरती  करने  जो  स्वयं  प्रश्न पूछ  रहे
 बातचीत  कर  रहे

 से  पहले  कोयला  बो  के  प्रतीक  से  भ्र नुम ति ~
 इसलिये  में  सभी  माननीय  सदस्यों  से

 a?
 कहूंगा  कि  सदन  में  चुप  हो  कर

 ।

 श्री  के ०  सी०  ब डो  माननीय  सदस्य  के०  के०  बसु
 :

 वे  अपने

 का  संकेत  व्यक्तिगत  खानों  की  we  है  या

 रेलवे  कीਂ  खानों  की  ?
 उत्तर को  दोहरा  नहीं  सरकते

 ?

 श्री  एन०  पी०  सिन्हा
 :

 कया  में  यह  पूछ

 श्री  एन०  पी०  में  निजी  खानों
 सकता  हूं  कि  कोयला  बोले  के  ने  धनबाद

 की  बात  कर  रहा  हूं  ।
 में  संवाददाताओं के  साथ  भेंट  में  कहा  था

 कि  कोयले  के  उत्पादन  को  ठोस  कंग  से  सीमित
 श्री के०  सी०  मुझे  खेद  हैं

 कि  में  ait  इस  का  उत्तर  नहीं  दे  किया  जायगा  प्रौढ़  खानों  के  मालिक  विशेष

 सकता  |  मात्रा  से  अधिक  कोयला  नहीं  भेज  सकेंगे
 ?

 श्री  के०  के ०  क्या  में  यह  जान  सकता  क्या  यह  सच  हूं  ?

 हूं  कि  खानो ंके  उत्पादन को  प्रनपातत: ष्  श्री  सके  ato  में  नहीं

 सीमित  teat  जायगा  श्र  यदि  हां  तो  इस
 जानता  कि  कोयला  कमिश्नर  ने  उस  विशेष

 का  उत  खानों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  जिस  के  प्रेस  सम्मेलन  में  क्या  कहा  था  ।  कोयला

 मालिक  भारतीय  हें  ?  कमिश्नर  ने  सरकारी  अधिसूचना  के

 श्री  के०  सी ०  ऐसा  भेदभाव  सार  कुछ  रादेश  दिये  हैं  ।  कुछ  प्रतिबन्ध
 तो

 करने  कोई  मंशा  नहीं  है  कि  खानों  के  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य

 मालिक  भारतीय है  या  योरोपियन  भारत  का  संकेत  कोयला  कमिश्नर  के  किन



 ९७५  गौ  ठीक  उत्तर  ३  मान  2&4R  मौखिक  उत्तर  ९७६

 की  ओर  हैं  ।  यदि  वे  कुछ  कौर  स्पष्टतया  aap  नहीं  किः  उसे  हम  ने  भी  स्वीकार  कर

 बतायें  तो  में  उस  प्रश्न  का  उत्तर
 न्  नयी  र्

 प्र्  नि  लिया  हो  ।  माननीय  सदस्य  ae 4  तथा

 चेष्टा  करूंगा  |  १९४५२  में  भेजे  गये  कपड़े  के  आंकड़ों  की

 तुलना  करें तो  उन्हें  पता  चलेगा  कि  १९५२
 बिहार  के  लिये  कपड़ा

 में  जितना  कपड़ा  दिया  गया  वह  १९४५१
 श्री  एन०  पी०

 की  तुलना  में  काफी  अधिक  था  ।
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि  FER  में  बिहार  को  जो  श्री  एन०  पी०  सिन्हा  :  मेरा  प्रशन  यह

 था कि  PEXR  में  प्रत्येक  मास  की  ग्रा वश्य कता
 कपड़ा  दिया  गया  वह  उस  राज्य  के  लिये

 अ्रपर्याप्त wa
 ?  की  तुलना  में  कितना  कपड़ा  भजा  गया

 ।

 में  केवल  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार
 यदि  तो  इस  का  क्या  कारण

 था  इस  कमी  को  निकट  भविष्य  में  पुरा  करने
 के

 लिये  कार्यवाही  कर  रही  ह
 ?

 PEXR  तथा  १९४२  में  बिहार
 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी  मुझ को  कपड़े  की  कितनी  गांठें  दी  गई  शौर

 प्रत्येक  वर्ष  में  साड़ियों  झौर  मोतियों
 कीं

 संख्या
 मालम  हे  कि  इस  समय  काफ़ी  कपड़ा  है  |

 कितने  प्रतिशत  थी  ?  भारत  में  विदेशी  नागरिक

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  *YUS  शी  लक्ष्मण  सिह  क्या

 टी ०  कृष्णमाचारी  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 १९५२  तक  ag  शिकायत  थी  कि  कुछ  प्रकार  कि  दूसरे  देशों  के  ऐसे  नागरिकों
 के  सस्ते  कपड़े  की  मात्रा  अपर्याप्त  थी  ॥

 जो  PEYXR  तक  भारत  में

 कोई  मांग के  संख्या  कितनी  थी  ;  और

 सार  कपड़ा  दिया  गया  |
 क्या  उन  में  से  किसी को

 एक  विवरण  सदन  पर  तीय  नागरिक बनाया  गया  ह  ?
 रखा  जाता  ह  ।  परिशिष्ट  ४,

 attire  ara  उपमंत्री
 अनिल

 क े० बन्ध  संख्या  ४]

 :
 यह  जाने  बिना  कि

 श्री  एन०  पौ०  माननीय  मंत्री  नीय  सदस्य  किस  विशेष  काल  की  झर

 ने  कहा  ह  कि  कोई  कमी  नहीं  थी  ।  परन्तु
 निर्देश  कर  रहे  निश्चित  झांकने  बताना

 मं  देख  रहा  हूं  कि  विवरण  में  दिया  ह  कि  सम्भवन  नहीं  |  सरकार  के  पास  जो  सूचना

 मोतियों  तथा  साड़ियों  की  मासिक  ह  वह  ३१  १९४५१ को  उस  के  पास

 इयकतायें  पुरी  नहीं  की  जा  रहीं  ।  FEXQ  नाम  दर्ज  कराने  वाले  भारतीयों  की  ह  ।  उस

 म  प्रत्येक मास  भज  गय  कपड़े के  आंकड़ों  से  तिथि  को  यह  संख्या  ७०,३२६  थी  ।  इस  में

 यह  स्पष्ट  है
 ।

 कया  म॑  पूछ  सकता  हूं
 कि  इस  राइट  मण्डलीय  नागरिक  mie  १६  वर्ष  से

 का  क्या  कारण ह  ?  कम  च्  के  बच्चे  शामिल  नहीं  हें  ।

 श्री  to  टी ०  कृष्णमाचारी  श्रीमान  संविधान  के  लाग  होने  के  बाद

 यह  ae  की  बात  ह  कि  विवरण  का  पहला  से
 2oay

 विदेशियों  को  भारतीय  नागरिक

 भूममूलक  ह  ।  मासिक  श्रावस्यकता  मान |  गया हे
 ।  परन्तु वे  भाग

 वह  ह  जो
 कि

 राज्य  ने  मांगी  हैं  ।  यह  oa  में  दिये  गये  में  सम्मिलित  नहीं  हें
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 उत्तर

 क्योंकि  ३१  १९५२  को  विदेशी  श्री  एस०  एन०  में  यह

 नहीं थे  ।  qe  सकता  हुं  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस

 श्री  के०  Fo  बसु  क्या  में  यह  जान
 सिफ़ारिश  जो  कि  उस  ने  स्वीकार  कर

 ली  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कोई
 सकता हूं  कि  इस

 ७०  हज़ार  में  कितने

 tat  नागरिक  हें  और  भारतीय  नागरिक  वाही की  हूं  ?

 g?  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  उस  विशेष
 बनने  वाले  १०८४  में  कितने  अमरीक

 मद
 के  उत्तर  में  यह  कहा  गया  है

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  प्रीत

 पूछा  जाय  तो  में  प्रावश्यक  सूचना  दे  सकता
 सम्बन्ध  में  सभी  राज्यों  की

 सरकारों  को  लिखा  गया  था  ॥
 ट्

 प्रभी  तक  बिहार

 अखिल  भारतीय  दस्तकारों  बोड़ें  भर  मणिपुर  की  सरकारों  ने  यह

 *Y Go,  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या
 उत्तर  भेजा  हे  कि  वे  इस  सम्बन्ध

 में  झा वद यक  कार्यवाही  कर  रही
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 न्

 कृपा  करेंगे  कि  wa  तक  अ्रखिल  भारतीय
 ्  ।  बाक़ी  राज्यों  के  उत्तर  अभी

 ५५  नहीं  जाये I दस्तक  री  ate  ने  भारत  सरकार से  क्या

 महत्वपूर्ण  सिफ़ारिशें  की  हें  ?  बनावटी  तेल

 सरकार  ने  इन  में  से  कौन
 सी  FYE Q,  श्री  झूलन  क्या  वाणिज्य

 सिफ़ारिशें  मान  ली  हें  ate  उन्हें  कार्यान्वित  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 किया है  ?  करेंगे  कि  १९४८  में  घटिया  प्रकार  के  कोयलेਂ

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ii  टी ०
 से  बनावटी  तेल  तैयार  करने  के  सम्बन्ध

 में  जांच  करने  के  लिये  रखी  गई  फ़र्म  की टी
 ०  कृष्णमाचारी )

 :  तथा  एक

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता है  ।
 रिपोर्ट  पर  कोई  निश्चय  किया  गया  यदि

 तो  क्या  ? परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५]

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  to
 श्री  एन०  दास  क्या

 टी ०  कृष्णमाचारी )
 :  सरकार  ने  कोई  fraser

 में  यह  पूछ  सकता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने

 नहीं  किया
 ।

 सिफ़ारिश  स्वीकार  कर  ली  हे  कौर  यदि  हां

 तो  wa  तक  कौन  से  सरकारी  भवनों  को  श्री  झूलन  सिन्हा  :
 यह  मामला  कितनी

 देर  से  खठाई  में  पड़ा दस्तकारी  की  वस्तुद्नों  से  सजाया  गया  हूं

 या  उन  में  ये  वस्तुयें  लगाई  गई  हें  ?  श्री  टी०  टी ०

 श्री  cto  ठी ०  श्रीमान
 यह  खटाई  में  नहीं  पड़ा  हुमा  है  |

 माननीय  सदस्य  का  तात्पर्य  किस  सिफ़ारिश  श्री  के०  Fo  बसु  :
 क्या  में  यह  पुछ

 मद १  में  कहा  गण  है  सकता  हूं  कि  हम  बनावटी  तेल  सम्बन्धी

 राज्यों  के  मुख्याधघिकारियों
 योजना  के  बारे  में  कब  सरकार  द्वारा  निश्चय

 से  कहा  जाय  कि  वे  राज  भवनों  किये  जाने  की  कर  सकते  हें  ?

 आर  सरकारी  भवनों  म  हाथ  श्री  टी०  टी०

 से  बनी  हुई  वस्तुयें  लगाय पापी  यह  ऐसा  मामला  नहीं  जो  निश्चय  किये  जाने
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 के  लिये  पड़ा  हो  ।  निकट  भविष्य  में  निश्चय  पिछले  बारह  महीनों  में  कुल

 की  आशा  नहीं  की  जा  सकती  |  कितने  उन  के  जत्थों  की  संख्या

 भारत  में  तीर्थों  की  यात्रा  के  लिये
 लंका  के  साथ  व्यापार सम्बन्ध

 आय े?
 YER,  कुमारों  एनी

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बतलाने
 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल

 की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  के  लंका  के  साथ
 के०  :

 १९५२  में  २०  जत्थे  स्थानों

 दोनों  ta  एक  दूसरे  को  कौन
 पर  ५५  जिन  में  कुल  १६६९  तीर्थ-यात्री

 थे  | कौन  सी  वस्तुयें  भेजते  हें  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  काश्मीर  सम्बन्धी

 टी ०  :  जी  लंका  संकल्प

 के  साथ  हमारे  सामान्य  व्यापार  सम्बन्ध हैं  ?
 नेह  १,  सरदार  हुक्म

 क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 तथा  west  के  महा  निदेशक  कलकता

 द्वारा  प्रकाशित  के  विदेशी  व्यापार  क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के

 सचिव  ने  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  सुरक्षा के  देश  तथा  मुद्रा  के  हिसाब

 जनवरी  से  FEXR  तकਂ  तथा  अन्य  परिषद्  का  अ्रन्तिम  संकल्प  भारत  को  भेज

 प्रकाशनों  की  कौर  दिलाता  हूं  ।  इन  की
 दिया था  ;  पौर

 प्रतियां  संसद्  के  पुस्तकालय  में  मिल  सकती a  क्या  भारत  ने  २३

 PEYX3  तकਂ  शरापना  उत्तर  भेज  दिया  था  ?

 कुमारी  एनी  क्या  में  यह

 जान  सकती  हूं  कि  लंका  को  अनाज  भेजा
 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल

 गया था  ?
 के०  :  हां

 att  टी०  टी०  इस
 भारत  सरकार  ने  सुरक्षा  परिषद्

 लिये  मुझे  सूचना  मांगनी  होगी  ।  का  २३  PEK  का  संकल्प

 एक  माननीय  सदस्य  कार  नहीं  किया  ate  इस  की  सूचना  सुरक्षा

 उपाध्यक्ष  प्रश्नोत्तर  काल  परिषद् को  दे  दी  थी  ।

 समाप्त हो  गया  है  ।
 क  पा  कपड़े  तथा  सुत  के  स्टाक

 geal  के  लिखित  उत्तर  *४५२.  एस०  ato  क्या

 तीन  यात्रा  के  लिये  भारत  आने  वाले  पाकिस्तानी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  wat  यह  बतलाने

 *४४०.  सरदार  हुक्म  सिंह
 :  क्या  की  कपा  करेंगे  :

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  भारत  में  कपड़े  के  कारखानों

 इस  वर्ष  दिल्ली  में  हज़रत  ख्वाजा  के  पास  इस  समय  कितना  कपड़ा  तथा  सुत

 निजामुद्दीन  तौलिया  के  ६७वें  उसे  में  भाग  हैं  शरर  उसी  महीने  में  पिछले  तीन  वर्षों

 लेने  के  लिये  कितने  पाकिस्तानी भारत  में  मिलों  के  पास  कितना  कपड़ा  तथा  सुत

 mic
 था

 ए
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 vat  निर्यात  शुल्क  घटाये  जा

 इस्पात  उद्योग  के  लिये  विशव  बेक
 के  फलस्वरूप  भारत  से  कपड़े  का  नियति  ऋण

 बढ़  गया  यदि  तो  कितना  ?  Fue,  श्री  माधव

 कितनी  मिलों  ने  इस  लिये  काम
 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की

 बन्द  कर  दिया  हैँ  कि  उन  के  पास  बहुत  सा
 क्या  करेंगे  कि  पुनर्निर्माण  तथा  विकास

 जमा  हो  गया  था  शौर  इन  मिलों  के  भ्रन्त्राष्ट  बैंक  ने  इण्डियन  आयरन  एण्ड

 बन्द  होने  से  उत्पादन  कितने  प्रतिशत  घट
 स्टील  कम्पनी  के  विकास  के  लिये  कुल

 गया है  ;  कौर  frat गी  राशि  उधार  दी  हू  ?

 क्या  कपड़े में  मन्दी  के  कारण  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री
 सरकार  ने  कपड़े  सम्बन्धी  लाइसेंस  देने  की  to

 ३  करोड़  १५

 अपनी  नीति  में  कुछ  ढिलाई  की  है
 ?  डालर  १५

 करोड़  ।
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  (  श्री  eto

 टो ०
 :  एक  विवरण

 कपड़े  के  कारख़ानों  के  लिये  रूई

 सदन  पटल  रखा  जाता  है  ।
 *¥E3.  श्री  के०  जी०  देशमुख  क्या

 निर्यात-शुल्क  में  कमी हुये  इतना

 कृपा  करेंगे  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 समय  नहीं  बीता  है  कि  उस  के  प्रभाव  का

 श्रीमान लगाया  जा  सके  (¥)  क्या
 यह  सच  है  कि  भारत  सरकार

 १७  कारखानों ने  कपड़ा  जमा  ने  सूती  कपड़े  के  कारखानों  उन  at

 हो  जाने  के  FEXR  में  विभिन्न  १६५१-५२  की  खपते  के  आधार  पर  रूई  का

 विधियों  के  लिये  पूरी  तरह  था  aif  रूप  शत  प्रति  दात  कोटा  देने  का  निश्चय  किया

 से  काम  बन्द  कर  दिया  |  इस  काल  में  कपड़े

 के  उत्पादन  में  २१  प्रतिशत  कौर  सूत  के
 क्या  कपड़े  के  कारखानों ने

 उत्पादन  में  ४१  प्रतिश्त  की  कमी  हुई  ।
 का  पूरा  कोटा  उठाने  का  निश्चय  किया

 व्यापारियों  को  लाइसेंस  देना
 alc

 ह

 राज्यों  की  सरकारों  का
 काम

 हूं
 ।

 परन्तु
 क्या  सरकार  ने  कारखानों के

 केन्द्रीय  सरकार  ने  उन्हें  कहा  ह  fe  खुले  लिये  अपना  कोटा उठाने  का  कोई  समय
 श्राम  लाइसेंस  दें  ।

 निश्चित  किया  हैं  ?

 विवरण  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०-

 टी०
 :  हां  ।

 प्रत्येक  वर्ष  की  ३१  दिसम्बर
 तथा  कारखानों  लिये

 यह  श्रावस्ती  हे  कि  ज्योंही  रूई  बाज़ार  में

 ६  उसे  उठा  लें  ।

 गांठों  में  )
 gave  १३४,८२७  र  ३७,५२०

 बिकास  योजनाओं  के  लिये  जन-दावती

 ZeEXo  9X, a9  VLE,  १६

 PEK  gy,  ALY  VVB,oRE
 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 REV, e00
 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 PEAR

 ar  ee

 am  विभिन्न  राज्यों  में

 दायिक  योजना  केन्द्रों  में  से  कोई  अपने  अपने
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 क्षेत्रों  में  बेकार  व्यक्तियों  को  योजना  तथा  ये  पदार्थ  भारत  में  नहीं  बनाये  जाते  ।

 विकास  कार्य  के  लिये  संगठित  कर  सका  हू  seq  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 और  उन  से  काम  ले  सका  यदि  हां  तो  (4)  जी  हां  ।

 कौन  सा  ;

 सोमा  सम्बन्धों  समस्याओं  पर
 यदि  भाग  का

 उत्तर

 बर्मा  सम्मेलन
 सकारात्मक  तो  उन्होंनेਂ इस  सम्बन्ध  में  कहां

 aa  प्रगति  शौर  egg.
 श्री

 रीडिंग

 उन  कामों  की  विभिन्न  श्रेणियां  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  PEXR  में  सीमा  सम्बन्धी  समस्याओं  के जो  कि  विभिन्न  केन्द्र  st  तक  कर  सके  हें  ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमसंत्री  बारे  में  भारत  तथा  बर्मा  की  सरकारों  के

 प्रतिनिधियों  की  कितनी  बैठकें  हुई  कौर

 :  हां  ।  सभी  केन्द्र  ।
 उन  में  किन  विषयों  पर  विचार  किया

 तथा  इस  का  ब्यौरा
 गया ?

 ममालिक  रिपोर्टों  में  मिल  सकेगा  जो  कि  राज्यों

 सरकारों  से  प्राप्त  होने  लगी  हैं  ।
 ऐसी  बैठकों  में  किन

 लोगों  को  दोनों  सरकारों  के  प्रतिनिधि  नियुक्त

 दूध  से  बतन  खाद्य  पदों  किया  जाता  है  ?

 *४६५.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  वाणिज्य
 क्या  सरकार  इन  बैठकों  की

 तथा  उद्योग  मंत्री
 यह

 बतलाने  की  कृपा
 करेंगे  :

 कार्यवाही  सदन  पटल  पर  रखने  का  विचार

 ge vi9  से  अब  तक  भारत  में
 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल

 विदेशों  से  दूध  से  बने  खाद्य  पदार्थ  कितनी
 के०  एकਂ  बैठक

 wat  में  मंगाये  गये  कौर  उन  का  मूल्य

 कितना  शर  किस  किस  देश  से  मंगाये
 १९४५२  में  हुई  थी  ।  ऐसी  wet  पर

 विचार  किया  गया  था  जो  दोनों  सरकारों
 गय े;

 पर  प्रभाव  डालती  होकर  एक  सी  हे  ।

 इसी  काल  में  भारत  में  दूध
 दोनों  सरकारों  के  ऐसे  प्रतिनिधि

 से  बनाये  गये  पदाथों  की  मात्रा  तथा  मूल्य  ;
 जिन्हें  सीमा  सम्बन्धी  समस्याओं  की

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रश्न  पर
 कारी है  ।

 विचार  किया  हैं  कि  जहां  तक  इस  उद्योग

 का  सम्बन्ध  विदेशी  माल  की  स्पर्धा  से
 जी  श्रीमान्  ।

 भारतीय  हितों  की  रक्षा  की  जाय  ;  श्र  बिदेशी  निर्माता  कम्पनियां  जो

 व्यापार  करती हे क्या  भारत  सरकार  दूध
 से

 बने  खाद्य  पदार्थों  के  उद्योग  का  विकास  *
 ४६७.  श्री  क्या  वाणिज्य

 करने  की  कोई  योजना  है  ?
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 वाणी ज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 करेंगे  कि  भारत  में  ऐसी  विदेशी  निर्माता

 टी०
 :  एक  विवरण  कम्पनियों  की  संख्या  पिछले  पांच  साल  में

 पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  प्रत्येक  राज्य  में  कितनी  थी  जिन्होंने  पहले
 fez  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६]  तो  निर्माण  का  काम  प्रारम्भ  किया  और
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 उस  के  बाद  ही  यां  वैसे  उत्पादनों  योजना  नासिक  जिले  में  शौर

 का  व्यापार  प्रारम्भ कर  दिया  ?  बेलगाम  जिले  में  घाटा प्रभा  दक्षिणी  किनारा

 सरकार  w  बात  को  नहर  योजना  १)  के  लिये  १  करोड़

 प्रोत्साहन  देती  है  ate  यदि  नहीं  तो  वह  इस  रुपये  का  ऋण  रखा  गया  है  ।  QENYV-UR A में

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार
 दोनों  योजनाओं  पर  खर्च  की  प्रगति  के  सम्बन्ध

 रखती हे  ?  में  व्यौरा  मालूम  होने  पर  इस  ऋण  के
 दिये

 जाने  की  स्वीकृति  दी  जायगी  |  जिन  योजनाओं
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  टी ०  के  लिये  PEYR-UY  में  ऋण  दिया
 नौ

 :  यह  सूचना  उनके  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  के  साथ  बात
 उपलब्ध  नहीं  है  ।

 ते  नहीं  हुई  हैं  ।

 नहीं  ।  इस  समय  कोई
 गंगापुर  स्टोरेज  योजना--

 वाही  करने  का  विचार  नहीं  है  ।
 लाख  रुपये  |

 बम्बई  राज्य  नदी  घाटी  योजनायें  घाटा प्रभा  दक्षिणी  किनारा  नहर

 *४६८.  डा०  अमीन  :  सिंचाई  योजना  १)
 avy

 तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  :  लाख  रूपये  |

 बम्बई  राज्य में  नदी  घाटी  तथा  इन  योजनाओं पर  राज्य  सरकार

 सिचाई  की  योजनाओं  के  नाम  तथा  स्थान
 करती  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  तो  केवल  ऋण

 जिन  के  लिये  भारत  सरकार  सहायता  दे
 देती  है

 ।
 इसलिये  ag  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं

 रही  हे  या  देना  चाहती  @  होता  कि  केन्द्रीय  सरकार  व्यय  का  कितना

 भाग  देगी  श्र  राज्य  सरकार  कितना  |
 ऐसी  प्रत्येक  योजना  का

 मानित  व्यय  र  उस  में  से  प्रत्येक  योजना  (7)
 गंगापुर

 '४  ५,०००  एकड़

 पर  बम्बई  राज्य  की  सरकार  कितना  खच  १००,०००  एकड़  |

 करेगी गौर  भारत  सरकार  कितना  ;  तर  ये  केवल  सिंचाई  योजनायें  ह  शौर  कोई

 ऐसी  प्रत्येक  योजना  से  कितने  बिजली  दा  नहीं  की  जाती  |

 एकड़  भूमि  पर  खेतीਂ  प्रारंभ  होने  तथा  मोटर  कारें  और  उनके  च्

 कितनी
 बिजली  तेयार  किये  जानें  की  नादा

 Ss
 EYER.  पंडित  मुनेश्वर  दत्त

 सिचाई  तथा  faze  उपमंत्री
 ध्याय :  क्या  वाणिज्य  उद्योग

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  मोटर
 :  बम्बई  राज्य  में  किसी  नदी

 कारों  और  मोटरों  के  पुर्जों  के  आयात  के
 घाटी  या  सिचाई  योजना  को  न  तो  केन्द्रीय

 सरकार  सहायता  दे  रही  हे  प्रो  न
 देने  का

 सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  निर्णय  हे  ?

 283.0  से  उपरोक्त
 विचार  रखती  हैं  ।  भारत  सरकार  राज्य

 सरकार  को  बड़ी  अधिक  प्राथमिकता वाली  वस्तुओं  के  आयात  को  अधिक  करने  का

 अधिकृत  योजनाओं  के  लिये  ऋण  देती  हैं  ।  कया  प्रभाव हुआ  ह  ?

 ऐसे  ऋणों  की  राशि  का  निश्चय  प्रत्येक  वर्ष  कौन  कौन  से  माडल  की  कारों

 केन्द्र  के  संसाधनों  को  ध्यान  में  रख  कर  किया  के
 पुर्जे  भारत  में  जोड़  कर  कारें  बनाई  जाती

 जाता  है  ।  १९५२-५३  गंगापुर  स्टोरेज  हैं
 ौर  १६५०,  EX  तथा  १९५२  प्रत्येक
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 माइल  की  कितनी  कारें  इस  प्रकार  जोड  करं  की  तेयार  वाहनों  के  निर्यात  के  सम्बन्ध  में

 बनाई गई  ?  क्या  पग  उठा  रही  हे  ;

 वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री

 टी०  कच्चे  चमड़े  निर्वात को

 टी ०  कृष्णमाचारी )  इस  वर्ष  के  रोकने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  जा  रहे

 कौर
 चालू  महीने  के  लिये  मोटरों  के  यात

 सम्बन्धी  नीति  विचाराधीन  हू  ।  लाइसेंस  सरकार  ने  इस  उद्योग  के  विकास

 कालावधि  १९५३  सम्बन्धी
 के  लिये  कहां  कहां  प्रौढ़  कितने  कारखाने

 आयात  व्यापार  नियंत्रण  पुस्तक  में  पुर्जों  खोले है  ?

 सम्बन्धी  नीति  का  विवरण  हू  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 dto

 wat  इतना  समय  नहीं  बीता  हू  fo  :  तथा

 कि  इस  के  प्रभावਂ  जाने  जा  सकें  ।
 चमड़े  की  तैयार  वस्तुझ्नों  के  निर्यात  को

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  सरकार  ने  न  केवल

 जाता  हे  |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  चमड़े  कीਂ  वस्तुएं  बनाने  वालों  को  निर्यात

 संख्या  ७]  नियंत्रण  के  प्रतिबन्धों  से  मुक्त  कर  दिया  हूं

 लंका  के  साथ  व्यापार क़रार  बल्कि  ऐसीਂ  वस्तुयें  के  ara  के  विशेष

 लाइसेंस  भी  दिये  हैं  जो  चमड़े  की  तैयार

 FYI9 2.  श्री  दामोदर  मेनन  :  क्या
 agar  में  लगती  हें  जिस  से  कि  वे  बाहर

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  भेजी  जा  सकें  ।  साथ  ऐसे  कच्चे

 क्या  करेंगे  :
 जिस  का  प्रभाव  जेसे  भैंसों  तथा  गायों  की

 क्या  लंका  तथा  भारत  के  बीच
 कच्ची  का  निर्यात  भी  बिल्कुल  बन्द

 प्रस्तुत  व्यापार  करार  की  अवधि
 कर  दिया  गया  है

 ।  इस  का  फल  यह  हुआ

 १९४२  में  समाप्त  होने  के  बाद  उस  की  भ्र वधि  कि  PEYL-UR  में  निर्यात  का

 बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  की  जा  रही
 ह  ;  LEX0-K 2  के  निर्यात  मूल्य से  लगभग

 तोर  चार  गुना था

 क्या  लंका  कोपरा  तथा  सरकार  ने  कोई  कारखाना  नहीं

 नारियल  के  तेल  का  आयात  बढ़ाने  केਂ  सम्बन्ध  खोला है  ।

 में  कोई  प्रस्थापना है  ?
 मशीनी  हलों  के  gat

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 ढी
 ०

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  कीं

 F¥igk,  श्री  गुप्त
 :  क्या

 नहीं  ।

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  देश  में  मशीनी

 चमड़ा  उद्योग  हलों के  मालिकों की  श्रावव्यकता  पुरी  करने
 ४७४.  स्वामी

 रामानन्द  शास्त्री
 :  कया  के  लिये  उन  के  पुर्जे  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  कार्यवाही  कर  रही  है  या  करने  का  विचार

 की  कृपा  करेंगे  :
 कर  रही हे  ?

 चमड़ा  उद्योग  के  विकास  को
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग
 मंत्री

 टी०

 प्रोत्साहित  करने  के  लिये  सरकार  चमड़े  टी ०  कृष्णमाचारी )  नहीं  ।  सरकार
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 ने  इस  wear  के  विकास  का  गेर  के  लिये  जिन  में  फार्म  फोरम

 सरकारी  उपन्  पर  छोड़  रखा  है  ।  सम्बन्धी  )
 कार्यक्रम  भी  में

 पंच  वर्षीय  योजना  दायिक  योजनाओं  के  सम्बन्ध में  बड़े  विस्तृत

 *
 ४७६.  कल  stat  कया

 पैमाने  पर  प्रसारण  किये  गये  ।  विभिन्न  विकास

 योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  कई  रूपक  कार्यक्रम
 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 तथा  रेडियो  समाचार  भी  प्रसारित  किये  गये  ।
 fe  सरकार  ने  जनता  में  पंचवर्षीय  योजना

 का  अ्रक्षिकाधघिक  प्रचार  करने  तथा  उसे  (२)  पंच  वर्षीय  योजना  की  कई

 लागू  करने  के  लिये  जनता  का  सहयोग  प्राप्त
 विकास  योजनाओं  का  जनता  में  प्रचार  करने

 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  हैं  ?  के  लिये  फ़िल्मों  का  उपयोग  भी  किया  जा

 क्या  सीधी  सादी  भाषा  में  छोटी  रहा  न  हाल  ही  में  सुचना  तथा  रेडियो

 छोटी  ऐसी  पुस्तकों  तैयार  की  गई  हें  जिनमें
 लय  के  फ़िल्म  विभाग  ने  दो  सच्ची  घटनाओं

 योजना  के  उद्देश्य  तथा  लक्ष्यों  का  सजीव  की  फ़िल्में--न्यू  asa  फ़ार  जो

 चित्रण  जिस  से  fe  जनसाधारण  उन्हें  दामोदर  घाटी  योजना  में  मिट्टी  के  कटाव

 के  सम्बन्ध  में  हे  ौर  टू  न्यू  इण्डिया  ”--- समझ  यदि  हां  तो  कितनी  देशीय  भाषाओं

 दिखानी  प्रारम्भ  की  ह  ।  ये  फ़िल्में

 तेलुगू  परौ  परं ग्रेजी  में  तेयार क्या  विभिन्न  देशीय  भाषाओं  में
 की  गई  हें  और  लगभग  ३२५०  सिनेमाघरों

 विशेषतया  स्कूलों  के  छात्रों  के  लिये  कोई

 छोटी  पुस्तकों  योजना के  सम्बन्ध  में  तैयार  में  दिखाई  जा  रही  हें  ।  इन  में  से  लगभग  ८५०

 सिनेमा  चलते  फिरते  सिनेमा  हें  जो  मुख्यतः
 की  गई  हूं

 ?

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  हें  ।  इन  फ़िल्मों  की  प्रतियां

 क्या  सरकार  योजना  का  राज्यों  की  सरकारों  को  दी  गई  हें  जिस  से  कि

 साधारण  में  प्रचार  करने  के  लिये  रेडियो  वे  उन्हें  चलते  फिरते  सिनेमाघरों  द्वारा  दिखा

 तथा  फ़िल्मों  से  काम  ले  रही  यदि  तो  सकें

 इकस  प्रकार  ?

 सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री  फ़िल्म  विभाग  की  साप्ताहिक

 फ़िल्म  न्यूज़  रिव्यूਂ  में  भी  पंच  वर्षीय :  पंच  वर्षीय  योजना का

 कार्तिक  प्रचार  करने  के  लिये  जो  कार्यवाहियां  योजना  सम्बन्धी बातें  होती  हें  ।

 की  गई  उन  में  निम्नलिखित भी  हैं  :  (३)  समाचार  सूचना  शाखा  ने  ६

 (  १)  अखिल  भारतीय  रेडियो  ने  देश  प्रादेशिकਂ

 भर के  लिये  वादविवाद तथा  का  तामील  कौर  में

 हाय  क्रम  तैयार  किया  है  ।  रेडियो  के  सभी  वर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में  समाचार  पत्रों

 केन्द्रों  से  साधारण  कार्यक्रमों  में  को  बहुत से  लेख  भेजे  ।  इन  में  संशोधित

 योजना  के  संक्षेप  श्र  प्रौद्योगिक  कायें  क्रमों

 के  योजना  के  विभिन्न  पहलुओं

 तथा  झ्रासामी  में  कुल  ve  वादविवाद तथा  at  महत्वपूर्ण  विकास  योजनाओं  पर

 १६२  वाद्यों  प्रसारित  की  गई  ।  ग्रामीण  ०७५ विशेष  लेख  भी  थे  ।  इस  बात  का  प्रबन्ध

 a
 श्रौद्योगिक  क्षेत्रों  पौर  स्कूलों  के  किया  गया  हूं  कि  अधिक  से  भ्रमित  योजनाओं

 क्रमों  में  विशेष  प्रसारण  किये  गये  ।  ग्रामीणों  की  तस्वीरें  ली  जायें  ।  योजना  के  निर्माण
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 के  दिनों  में  योजना  आयोग  के
 जो  प्रधान  मंत्री  राष्ट्रीय  सहायता  निधि

 लन  हुये  उन  की  कौोर्यवाह्दी  का  बहुत  प्रचार
 ३५२.  श्री  एल०  जे०  fag  :  क्या

 किया  गया  जिस  से  किਂ  भ्रायोग  को  यह  पता  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 चल  सके  कि  उसने  जिन  विषयों  पर  विचार
 प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय

 किया  उन  के  प्रति  जनता  की  क्या  यता  निधि  में  wa  तक  कुल  कितनी  राशि
 निया  है  |

 प्राप्त हुई

 (४)  पंच  वर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध
 aq  निधि  १६४७

 में  पहली  जनवरी  PeXR  में  की

 गई  थी  |
 में  इस  के  शुरू  किये  जाने  से

 ३१

 १९४५३  तक  सहायता  कार्यों  के  लिये  कितना

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय
 धन  दिया गया  है  ;

 के  प्रकाशन  विभाग  ने  पंच  वर्षीय  योजना  का
 कैसी  सहायता  के  लिये  धन

 दिया

 जन  संस्करण  तथा  हिन्दी  में
 एक  पुस्तिका

 प्रकाशित  की  हूं  ।  इस  जन-संस्करण का
 गया  शर  ऐसे  सहायता-कार्यों  के  नाम  तथा

 संख्या  जिन  के  लिये  wa  तक  धन  दिया  गया

 हिन्दी  तथा  अरन्य  देशीय  भाषाओं  में  अनुवाद  ar
 किया  जा  रहा है  ।

 ए  प्रत्येक  सहायता-करायें  के

 स्कूलों  के  लिय  एक  पुस्तिका
 लिये  दी  गई  राशि ?

 तैयार  की  जा  रही  है  कौर  शीघ्र  ही  विभिन्न

 देवीय  भाषाओं  में  प्रकाशित  कर  दी  जायगी  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 ६२,९१,७६४  रुपये  १४  आने
 ५

 पाई
 । योजना  के  प्रचार  के  लिये
 ~

 तस्वीरों  are  &9,€8%, ve  रुपये  २३

 पर्चों  )  ¥  पाई |

 दूसरी  प्रादेशिक  तथा  श्राप  का  ध्यान  लोक

 भाषा ग्र ों  में  पुस्तकों  तथा

 तथा  प्रदर्शिनियों  का  उपयोग  करने  का
 सभा  में

 ८
 जुलाई  १९४५२  को

 श्रतारांकितें

 संख्या  3६०  के  दिये  गये  उत्तर  की

 क्रम  बनाया गया  ह  |  रेलवे  दाताब्दी  के  सम्बन्ध
 six  दिलाया जाता  है  |  एक  विवरण  सदन

 पांच  वर्षीय  योजना  की  ua  प्र् दा शिनी  की
 पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसਂ  में  बताया  गया

 जा  रही  हें  ।  इस  के  बाद  दो  चलती  फिरती
 हैं  कि  प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता

 प्रदर्शिनियों होंगी  जो  गर्मी  के  दिनों  में  देश

 भर  में  जायेंगी  ।
 निधि  तथा  खाद्य  सहायता  लेख े)

 के  १९४७  में  प्रारम्भ  होने  से  है  है

 राजस्थान  के  लिप  सार्वजनिक  रेडियो  सेट  १९५३  तक
 इस  में  से

 कितनी
 घन

 ३५१.  श्री  कर्णों  सिंहजी  सुचना  दी  गई  ?  परिशिष्ट  ४,

 तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  अनुबन्ध  संख्या  ८]

 करेंगे  कि  राजस्थान  को  किसानों  केਂ  लिये  प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता  निधि

 कितने  सार्वजनिक  रेडियो  सेट  दिये  गये  हें  ?
 का  धन  मुख्यतः  विस्थापित  व्यक्तियों

 को

 ण  मंत्री  सहायता देंने  सूखा
 दि

 कर  सार्वजनिक  रेडियो  सेटों  का  प्रबन्ध  विपत्तियों  से  उत्पन्न  कष्टों  के  निवारण  के

 सम्बद्ध  राज्य  सरकार  करती हे  ।  लिये  प्रयुक्त  किया  जाता  है  ।
 साधारणतया
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 यह  किया  जाता  हे  किः  राज्यों  के  राज्यपालों
 > oa

 रहने के

 भर/या  मुख्य  मंत्रियों  को  धन  रानियां
 ३५५.  श्री  क्या

 दे  दी  जायें  ।  कुछ  सहायता  कार्यों
 व्यवस्था  तथा  मंत्री  यह  बतलाने की

 में  लगी  संस्थाओं  को  सहायता  अनुदानों  के
 कृपा  करेंगे  :

 रूप  में  दी  गई  हें

 नाथे  तथा  साउथ  एवेन्यू
 साम्बर  नमक  का  फुटकर  भाव

 संसद्  के  दूसरे  सत्र  के  बाद  संसद्

 ३५३.  श्री  जी०  डी०  सोमानी  :  क्या  के  रहने  के  लिये  कितने  मकानों  का  निर्माण

 उत्पादन  मंत्री  प्रदान  पटल  पर  एक  विवरण  पूर्ण
 ौर

 रखने की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  दिया  gat  नार्थ  तथा  साउथ  एवेन्यू

 हो  कि  साम्बर  झील  से  नमक  लेने  वाले
 संसद्  के  अगले  सत्र  से  पहले  संसद्  सदस्यों  के

 में  पब  AIT  २८  PeXo  से  पहले
 रहने  के  लिये  कितने  मकान  बन  कर  तैयार

 नमकਂ  का  प्रति  सेर  मूल्य  कितना  था
 ?

 हो
 च्

 ?

 उत्पादन  मंत्री  के०  Ato  :

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हे  ।
 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 स्वर्ण  सिंह) : भ्राठ । :  भ्राठ
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ९]

 चौंसठ  |

 नमक का  व्यापार

 आयात  तथा  निर्यात  व्यापार

 ३५४.  श्री  जी०  डी०  सोमानी  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 रेप ६  श्री  ए०  ato

 कि  सामान्य  व्यापारियों  द्वारा  शौर  ज़िलों  afore  तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बतलाने

 के  नामनिर्देशित  व्यक्तियों  द्वारा  १९४२

 में  कितने  मन  नमक  बेचा  गया  प्रौढ़  उस  की  भारत  से  कितने  टन  माल  बाहर

 प्रतिशतता  कितनी  थी  ?
 भेजा  गया  शौर  कितने  टन  बाहर  से

 उत्पादन  मंत्री
 के०  सी०

 रेड्डी
 )  गया ;

 मात्रा  मनों में  कुल  मात्रा  प्रत्येक  देश  से  इस  की

 की  टालना  रोक

 (
 atl च  ॥  उन  भारतीय  बन्दरगाहों  के

 हिसाब  से  प्रतिशतता जहां  से  यह  बाहर

 सामान्य  3,03,00,000  AX  गया  या  बाहर  पाया
 ?'

 रियों  द्वारा  बेचा  गया

 नमक  |
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०

 fo  कृष्णमाचारी )  भारत  के
 जिलों के  २,८२,००,०००  wy

 शित  व्यक्तियों
 आयात  तथा  निर्यात  व्यापार  के  आंकड़े

 बेचा  में  उपलब्ध नहीं  हें  ।

 गया  नमक  |  तथा  seq हीं
 उत्पन्न

 कुल  मात्रा  BR4,o  0,000  होता  ।
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 जस्त  को  साफ़  करने  का  संयंत्र  कपड़ा

 ३५९.  श्री  के०  सी०  सोनिया  : 249.0  डा०  सुभग  fag

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाना

 की  कृपा  करेंगे  किਂ  चालू  वर्ष  के  लिये  बाहर
 करेंगे  कि  क्या  सरकार  देश  में  जस्त  साफ़

 भेजन  के  लिये  कपडे  का  कितना  कोटा

 करन  का  संयंत्र  लगाने  का  विचार  है
 ?

 किया गया  हे  ?

 यदि  तो  यह  संयंत्र  कब  ak

 कहां  लगान  का  विचार  है
 ?

 १  १९५२ से  ३१

 243.0  तक  कुल  कितना  कपड़ा  बाहर

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  भेजा  गया
 ?

 सरकार  का  देश  में  ऐसा  संयंत्र  अपनी  कपड़े  पर  निर्यात  शुल्क  हाल  ही

 से  लगाने  का  कभी  कोई  विचार  नहीं  में  कितना  घटाया  गया  था  a  किस  तिथि

 रहे
 ।

 परन्तु  भारत  सरकार  ने  देश  में  जस्त  स े?

 साफ़
 करने  का  उद्योग  स्थापित  करने  के  १९५२  श्र  जनवरी

 पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  Qe ye  में  कपड़े  के  निर्यात  के  aa

 बना दी  है  ।  हं
 ?

 wet  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  अगले ay  के  लिये  निर्यात का

 कितना  कोटा  निश्चित  किया  गया  ह
 ?

 मलाया  में  भारतीय
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी

 ०

 दी ०  कृष्णमाचारी )  इस  समय  निर्यात
 २५८.  डा०  राम  सुलग  fag:

 के  लाइसेंस  बिना  रोक  टोक  दिये  जा  रहे  हे  ।

 कया  प्रधान  मंत्री  मलाया  में  रहने  वाले

 ऐसे  भारतीयों  की  संख्या  बतलाने  की  कृपा
 ५५  करोड़  €८  लाख  ५०  हज़ार

 गज़  सूती  कपड़ा  |
 करेंगे  जो  कि  संघीय  क़रार  में  हाल  ही  में

 वतन  होने  के  बाद  वहां  की  नागरिकता
 ४  जनवरी  १९६३  से  मोटे

 के  अधिकारी  हो  गये  हे
 ?

 शौर  दरमियान  ars  पर  निर्यात  शुल्कਂ  मूल्य

 ऐसे  भारतीयों  कीਂ  संख्या  कितनी  के  हिसाब  से  4.0  प्रतिशत  से  घटा  कर  १०

 प्रतिशत  कर  दिया  गया  ह  बढ़िया  प्रौढ़
 है  जिन्हें  वास्तव में  वहां  के  नागरिक  बना
 पलिया  गया  ?  बहुत  बढ़िया  कपड़े  पर  निर्यात  ्  नहीं

 लिया  जाता  ॥

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :
 क्रमानुसार ५  करोड़  ८  लाख

 यह  अनुमान  लगाना  कठिन  है  कि
 श्र ४  करोड़  ३४  लाख गज

 मलाया में  वहां  नागरिकता पाने  के  इस  समय  निर्यात के  लाइसेंस

 अधिकारी  भारतीयों  की  कुल  संख्या  कितनी  बिना  रोक,टोकਂ दिये  जा  ee  |

 हू  ।
 कातने  और  बनने  की  fas

 पिछले  वर्ष  ३१  दिसम्बर  तक  ३६०.  श्री  नाना दास  :  क्या  वाणिज्य

 भारतीय लगभग 2  लाख  द  नग  द  दि  |  मलाया के  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 बन  चुके  थे  ।
 देश  में  सूत  कातने  वाली  कौर
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 सूत  कातने  तथा  बुनने  बाली  मिलों  की  संख्या  संसद  सदस्यों  के  रहने  के  लिये  मये  मकान

 कितनी  है  ?
 ३६२.  श्री  रामजी  कण

 eva,  (१६४९,  १९५०,  VEX  चूरू-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने

 gr  १९५२  म  इन  मिलों  ने  कुल  कितना
 की  कृपा

 सृत  तेयार  किया  ;  art
 तथा  साउथ  wary में  संसद

 बुनने  दिली  मिलों  में  सूत  की  राज्यों के  रहने  के  नए  मकान  बनाने  का

 खपत  कितनी  हुई  ;  कौर  ठेका  किस  केदार  या  ठेकेदारों  को  दिया  गया

 १६४८,  Reve,  १६५०,  १६५१  हैं  wit  कितने  समय  में  ये  मकान  बनायें

 जाने  हैं  ;  शौर तथा  १९४५२  में
 करघों

 wi  कितना
 सूत  दिया

 गया ?  इन  बनाये  जा  मकानों  में

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  zo  फ़र्नीचर  लगाने  का  ger  किस  ब्यक्ति  site

 दी ०  सूत  कातने  व्यक्तियों को  दिया  गया  हैं  ate  प्रत्येक  प्रद इर

 वाली  मिलों  की  संख्या  ११३  कौर  कातने  के  फ़र्नीचर  की  क्या  दरें  दी  जा  रही  हे  ?

 तथा  बुनन  वाली  मिलों
 की  संख्या  २७६ है

 ।'
 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 से  ।
 एक  विवरण सदन  पटल  स्वर्ण  fag):  यह  काम

 पर  रखा  जाता  हूं  परिशि:प्ट
 न्यू  भारत  कंस्ट्रक्शन कम्पनी  को  दिया

 भुजबन्द  संख्या  १०]  गया है
 ।  उन्होंने  १७  QENR  को

 अमोनियम  aes  के  कारखाने  काम  शुरू  किया  था  जो  इस  तिथि  से  €  महीने

 के  भीतर  पूरा  किया  जाना  है  ।
 ३६१.  डा०  सत्यवादी :  क्या  बाशणिज्य

 तथा  उद्योग  मं  जी  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  यह  काम  कभी  किसी  टे वेदार

 सिंदरी  के  सरकारी  क्रारखानें
 को  नहीं  दिया  गया  परन्तु  टेण्डर  fear

 ra
 के  भ्र ति रिक्त  अमोनियम  सरपट  धीन  न  !

 बरस  ष्प्डा
 शूरबीर

 )  बनाने  वाले  कौन  कौन  से  कारस्तानी

 ३६३.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन
 :  नया

 इन  का खती  में  प्रति  वर्ष
 कितना  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 माल  तैयार  होता  ह  ate  कितनी  निकासी
 कृपा  करेंगे  कि  १६४१९  में  भारत  में  कितना

 होती  ह  ;  alt
 an  फ़ित्ने  मृत्य  का  बरसे  कपड़ा

 प्रत्येक  कारखाने  में  लग  अलग
 तैयार  ga

 प्रौढ़
 उस  की  कितनी  रूपत  हुई ?

 इस  के  उत्पादन  पर  प्रश्न  टन  कितनी  लागत
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  zo

 आती हैं  ?  ठी ०  छृष्णसाचारी )
 :  भ्रनुमान  हैं  कि  १९४५२

 घाणिय्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 में

 १
 प्रणब  गज़  करघे  का  कपड़ा  स्यार  रि.2 |

 fo  :  तथा
 जिस  में  से  ५  ade  चालीस  लाख  aw

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जादा  है  ।
 बाहर  भेजा  गया  ।  इस  सम्बन्ध  में  सूचना

 दिखाये
 परि  शिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  श्श्  उपलब्ध  न्हीं है  कि

 करघे

 के  जितने  कपडे

 ठीक  ठीक  सूचना  उपलब्ध  नहीं  की  खपत  हुई  उस  की  मात्रा  तथा  मुल्य  क्या

 थी  |
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 (  भाग  qatar  शर  उत्तर  से  हय  ए

 ९९१
 आ

 ६९२

 में  हमारी  नौ-सेना  के  स्थानीय  कमांडर लोक  सभा
 अमरीकी  नौ-सेना  अधिकारियों  को  निमन्त्रित

 ३  १९५३
 कर  रहे  इससे  हमारी  विदेश  नीति पर

 वि

 कुछ  विचित्र सा
 प्रकाश  पड़ता है

 ।

 सदन  की  बैठक  दो  बजे  समवेत  हुई  यह  रिपोर्ट  आज  के
 में  तथा

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  थे  कुछ  बंगाली  पत्रों  में  छपी हैं  ।

 मेरी  आपत्ति  यह  है
 कि

 हमने  इस  युद्ध प्रश्न  और  उत्तर
 के  बारे  में  अपनी  स्थिति  को  स्पष्ट  कर

 भाग  १)  रखा है  हम  इसके  सव  था  विरुद्ध  हूं  ।  यदि  हम
 eee

 उपरोक्त  ढंग  से  एसे  लोगों  की  सहायता  करना
 ५»  ५

 दे  स०  प्०
 चाहते  हें  जोन्स  हत्याकाण्ड  को  लम्बा  खींचना

 चाहते  हें  तो  निश्चय  ही  यह  एक  ऐसी  बात  है

 स्थगन  प्रस्ताव
 जिस  पर  हमें  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 अस रोकी  विध्वंसक  जहाजों  का  कलकत्ता  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक-काय  मंत्रों

 में  आगमन  जवाहरलाल  नेहरू  मुझे  स्वीकार

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझे  एक  स्थगन  करना  पड़ा  है  कि  में  माननीय  सदस्य  के

 विक  ध्येय को  समझने  में  सव बंध था  असमथ प्रस्ताव  की  पूर्वसूचना  भेजी  गई  है  जिसका

 विषय है  अमरीकी  विध्वंसक  जहाज़ों  रहा हं  ।  अगले दिन  उन्होंने  कोरी  कल्पना

 के  कलकत्ता में  आगमन  के  फलस्वरुप उत्तर  से  काम  हुए  यह  कहा  था  कि  डम  डम

 हुई  स्थिति
 ह

 माननीय  सदस्य  की  सूचना
 हवाई  AST  पर  ३,२००  अमरीकी  हवाई

 है  ?  जहाज़  उतरे  )  ।

 श्री  एच०  एन०  मरीजों
 उपाध्यक्ष  महोदय  शान्ति  |

 उत्तर-पुर्व  )
 :

 प्रेस
 की

 सूचना  के  अनुसार  एम
 ०

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :  वह  मेरी  बात

 सी०  एम०  सी०  हेली  तथा  का  सीधे  उत्तर दें  ।  वद  दूसरी बात  का  निर्देश

 हिकारत नाम  के  अमरीकी  नौ-सेना

 के  विध्वंसक  जिन्होंने कोरिया  युद्ध  में  में  गोरखों  की  भर्ती  से  भी  इंकार  किया था

 भाग  लिया
 कलकत्ता

 में  भाये हैं  ।  इन्हीं  श्रीमती  रेणु  चक्र

 सूचनाओं के  अनुसार  यह  जहाज़  बज  बज  उन्होंने  किसी  व्यक्ति  के  सेना  की  वर्दी  में  होने
 डिपो में  इंधन  तथा  खान  पीने  के  सामान

 से  इन्कार  किया  परन्तु  मेंने  स्वयं  वर्दी

 को  लेकर  फिर  कोरिया  लौट  रहे  हे  ।  इस  दौरान  देखा

 2122PSD
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 उपाध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।
 हैं

 ।
 जहाज़  आते  हैं

 और
 चले  जाते

 कार्यवाही  में  विघ्न  ढालने  से  कोई  लाभ  नहीं  सूचना जो  मुझे  यहां आने  से  पहले  मिली
 थी

 होगा  ।
 किसी  माननीय  मन्त्री  को  अधिकार  यह  है  कि  ये  जहाज़  अमरीका को  जा  रहे

 है  कि  वह  किसी  माननीय  सदस्य  के  भाषण  मुझे  निश्चित  रूप  से  तो  पता  परन्तु

 के  सत्य  होने  से  इन्कार  करे  |  वे  पश्चिम  की  ओर  जा  रहे  हैं
 ।  जहां तक

 व्यवहार
 प्रथा

 का
 मुझे

 श्री  जवाहरलाल में  केवल  तथ्य  पता  किसी
 भी

 देश
 से--चाहे

 वह  चीन

 बतला  रहा  था
 ।  माननीय  सदस्य ने  पिछले

 हो  या  कोई  और--कोई  जहाज

 अवसर  पर  कुछ  तथ्य  बतलाए  थे  जो  सर्वथा  आए  उससे  उसी
 प्रकार  व्यवहार

 ग़लत  तथा  बेहुदा थे
 किया  जाता  अर्थात्  उसे

 ई
 धन  आदि  लेकर

 चले  जाने  दिया  जाता  है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य

 अपने  अपने  स्थानों को  ग्रहण  करें  ।  दुर्भाग्यवश
 माननीय  सदस्य  ने  दूसरी बात  यह  कही

 मेंने  साम्यवादी दल  के  कार्यवाहक  नेता  से
 है  कि  उन्हें  कलकत्ता  की  सैर  आदि  कराई  जा

 बहुत  बार  बातें  सुनी हें  तथा  वह
 रही  हँ  तथा  कि

 इन  जहाज़ों
 के

 अधिकारियों  को

 दादों  का
 प्रयोग

 खाने  पर  बुलाया  जाता  है
 ।

 वास्तव  में  मुझे

 करते  हे  ।  उन्हें  दूसरी  ओर  से  भी  ऐसी  ही
 इस  बारे में  कुछ  पता  नहीं  फिर  भी मुझे

 आशा  होनी  चाहिये
 यह  समझ  में  नहीं  आता  कि  यदि  नाविक  तथा

 aft  जवाहरलाल  age:  मेरा  हवाबाज़  परस्पर  मिलना  चाहें  या  एक  दुसरे

 निवेदन  है  कि
 मे  ने

 कोई
 ऐसे  शब्द

 का  प्रयोग  को  खाने  आदि  पर  बुलाएं तो  इस  पर  क्यों

 नहीं  किया  जिसे  असंसदीय कहा  जा  सके  आपत्ति  होनी  चाहिये  ।  यह
 तो

 सामान्य

 व्, “५  केवल  इतना  कहा  था  कि  वह  ace  में  माननीय  मित्रों  को  बतला दूं  कि

 हम  इस  देश  में  घृणा  का  प्रचार  नहीं  कर कल्प नात्मक
 परन्तु  उन्होंने अभी  तक

 खद  प्रकट  नहीं  किया  है  ।  सकते  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  श्री  एच०  एन०
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 मुकर्जी
 उपाध्यक्ष  महोदय :

 यदि  माननीय  सदस्य
 श्री  एच०एन०  मुकर्जी :  प्रधान  मंत्री ने

 को  कोई  स्पष्टीकरण  करना  हूँ  तो  में  उन्हें  कहा
 है  कि

 मैंने
 खेद  प्रकट  नहीं  किया  है

 ।
 मुझे

 ऐसा  करने  की  अनुमति  परन्तु  इसी
 खेद  है  कि  में  ऐसा  नहीं  कर  सकता

 |
 यदि

 आप

 क्षण
 नहीं

 ।  प्रधान  मंत्री  अपना  वक्तव्य  जारी

 ।
 कार्यवाही  के  वृतान्त  को  देखें तो  आपको

 इसमें  एक  वाक्य  यह  मिलेगा  यदि  में
 श्री  जवाहरलाल  दोनों

 ग़लत  हुं
 तो

 मुझे  आशा  है
 कि

 प्रधान  मंत्री मुझे ह ५  द
 ओर  के  माननीय  सदस्य  अभी  तक  होली  के  मेरी  गलती  बतला  THT |  उन्होंने  स्वयं  इसे

 रंग
 में  रंगे  इस  विषय  में  मुझे  वास्तव  में  पढ़  कर  सुनाया था  ।  अब  वह  मुझ  से  खेद  के

 पता  नहीं  लग  रहा
 कि

 में  कया  उत्तर दूं  ।  प्रकट  करने  की  आशा  नहीं  कर  सकते  |

 निस्सन्देह  हमारे  पत्तनों  में  जहाज़ों  के  आने  उपाध्यक्ष  महोदय :  अब्र  इस  मामले  पर

 तथा
 इंधन  आदि  लेने  के  सम्बन्ध  में  नियम

 काफी  कहा  जा  चका  हैं  |

 विद्यमान  मुझे  इसके  बारे  में  कोई  सुचना  श्री  पो०  टो०  चाको

 तक  नहीं  मैं  जान  भी  hy  सकता  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था
 उपाध्यक्ष
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 i  धधा  ह
 महोदय  उन्हें  इस  प्रकार  खड़े  होकर  भाषण  पटल  क क  रखें  गये  पत्र

 देने से  नहीं रोक  सकते  ।  क्या  उनके  लिये  ऐसा

 कहना  नियमित  है  ?
 चल-चित्र  १९५१

 में  संशोधन  करने  के  हेतु  अधिसूचना
 उपाध्यक्ष  मुझे  बहुत  खेद

 हूं  कि  war  कहा  जाय ।  प्रत्येक  अवस्था  में  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 में  पक्षपात से  रहित  मुझे  तो  किये  वाही
 a

 विज्ञान :  में  चल-चित्र

 को  नियमित ढंग  से  चलाना है  ।  मेंने  यह
 '

 १९५२  की  धारा  ८  (2)  के  wants  प्रत्येक

 सुना  नहीं  था
 ।

 जव
 साम्यवादी

 दल
 के  ही  निम्नलिखित अधिसूचना  की  एक  प्रति  सदन

 ऐसी  बात  कहते  हें  तो  उनके  अनुयाई  कया  कुछ  पटल  पर  रखता हूं  जिसमें  चल-चित्र

 नहीं  कहेंगे  |  नियमावली  १९५१  में  अग्रेतर  संशोधन  किए

 गए  हैं  :
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :  मेंने  आप  के

 आचरण  की  कोई  आलोचना  नहीं  की  थी  ।
 (१)  अधिसूचना  संख्या  ३५/२३/५१-

 में  तो  केवल अपने  वाक्य  को  पूरा  करना
 एफ  ०  पी  ०  आर०  ४),  दिनांक  २९-

 चाहता  था  ।  यदि  आप  चाहते  हें  कि  में  अपने  १२-१९५२,  एस०  आर०  ओ०  ck  |  [ Vea- A)

 शब्द  वापस  लूं तो  में  अवद्य  ही  उन्हें  वापस  esa  में  रखी  गई  |  देखिये  संख्या

 लेता हूं  ।
 8/424]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  नहीं  समझता  कि
 (२)  अधिसूचना  संख्या  ३५/२३/५ 2-

 उनका  कुछ  और  आशय  था  |

 एफ  पी०  ato  4/4),  दिनांक

 अब  जहां  तक  इस  मामले  का  सम्बन्ध  १२-१-१९५३,  एस०  आर०  ओ०  १४३  |

 यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  इससे  इतनी
 [qeaataa  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 उत्तेजना  पैदा  हो  ।  अब  मेंने  दोनों  पक्षों  की  बात
 एस-९/५३  |

 सुन  ली
 है  ।  मालूम  होता  हैं  कि  विध्वंसक

 तथा  दूसरे  जहाज़  सामान्य  रूप  से  आते  रहते  (३)  अधिसूचना  संख्या  /१/५३-

 हें  तथा  ईंधन  आदि
 के

 लिये  ठहरते हें  तथा  यहां  एफ  २.  सी०  भार ०  4/&),  दिनांक

 तक  इसमें  एसी  कोई  बात  नहीं  जिस  से  सदन  एस०  आर०  ओ  208.0  |

 की  कार्यवाही  में  विध्न  डाला  जाये  ।  प्रधान  में
 रखी

 देखिये  संख्या

 मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  उससे  यह  नहीं  जान  @/43  ।]

 पड़ता कि  इससे  विशेष  प्रकार  की
 अचल  सम्पति  के  अधिग्रहण  श्वसन

 मनोवृत्ति  का  पता  चलता  हो  या  किसी  को
 सम्बन्धी  अधिनियम  १९५२  के  अन्तरगत

 उत्तेजित  करने
 का

 आशय  हो  या  यह  किसी
 जारी  की  गई  अधिसूचना यें

 fara  युद्ध
 की  सम्भावना हो  ।  ऐसी  कोई  बात

 इसमें  नहीं  है  ।  इस  परिस्थिति  में  मैं  अपनी
 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 सहमति नहीं  दे  सकता  स्वर  :  में  अचल  सम्पत्ति  के

 अब  जो  इसरी  सूचना  मुझे
 दी  गई  अधिग्रहण  तथा  अजन  सम्बन्धी

 उसका  सम्बन्ध  शान्ति  तथा  व्यवस्था  से  १९५२  की  धारा  १०  की  उपधारा  (२)  के

 ज
 2  |

 अब  सदन  दूसरे  कार्यक्रम
 को

 आरम्भ
 अन्तर्गत  रसद

 करेगा  मंत्रालय  द्वारा  जारी  कीं  गई  अधिसूचनाओं
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 [  सरदार
 cat

 सिह  |  विनियोग को  अधिकृत  करने  के  हेतु

 में  से  गायक
 की

 ए
 एक  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  विधेयक  पर  विचार  किया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 परन  हे  कि

 20922-  के  प्रयोजनों  से  वित्तीय (  2 )  अधिसूचना

 डब्ल्यू  २/५२,  दिनांक  2  १९५२  |  a  १९५३-५४  की  सेवाओं  के

 (  पुस्तकालय  a  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  निमित्त  भारत  की  संचित  निधि  में

 एस-८/प३।  |  से  कुछ  राशियों के  भुगतान  तथा

 (२)  अधिसूचना  संख्या  डब्ल्यू
 विनियोग  को  अधिकृत  करने  के

 २,  दिनांक  १६  १९५३  [WeaHtse
 हेत  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाय ।
 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस-८/५३

 (  अधिसूचना  संख्या  P4RE-  प्रस्ताव  स्वीकृत  हआ  ।

 डब्ल्यू  २/५३,  दिनांक  ५  फरवरी  १९५३  |  खण्ड  १,  २,  २  तथा  नाम

 fasta

 [पुस्तकालय में ८/५३े। |]

 रखी  देखिये  संख्या
 अधिनियम सुत्र  के  क  कि  क  का  अंग  बना  लिये

 ih  ।  |  गय े|

 श्री  एल०  बी०  म  प्रस्ताव

 विनियोग  विधेयक  करता हुं  कि

 को va  पारित  किया
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री

 एल  ०
 बी  ०

 जाय  ।
 में  *  प्रस्ताव  करता  हुं  कि

 के  प्रयोजनों  से  वित्तीय
 उपाध्यक्ष  महोदय  है  कि

 प्
 १९५३-५४  की  सेवाओं  के

 को  पारित  किया

 जाय | निमित्त  भारत  की  पंक्ति  निधि  में

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हक
 से  कुछ  राशियों  के  भुगतान  तथा

 EE  ा

 सामान्य  १९५३-५४

 निम्न  लेखा-अनुदानों  की  मांगें

 सदन  द्वारा  स्वीकृत  की  गई

 रुपय
 क

 मांग  संख्या  तथा  उद्योग  मंत्रालय  %,o  2,°00

 मांग  संख्या  Q—-— Fart  ९९,  १८,०००

 माँग  संख्या  रक  सुचना  तथा  ऑक  ड़े  b,3R,000

 मांग  पं  हया  ¢——iatae  विभाग  तथा  वाणिज्य  तथा  ——

 लय  का  दे  ५,०००

 मांग  संख्या  मंत्रालय  8,08  9०009

 मांग  संख्या  ६--भारतीय  डाक  तथा  तार  विभाग

 लन  व्यय  सहित  ३,६९६  दू  4,900

 मांग  संख्या  ७  रक्ष  =  R,.90¢
 ०००

 " राष्ट्रपति की पूर्वानुमति से  स्वीकृत  ।



 सामान्य  आय  8942-4 ¥  न्  मैचों  E42  सामान्य  १९५३-५४  ९९५९

 मांग  संख्या  ८--विदेश  संचरण  सेवा  '9,५८,०  0°

 a  थि  26,47,0  > मांग  संख्या  e——faata  संचालन  ,

 मांग  संख्या  विभाग  तथा  संचरण  मंत्रालय  सम्बन्धी

 ०१44 as  नन  ६९,०००

 मांग  संख्या  ११--रक्षा  मन्त्रालय  ,  थक  २,१८,०००

 मांग  संख्या  -रक्खा  सेवाएं--क्रियाकारी--सेना  e  23,  8%,  24,000

 मांग  संख्या  १३--रक्षा  सेवाएं--क्रियाकारी--नौ  सेना  थि  R¥,3  २,०००

 मांग  संख्या  १४  सेवाएं--त्रियाकारी--वाय  सेना  %, ¥8,%  ¥,000

 मांग  पंड्या  १५--रक्षा  सेवाएं--अ-क्रियाकारी  व्यय  20,419,900

 हँ  २,००० मांग  TTT  १६--रक्षा
 मंत्रालय

 सम्बन्धी  विविध  व्यय

 थि  * 000 मांग  संख्या
 g o——FeraT

 क मांग  संख्या  १८--पुरातत्व  ,  e  ६९,०००

 मांग  संख्या  §<—-— ae  वैज्ञानिक  विभाग  थि  थि  १५,९  ९,०००

 .  के  थि  0०00० मांग  .

 मांग  संख्या  २१--शिक्षा  मन्त्रालय  के  विधि  विभागों  सम्बन्धी

 व्यय  के  e  e  थके  क  २,५२,००८

 मांग  संख्या  जाति  क्षेत्र  e  e  ३  8,4%,000

 मांग  संख्या  कार्य  e  क  $%&,e  3,900

 मांग  संख्या  Q¥——FeR  नगर  क  क  *  id  2,328,000

 मांग  संख्या  दैनिक
 काय  मन्त्रालय

 के
 अन्तर्गत

 विविध
 व्यय  कक  ्  ३२,०००

 मांग  संख्या  मन्त्रालय  |  22,038,000

 RC,  22,000 मांग  संख्या  R9——afe- eH  ह

 मांग  संख्या  २८--उत्पादन  शुल्कों  सम्बन्धी  SY ,RZ,00 रे

 मांग  संख्या  २९--विभिन्न  कर  निगम-कर  सहित
 ea  “6,  ¥o0,000

 मांग  संख्या  ३  o—— THA  क  VAG,  23,000

 मांग  संख्या  ३  e——fene  ्  e  es  ६,०००

 e  QRX,000 मांग  संख्या  32 HeT  सरकारी  विभागों  को  भुगतान  .

 मांग  संख्या  ३  ३--लेखा  परीक्षा  4,8  S000

 मांग  संख्या  रे
 थि  $0,000

 €,e%,900
 मांग  संख्या  -टकसाल

 माग  c ToT  २  ६--मादेशिक  तथा  राजनैतिक  निवृत्ति

 वेतन  2,409,000



 ८:  परिम  ज
 2a 3 १०००  सामान्य  औ  944g,  ह  उ  4S  ३  मान  १९५३  सामान्य  eS  3-" 8

 अधिन  3°}  a7 क्य  or मांग  संख्या  अनन  पए  पथ  निवासी  वेतन  .  KE  Ve  00

 मांग  संख्या  ३८--वित्त  मन्त्रालय  के  अंतगर्त  विविध  विभागों

 सम्बन्धी  व्यय  e  td  e  १६,०  १,०००

 माँग  संख्या  ३९--राज्यों  को  सहायता  HAA  च्  3,49,  ¥ig,000

 मांग  सख्या  ४०--संघ  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविध

 समायोजन  e  e  e  न  wo  89,000

 मांग  संख्या  ४  १--असामान्य  भगवान  ९ १,० १,०००

 मांग  संख्या  विभाजन  भ्राता  .  १६,  %o.000 ,

 माग  सख्या  ४  ३--खाद्य  तथा  काष  मंत्रालय  20,000

 AY
 मांग  संख्या  ४४--वन  e  2,€0,000

 मांग  सख्या  ¥4——a fF  e  e  20,98,900

 मांग  संख्या  ४  ——34a fara  पशु-चिकित्सा  सेवाय  कि  के  2,02Z,000

 मांग  संख्या  i) ——Aid  तथा  कृषि  मन्त्रालय  के  अंतगर्त  विविध

 विभागों  सम्बन्धी  व्यय  e  %,2%,000

 मांग  संख्या  CL——EqTERT  मन्त्रालय  .  bd  e  ५  3,c¢00

 मांग  संख्या  ¥2—fafacar  सेवाएं  .  ९  4,a0o0

 मांग  संख्या  ५  o——ala afah  8,483,000

 च्  ६,  ३६,००० मांग  संख्या  ५  मन्त्रालय  सम्बन्धी  विविध  व्यय

 मांग  सख्या  4R--TS-HIT  मन्त्रालय  च्  ,  20,E2,000

 मांग  संख्या  e  728,900

 मांग  संख्या  ५४--दिल्ली  *  .  र  ६०,०००

 &,9E,000 मांग  संख्या  -पुली

 माँग  संख्या  जनगणना  च्  e  Z\9,000

 मांग  संख्या  गुह-कार्य  मन्त्रालय  के  विविध  विभागों  सम्बन्धी

 व्यय  *  .  .  17,900

 मांग  संख्या  ५८--अंडमान  तथा  निकोबार  द्वीप  .  च्  R6,R%,00 °

 च् मांग  संख्या  ५९--सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  ५,०००

 मांग  सख्या  १९,  ०६,०००

 मांग  संख्या ६  ¢——farare  तथा  faa  ६६,०००

 मांग  संख्या  ६  ——faarg  बांध

 बंधा  नाली का  काम--राजस्व  से  पुरा  किया

 गया  a  .  .  १,०००

 मांग  संख्या  ६  नदी  योजनायें  2,C0,000
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 सामान्य  अवश्य  १९५  ३०१४  लै  Peas  सामान्य  gs  ३-५४  Zook

 मांग  संख्या  ६४--सिंचाई  तथा
 विद्या  मन्त्रालय

 के  अंतिम  त  विभागों

 सम्बन्धी  व्यय  कि  थक  e  e  कके  ३,  29,000

 मांग  संख्या  ६५--श्रम  मन्त्रालय  e  e  e  e  २,  58,2  oo

 Lf  e  ग्  गो  96,900 मांग  संख्या  मुख्य  अधीक्षक

 मांग  संख्या  ६७--श्रम  मन्त्रालय  के  अंतगर्त  विभन्न  विभागों

 सम्बन्धी  व्यय  कि  क्  कि  e  गद  SR,

 मांग  संख्या  &C=-FaT  भोजनालय  तथा  फिर  a  बसाने  का  विभाग  शे  28,3  2,000

 मांग  संख्या  ६९--अ  मेनिक  रक्षा  e  e  कै  e  e  20,000

 मांग  संख्या  ७०--विधि  मंत्रालय  चक  e  s  १४,६२,०००

 ?  24,000 मांग  संख्या  ७१--न्याय  प्रशासन  के  a

 मांग  संख्या  ७२--प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान

 मंत्रालय  श  ry  e  $9,000

 मांग  संख्या  ७३--भारत  पर् या लोकन  चे  e  €,%%,0  oo

 क
 मांग  संख्या  os ——aaen faa  पर्यावलोकन  e  २२,०००

 35,000 मांग  संख्या  ७५--प्राणी  पर्यालोकन  e

 माँग  संख्या  ७६--भू-परिमाप  .  e  e  B,2L,000

 मांग  9\9——@Tq  क  कके  कि  क  श  2,198,000

 e  *  कके  २६,३५,००० मॉंग  संख्या  e¢——aaitae  अनुसंधान

 हाक
 मांग  संख्या  संसद  पग  व  वैज्ञानिक  अनुसंधान

 लय  के  अंतगर्त  विभिन्न  विभागों  सम्बन्धी

 व्यय  चे  कके  च  e  2,000

 मांग  संख्या  ८
 -सांसद  कार्य  विभाग  कि  20,000

 मांग  संख्या  ८  १--उत्पादन  मंत्रालय  कि  .  2,000

 मांग  संख्या  ८  २--नमक  कि  e  80,88,  000

 ¢  2,000 मांग  संख्या  ८  मंत्रालय  के  अन्तगंत  विभिन्न  मंत्रालय  .

 मांग  संख्या  ८  S—-—-SEUW ST  मंत्रालय  के  विभिन्न  विभागों  सम्बन्धी

 व्यय  कि  क  चे  १५,  ३६,०००

 मांग  संख्या  C4——TT ala  मंत्रालय  e  e  न  १,६५,०००

 e  %,94,43,000 मांग  संख्या  ८  ¢——faeattrd  व्यक्तियों  पर  व्यय

 3,900 मांग  संख्या  मंत्रालय  के  अंतगंत  विविध  व्यय  e  e

 मांग  संख्या  राज्य  मंत्रालय  e  e  e  e  ९७,०००

 मांग  संख्या  ८  Q—— area  राजाओं  की  निजी  थैलियां  तथा  भत्ते  e  % Sooo ,

 चक  चे  e  e  e  e  |.  ९,२६,००० मांग  संख्या  Po HUD



 १००२  सामान्य  2S4 3-4¥  ३  ्  १९५३  सामान्य  PQUR-4¥

 मांग  संख्या  ९  ¢——faoTagt  =.  च्  e  २.१  3,000

 मांग  संख्या  ९  R-—AATTT  e  e  4,%8,900

 मांग  संख्या  ९  त्रिपुरा  कि  चि  %0,%%,o00

 मांग  संख्या  ९४--राज्यों  से  सम्बन्ध  कि  क  च्  4, 2é,o000

 e  wv,  R9,000 ०७ मांग  संख्या
 मंत्रालय

 के  अन्तर्गत  विविध  व्यय  .

 मांग  संख्या  ९६--यातायात  मंत्रालय  शक  e  2,48,  000

 मांग  संख्या  S9—-—TT  तथा  पोत  संचालन  &  20,000

 मांग  संख्या  स्तम्भ  तथा  प्रकाश पोत  कि  ६,६४,०००

 मांग  संख्या  Q——Hex TT  सड़क  निधि  e  819,948,000

 मांग  संख्या  १०  o——-F AU  के  साधन  सहित )  |  BR, 2V,oce

 मांग  संख्या  १०  —ATaTart  मंत्रालय  के  अंतगर्त  विविध  व्यय  ३६,०००

 मांग  संख्या  १०
 गृह-व्यवस्था  TAT  रसद  मंत्रालय  2,C2,000

 मांग  संख्या  §03—Na1y  क  थि  २२,९७,०  oo

 e
 मांग  संख्या  wa  निक  कार्य  e  2,23,2  2,000

 मांग  संख्या  की  सामग्री  तथा

 छपाई  e  e  e  e  e  ¥2,8R,0  oc

 मांग  संख्या  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रालय

 3,219,000 विभिन्न  विभागों  स
 म्बन्घी

 व्यय

 मांग  संख्या  १०७--संसद्  थक  रै  १,  रे  R000

 २,००० मांग  संख्या  १०८--संसद्  सचिवालय  के  अंतगंत  विविध  व्यय

 मांग  संख्या  १०  उपप्रधान  का  सचिवालय  1७,000

 मांग  संख्या  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 का  पूंजी  व्यय

 ्  ५
 £,30,009

 मांग  संख्या  डाक  तथा  तार  विभाग का  पूंजी  व्यय

 राजस्व  से  पुरा  नहीं  किया  गया  39,099,000

 मांग  संख्या  ११२--नागरिक  विमान-चालन  पर  पूंजी  व्यय  १९,३  2,000

 मांग  संख्या  ११३--संचरण  मंत्रालय  का  अन्य  पूंजी  व्यय  R15  2,000

 मांग  संख्या  § °¥——LeAT  पूंजी  व्यय  १,'५०,०  ०,०००

 मांग  संख्या  १  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  प  ०,०00

 मांग  संख्या  8 ATE  सुरक्षा
 प्रेस  पर  पूंजी  व्यय  ६५,०००

 मांग  संख्या  2\9—-—A aT  पर  पूंजी  व्यय  २०,०००

 मांग  संख्या  ?  पर  पूंजी  व्यय  शक  र  ०,०००

 मांग  संख्या  वेतनों  की  एकत्रित  राशि  e  ¢,



 १००३  विनियोग  )  ३  मार्च  १९५३  विधेयक  9८0:

 मांग  संख्या  किए  गए  कर्मचारियों  को  भूगतान
 94  coo
 के  \3

 मांग  संख्या  १२१--वित्त  मंत्रालय  के  अन्य  पूंजीगत  व्यय  श  AaR4yooo

 मांग  संख्या  QQI— Fray ALHTT STAT सरकार  द्वारा  दिये गये  ऋण  तथा  अग्रिम

 घन  e  a  e  Rj RRBI,O 9  ०

 मांग  संख्या  १२३--जंगलों  पर  पूंजीगत  व्यय  .  e  e  2,%3,0  O°

 मांग  संख्या
 की  खरीद

 '
 क  %0,00,00,000

 मांग  संख्या  तथा  कृषि  मंत्रालय  का  अन्य  8,84,  42,000

 5
 मांग  संख्या  22 &—— TATE  मंत्रालय  कपूर  जीगत  व्यय  XC,0  है,०००

 मांग  संख्या  गृहकार्य  मंत्रालय  को  पूंजीगत  व्यय  2,284,090

 मांग  संख्या  पर  पूंजीगत  व्यय  &,A¥,o00

 मांग  संख्या  १२९--बहुप्रयोजनीय  नदी  योजनाओं
 पर  पूंजीगत

 व्यय
 रै  रै,६५,०००

 मांग  संख्या  १३०--सिचाई तथां  विद्युत  मंत्रालय  का  अन्य  व्यय  SR,  ®Gb.009

 मांग  संख्या  १३१--श्रम  मंत्रालय  का  पूंजीगत  व्यय  36,000

 मांग  संख्या  १  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्रो

 लय  का  पूंजीगत व्यय  ३३,५४,००

 मांग  संख्या  १३  ३--उत्पादन  मंत्रालय  का  पूंजीगत  व्यय  ३  ३,५  ४,०००:

 मांग  संख्या  १३४--पुनर्वास  मंत्रालय  का  पूंजीगत  व्यय
 :

 R,OC,000-

 मांग  संख्या  १३५--राज्य  मंत्रालय  का  पूंजीगत  व्यय  ३  2,  o,o00

 मांग  संख्या  पर  पूंजीगत  व्यय
 २६,७००

 ९

 मांग  संख्या  @Ro—AsaHl I TST BAT पर  पूंजीगत  व्यय  92,329,000

 मांग  संख्या  १३८--यातायात मंत्रालय  का  अन्य  पं  जीगत  व्यय .  २८,९  ६,०००

 मांग  संख्या  १  ३९--नई दिल्ली  पर  पूंजीगत  व्यय  22,4  ६,०००

 शक  e  99,24,  000 मांग  संख्या  १४०--इमारतों  पर  पूंजीगत  व्यय

 मांग  संख्या  गृह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रालय  का

 पूंजीगत  व्यय  e  \ig¥,000

 दैव  ा  ह  हूक

 विनियोग  विधेयक  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  हे  कि  :

 faa  मंत्री  ato  डी०  :
 वर्ष  १९५३-५४  के  कुछ  भाग

 में  प्रस्ताव  करता हूं  कि  वित्तीय  वर्ष  १९५ ३-  में  सेवाओं के  निमित्त  भारत  की  संचित

 ५४ के  कुछ  भाग  में  सेवाओं  के  निमित्त  निधि  a  से  कुछ  राशियों  को  निकालने

 भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों
 के

 लिये  व्यवस्था  करने  के  हेतु  विधेयक

 को  निकालने  के  लिये  व्यवस्था  करने  के  के  पुरःस्थापन  की  अनुमति  दी  जाय  1.0

 हेतु  विधेयक
 के  पुरःस्थापन  की  अनुमति  दी

 जाय |
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |



 204.0  ¥94%2-  पटे Y\  के  लिए  ३  ad  PEK?  रेलवे  सम्बन्धों  ATI  १००६

 अनुदानों  की  मांगें

 1० श्री  ato  a  देशमुख :  मे  विधेयक  को  के  लिये  व्यवस्था  करने  के  हेतु

 *qe  स्थापित  करता  हूं  ।  विधेयक  पर  विचार  किया

 हा  ee

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 विनियोग  विधेयक

 नाम खण्ड  १,  2 2,  रे  तथा  अनुसूची वित्त  मंत्री  ato  डी०

 मम  प्रस्ताव  करता हूं  कि

 और  अधिनियम  qa  को  का  अंग

 बना लिया गया

 वर्ष  १९५३-५४  के  कुछ
 श्री  सी० डी To  देशमुख

 :  में  प्रस्ताव  करता भाग में  सेवाओं  के  निमित्त  भारत  की

 a  कि
 संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों के

 को  पारित  किया निकालने के  लिये  व्यवस्था करने  के  हेतु

 विधायक  पर  विचार  किया  जाये  |  जाय |
 मी

 a
 उपाध्यक्ष  प्रश्न हैं  कि उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  हे  कि

 को को  पारित  किया वह  १९५३-५४  के  कुछ  ै
 भाग  में  सेवाओं  के  निमित्त  भारत  की  जाय  |

 संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  के
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 |

 सा  एएए

 P<KQ-43H क  लिये  राय  स  at  अनपरा  अनदानों  को

 निम्नलिखित  मांगों  को  प्रस्तुत  किया  गया

 रुपय

 मांग  संख्या  ३--विविध  १८,६  २,००१

 मांग  संख्या  C——FTA  संचालन  का  सामान्य  व्यय  ५  %,00,000

 मांग  संख्या  संचालन  का  सामान्य  व्यय--मरम्मत  तथा  बनाए  1&2  है  ५  ी Po.90 09

 मांग  संख्या  S——ATA  संचालन  का  सामान्य  व्यय--चलाना  q.0%  coo

 माग  संख्या  ९-ए--काय  सचालन  का  सामान्य  व्यय---श्रम  2,932,900

 24,0  O° मांग  संख्या  247g  लाइनों  का

 मांग  संख्या  om  राजस्व  में  डाला  जान  वाला  लाभांश  28,22, 900

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 ये  सब  अनुपूरक  मांगे  कटौती  प्रस्ताव  तीन  प्रकार  के  होते  हे  ।

 प्रथम  तो  मितव्ययता  के  सम्बन्ध  में  ।  एसे बहस  के  लिये  सदन  के  सामने  प्रस्तुत

 प्रस्तावो ंमें  ब्योरेवार  उल्लेख्य  ज़रूरी  ह  कि

 qa  कुछ  कटौती  प्रस्तावों  की  सुचना  किस  प्रकार  से  एसी  कटौती  सम्भव  ह  ।  इसके

 बिना  सदन  एसे  कटौती  प्रस्तावों  पर  विचार मिली  है  ।  जहां  तक  इन  कटौती  प्रस्तावों  का

 सम्बन्ध  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  २  और  नहीं कर  सकता  |

 at  नियमानुसार  हें  ।  संख्या  १  तथा  ६

 इसरी

 प्रकार  के  कटौती  प्रस्ताव  का

 मितव्यय  ता
 सम्बन्धी  कठौती  प्रस्ताव  ह  ।

 सम्बन्ध
 नीति  से

 होता  है  तथा
 इ
 समे

 सारी  राशि

 m
 राष्ट्रपति  की  qa  अनुमति  से  किया  गया



 Zoo
 कि
 | S34 R-KR  के  लिये  दे  मा  2&3  रेलवे  सम्बन्धी  अ्नतुपरक  200g

 अनुदानों  की  माँगे

 को  अस्वीकृत  कर  देन  का  प्रस्ताव  किया  जाता  इसकी  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  इस

 हैं  ।  अनुपूरक  मांगों  के  सम्बन्ध  में  ऐसे  प्रस्ताव  परिस्थिति  में  इसकी  यहां  अनुमति  नहीं  दी

 केवल  नई  सेवाओं  के  सम्बन्ध  में  ही  किए  जा  सकती ।

 att  नाम्बियार

 तीसरी  प्रकार  के  कटौती  प्रस्ताव
 मेरा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १०  दक्षिणी  रेलवे

 गत  शिकायतों  के  सम्बन्ध  में  होते  हें  ।
 श्रम  संघ  को  मान्यता  के  पुनः  न  दिये  जाने  के

 इस  विचार  से  संख्या  १  और  संख्या  ६
 बारे  में  है  ।  यह  एक  निश्चित  बात  के  बारे  में  है

 के  सम्बन्ध  में  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  ।  तथा  ॥ सामान्य  कार्य-संचालन  व्यय  प्रशासन ''

 संख्या  १३  भी  अनुमत योग्य  नहीं  है  ।  संख्या
 के

 अंतगर्त
 है  |  अतः  में  समझता  हुं  कि  इस  पर

 ह  4,9,  ¢,  दि  29,  ११  तथा  १२  भी  विचार  हो  सकता

 जुसार  नहों  हें  क्योंकि  वे  एसे  मामलों  सम्बन्धी
 मेरा  कटौती प्रस्ताव संख्या  १४  रेल

 नीति  के  बारे  में  हूं  जो  अनुपूरक  ait
 थीं

 में
 चारियों के  चिकित्सा  सम्बन्धी

 नहीं  आ  सकते  |  कटौती  प्रस्ताव  ७  का  पाठय
 सहायता  तथा  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  के  पांडू  इलाके

 इस  प्रकार  से  है  में  सुविधाओं को  अधिक  अच्छा  करने  के  बारे

 छियासी  राजा नगर
 तथा  साक््यिमंगला  रेलवे

 मांग  संख्या  ९५  मे ंइन  आकलनों को
 का  बनाना

 वसूलीयाँ  के  सामने  दिखाया गया  है  ।  शेष
 नई  लाइनों  के  बनाने  के

 धन
 को  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधाओं के  लिए सम्बन्ध में  २५,००,०००  रु०  से

 अनधिक  राशि  में  १००  रुपये  की  रखा  गया  हे  तथा  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  के  gis
 ~

 कटौती  की  जाये  ।' '
 क्षत्र म  मलेरिया विरोधी  सुविधाओं  की

 अनुपूरक  मांगों  में  इस  प्रकार  का  कोई
 व्यवस्था की  गई  है  ।  अतः  मेरा  निवेदन  है

 संख्या  १४  भी  नियमानुसार है  ।
 वर्णन  नहीं है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  के
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :  इसका

 बनना  तो  अभी  आरम्भ  नहों  हुआ  है  ।  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १०  का  उद्देश्य  दक्षिण

 रेलवे  श्रम  संघਂ  को  मान्यता  से  इन्कार  पर
 मापन-किये  समाप्त  हो  चुका है  |  माननीय  मंत्री

 ने  यह  वचन  दिया  था  कि  सारे  लाइन  को  बनाने  बहस  करना  हे  ।  माननीय  सदस्य  को

 रहना  चाहिये  कि  अनुपूरक  मांगों  पर  बहस का  काम  तुरन्त  आरम्भ  किया  जायगा  तथा

 निश्चित  सीमा  तक  ही  हो  सकती हूँ  ।  यदि
 कि  काम  को  १९५६  में  समाप्त  कर  दिया

 जायगा  |  कथित  ५३  लाख  रुपये  में  से  पहिले उक्त  संघ

 को  कुछ  रुपया  दिया  जाता
 जो

 अब  नहीं
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आरम्भ  में  अनुदान

 दिया  गया  तो  बात  और  है  ।  मुझे  खेद  है  कि
 ¥Z,  49,000  रु०  थी  |  अनुपूरक  मांग

 २५,००,०००
 रू०  यह  राशि  उन  रेलवे

 में  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  सकता  |

 अब  कटौती  प्रस्ताव  १४  के  बारे  में
 लाइनों के  लियें  हैं  जिनके  लिए  व्यवस्था

 की

 गई  हूँ
 जिनका  स्पष्टीकारक  टिप्पणी  में  स्थिति  यह  है  कि  प्रारम्भिक  स्थूल  आवण्टन

 की  तुलना में  पुनरावृति आंक  में  PReACE
 वर्णन  किया  गया  है

 तथा
 जिन्हें  इस  वर्ष  में

 आरम्भ  किया  गया  है
 ।

 आया  किसी  दूसरी  लाख  रु०  की  वृद्धि की  गई  हे  ।  इसका  मुख्य

 कारण  यह  हैँ  कि  इस  मांग
 की  सीमा में  से

 रेलवे  को  आरम्भ  किया  जाना  एक

 नीति  सम्बन्धी  मामला है
 ।  अनुपूरक  मांग  में  २१  लाख  रु०  की  वसूलीयाँ  को  निकाल  दिया
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 अनुदानों  की  मागें

 गया  हैं  जिसे  प्रारम्भ में  आय-व्ययक के  समय  श्री  विशाल  राव  :  इसमें  दक्षिण  रेलवे  के

 मांग  की  राशि  में  किया गया  था  i  पास  फालतू  धन  की  ओर  निर्देश  किया  गया  है
 ।

 इन  आकलनों  को  वसूलीयाँ  के  सामने  दिखाया  उपाध्यक्ष  महोदय :  इसका  मुख्य  कारण

 गया  हैं  तथा  दोष  की  वृद्धि  को  उत्तरी  दक्षिणी
 समुद्री  मागं  से  कोयले  की  अधिक  मात्रा  को

 रेलवे  के  क्षेत्र  में  मलेरिया  विरोधी  ले  जाने  की  आवश्यकता तथा  जलाने  के  तेल

 उपायों  तथा  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधाओं  की  कीमत  के  AK  इसे  बढ़  कर  १२  आ  ०प्रति

 की  व्यवस्था करने  लिये  रखा  गया  है  ॥  गलन  हो  जाने  की  दृष्टि  से  की  गई  अधिक

 अब  माननीय  सदस्य  क्या  चाहते  हें
 ?

 व्यवस्था  ह  ।  पूर्वी  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  जो

 श्री  नम्बियार
 :

 जिन  बातों  पर  बहस  वृद्धि की  गई  उसका  उद्देश्य उन  रेलवे

 की  वे  ये  हैं  कि  क्या  इस  समय  जो  खानों  की  हानि  को  पुरा  करना  है  जो  इस

 चिकित्सा  सहायता  दी  जा  रही  वह  काफ़ी  समय  हानि  उठा  कर  कार्प  कर  रही  हें  अ

 ह  अथवा  कि  कुछ  अधिक  सहायता  की  के  न  दे  सकने  का  प्रदान  कैसे  उठता  है  ?

 अथवा  क्या  इतना  धन  काफ़ी  है  श्री  विट्ठल  राव  :  यदि  अधिक  feed

 या  और  दिया  जाना  चाहिये  ?

 दिये  तो  अधिक  कोयला  ले  जाया
 जा

 उपाध्यक्ष  महोदय :  केवल  इतनी  बात  के

 देखने  की  आवश्यकता  हूँ  fe  इस  धन  को
 उपाध्यक्ष  यह  तो  एक  आम

 उचिंत  ढंग  से  व्यय  किया  गया  है  या  नहीं
 ।

 यह  एक  नीति  सम्बन्धी  मामला  प्रतीत  होता
 समावार

 श्री  विशाल राव  :  हमने अपने  धन  को कोई  और

 खो  दिया  है  ।  ई  धन  जांच  समिति  को  कोयले
 श्री  faces  राव  कटौती

 को
 बेचा  कर  रखने  के  निश्चित  अभिप्राय  से

 प्रस्ताव  १२  तथा  १३
 स्थापित  किया  था  तथा  इस  बात  के

 उपाध्यक्ष  महोदय :  कटौती  प्रस्ताव  १२  देखने के  लिये  भी  यह  क्या  गोदावरी  तथा

 auf  घाटी  से  कोयले  का  वितरण  उचित  ढंग में  नवम्बर  १९५१  में  नियुक्त  की  गई

 इंधन  जांच  समिति  की  रिपोर्ट को  प्रकाशित  से  किया  जाता है  या  नहीं  ।

 करने में  असामान्य  देरीਂ  पर  बहस  करने  की
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 में  इस  बात  से  सहमत

 चेष्टा  की  गई  ह  ।  यह  एक  सम्बन्धी
 हूं  कि  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय है

 मामला है  कि
 क्या  ६४  लाख  रु०

 में  से  किसी  परन्तु  इस  के  सम्बन्ध  में  कही  गई  सभी  बातें
 भाग  को  खर्च  किया  गया  हैँ  या  वापस  लिया

 नीति  के  मामलों  से  सम्बन्ध  रखती

 गया  हैं  ।

 कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १३

 अत्र  जिन  कटौती  प्रस्तावों  की

 दी  जा  सकती  वे  संख्या  १,  २,  ३,  ६  और
 केन्द्रीय  रेलवे पर  डिब्बों  की  कम

 संख्या में  के  बारे में  है  ।  मांग  संख्या
 १४  अब

 अनुपूरक  मांगों  तथा  अभी  प्रस्तुत

 किए  गए  कटौती  प्रस्तावों  पर  अबदूस  आरम्भ
 ७  कोयले  आदि  पर  व्यय  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 की  जाय

 इसमें  रेलवे  की  खानों  के  चलाने  से  हो  रही

 हानि  भी  शामिल  की  गई  है  ।  यह  मामला  श्री  एम०  गुरु पाद स्वामी :  में  मांग

 कैसे  उठता  दे  ?  ं  ३  के  सम्बन्ध  में
 कुछ  कहना  चाहता  a  i
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 संम्बन्धी  .  अनुपूरक

 अनूप दातों  कों  मांगें

 में  एक  महत्वपूर्ण  मामले  पर  बोलना  चाहता  चाहें  तो  इस  व्यय  में  कुछ  fata  की

 हूं  तथा  वह  रेलवे  की  झाताब्दी  के  मनाने  के  जा  सकती है  ।

 सम्बन्ध में  हे  जिस  सम्बन्ध में  सरकार प्रदश  नी

 में यह  जानना  चाहता  हूं  फि  यह के  प्रबन्ध  करना  चाहती  हैं  ।  स्पष्टीकरण

 टिप्पणी  के  अनसार  तथा  शताब्दी  अंक  के
 प्रदर्शन  कितने  समय  तक  रहेगी  तथा  इससे

 अनसार  इस  मांग  में  शताब्दी  प्रदर्शन  के
 कितने  धन  के  प्राप्त  होने  की  आशा  की  जाती

 लिए ही  व्यवस्था की  गई  है  ।
 ठ  तथा  किस  किस प्रकार से  इसे  प्राप्त  कया

 जायगा |

 में  दिल्ली  में  की  जा रही  रेलवे  प्रदर्शनी  श्री  नम्बियार  :  मेरा  दृष्टिकोण  हं

 की  आलोचना  तो  नहीं  करना  चाहता  feet  weary  को  संगठित  करने  पर  कोई

 परन्तु  इस प्र इन  के  एक  दो  पहल  जो  काफी
 नहों हू  ।  मेरा  कहना  यह  ह  कि

 महत्वपूर्ण  हू  ।  सरकार  इस  प्रदश नां  पर  पिछले  १००  वर्षों में  उन्होंन ेरेलवे का  विकास

 22,%2,000  Ge  का  व्यय  करना  चाहती  तो दिखलाया  परन्तु  इस  काल  में

 हूं  जिसे  प्रवेश  टिकट  तथा  चन्दे  आदि  से  पूरा  कर्मचारियों  द्वारा  झेली  गई  कठिनाइयों  को

 किया  जायगा  ।  इसे  नीति  प्रकार  से  भी  पूरा  नहीं  दिखलाया  गया  |  वर्तमान  सरकार  को

 क्यों  न  किया  मेरा  सम्बन्ध  केवल  व्यय  रेलवे  के  विकास  का  कोई  श्रेय  प्राप्त  नहीं  तथा

 है  ।  मेरे  निकट  रेलवे  के  विकास  ब्रिटिश  सरकार  ने  भी  इसे  केवल  धन  के

 तथा  अन्य  बातों  को  दिखलाने  मात्र  पर  इतनी
 कमान  का  ही  साधन  बनाया  |  आज  वे

 अधिक  राणा  का  व्यय  करना  हास्यजनक  तथा  सभी  बातें  दिखला  रहे  परन्तु  रेल

 व्यथ  सी  बात जज  |  मन्त्री  महोदप ने ने  स्पष् टीका रक  चोरियों  की  मुसीबतों  कठिनाइयों
 टिप्पणी  में  व्यय  की  किसी  मद  का  वर्णन  नहीं

 कों  दिखला  रहे  । '  नहीं

 किया है  मे  उनसे  यह  जानना  चाहता  हं
 कम  से  कम  रेल  कर्मचारियों  के  लिए  मकान

 कि  आखिर  किन  प्रयोजनों  से  इतने  अशिव
 की  व्यवस्था  तथा  चिकित्सा  सम्बन्धी  सूची

 घन  की  आवश्यकता है  ।  ऐसा  जान  बिना हम  थाओं  के  बारे  में  वहां  एक  चाट  ही  रखा  जा

 इस  मांग  की  पुष्टि  नहीं  कर  सकते
 सकता हू  |

 हजारों  रेल  कर्मचारी  क्षय-रोग  से
 आप  जानते  ह  कि  हमारी  रेलवे

 पीड़ित  परन्तु  एक  के  मामले  में
 भी

 को में  पहिले  सत्य  में  कुछ  त्रुटियां  रही  a

 नहीं  समझ  सकता  कि  पहली  गन्दगी  को  धोने  सहायता  नहीं  दी  गई  ह  ।  प्रदर्शन  में  इस  प्रकार

 के  लिये  इतने  अधिक  धन  की  क्यों  आवश्यकता  की  बातों  को  प्रदर्शित  नहीं  किया  गया  है  ।

 हैं  ।  में  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहता  इससे  म  रेलवे  प्रशासन  की  हंसी  नहों  उड़ाना

 कि  शताब्दी अंक  पर  कितनी afer  का  व्यय  चाहता  मुझे  तो  केवल  यह  दिखलाना  हू

 किया  जायगा  तथा  इस  अंक  को  किस रूप  में  कि  पिछले  १००  ay  में  रेल  कर्मचारी किस

 प्रकाशित  किया  जायगा  तथा  क्या  इसे  सभी  अवस्था  में  काम  करते  आ  रहे  हें  ।  कई  सौ

 भाषाओं में  प्रकाशित  किया  जायगा  तथा  कर्मचारी  रेल  दुर्घटनाओं  में  मर  चुके  Q:  परन्तु

 क्या  प्रदर्शनी  के  समय  यह  उपलब्ध भी  हो
 आपने  प्रदर्शन  में  किसी  रेलवे के  शहीद का

 सकेगा  ।  अन्तिम  बात  में  यह  कहना  चाहता  बत्तान्त श्  नहीं  रखा है  |  प्रदर्शन  में  पिछले  १००

 iz  कि  प्रदश नी  के  लिए  इतने  धन  के  व्यय  की  वर्षों  में
 हुए

 विकास  तथा  उन्नति  और

 ——  नहीं है  ।  यदि  माननीय  मंत्री  लताओं  दोनों  को  ही  दिखाया  जाना  चाहिये  ।
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 अवदानों  की  मांगें

 [  att  नम्बियार ]

 दक्षिण  भारत  से  कुछ  सौ  रेल  कर्मचारियों  हमारे  महान्  नेता  पंडित  जवाहरलाल

 नेहरू  हाल  में  कहलोन-अनतुला  रेलवे  के को  प्रदर्शनी  के  काम  के  लिए  दिल्ली  लाया

 गया  है  ।  चलते  समय  उन्हें  दिल्ली  में  रहने  बनाने  के  उद्घाटन  समारोह  में  मार्ग  लेने  के

 लिए  गए  थे
 ।  इस  समारोह  पर  कई  हज़ार

 के
 दौरान  में  ३/८/-  रु०  प्रतिदिन  देने  का  वचन

 किया  गया  परन्तु  अब  उन्हें  केवल  १  रु०  रुपये  का  व्यय  कर  दिया  गया  है
 ।

 मेरी  सुचना

 ८  आना  प्रतिदिन  ही  दिये  जा  रहे  हें  ।  उन्होंन
 के  अनुसार  यह  ३०,०००  रु०  है  ।

 इस
 व्यय

 को  अनुपम  प्लेटफाम  तथा  प्लेट  फार्म
 व्यापार  संघ  से  प्रतिनिधान  किया  है  ।  माननीय

 तक  ले  जाने  वाली  सड़क  के  खाते  में  डाल
 दिया

 मंत्री  को  इस  बारे  में  अवद्य  कुछ  करना

 चाहिय े।
 गया  हैँ  ।  मन इसपर इस  पर  ge की  भी

 इस  के  अतिरिक्त  दक्षिण  भारत  से  आये
 सूचना दे  रखी  हँ

 ।
 में  चाहता  हुं  कि  माननीय

 मंत्री  बारे  में  स्थिति  को  स्पष्ट  करें  ।

 हुए  ये  रेल  तमंचा
 री  प्रदर्शनी  के  वन  जे  से  स्थान

 में  रेल  डिब्बों  में  निवास  कर  रहे  ह  जो  स्वयं  दूसरी बात  में  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि

 एक  प्रदर्शनी  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  माननीय  किलो-अर्नाकुलम  लाइन  को  अवश्य  ही  बड़ी

 लाइन  बताया  जाना  चाहिये  ।  कछ  इस  सम्बन्ध
 मंत्री  इस  ओर  भी  ध्यान  दें  ।

 में  जो  उत्तर  दिया  गया  वह  सन्तोषजनक

 नहीं  था  ।  यह  अब  नीति  का  मामला  नहीं
 गोल्डन  राकਂ  रेल  कारखाने  से  कुछ

 अपितु  निर्माण-किये  से  सम्बन्ध  रखता  है  ।

 नमूने  इस  प्रदर्शनी के  लिये  लाए  गए  हँ  जिनमें
 उपाध्यक्ष  महोदय :  स्पष्टीकारक  टिप्पणी

 से  एक  नमूना  छात्रावास  का  हू  जो  इस  समय

 बिल्कुल  खाली  पड़ा हूँ
 ।  दूसरा  नमूना  एक  सकूर

 से  पता  चलता हू  कि  व्यय  का  मुख्य  भाग  इस

 का  हूँ  ।  अच्छा  होता  उस  स्कूल  के
 परियोजना  के  सम्बन्ध  में  भूमि  के  प्राप्त  करनें

 के  सम्बन्ध में  है  ।  यदि  धन  स्वीकृत सीमा  से
 हास  तथा  प्रबन्ध  के  बारे  में  भी  कुछ  सूचना  दी

 अधिक  में  व्यय  हो  चुका है
 या  यदि

 गई  होती  ।  ईमानदारी  की  प्रदर्शनी  तो  तभी

 न्नावणकोर-कोचीन  के  लोग  इतने
 उदार  हे  कि

 कहला  सकती  हूँ  ।

 भूमि  को  मुफ्त  देने  के  लिये  तैयार  हें  तो
 चर्चा

 दाताव्दी  अक  के  प्रकाशित  करने  facts  हो  जाती  हूँ  ।

 श्री  नम्बियार  :  मेरी  प्राथना हैं  कि  उन्हें
 के  लिए  एक  पत्रकार  सज्जन

 को  १०,०००

 स्थिति  पर  फिर  बिचार  करना  चाहिये  |
 रु०  दिया  गया है  ॥  साथ  ही  उसे  एक  प्रथम

 दर्जे  का  पास  विभिन्न  केन्द्रों  की  यात्रा  के  लिए  श्री  शिवपुरी  स्वामी  :  उपाध्यक्ष

 दिया  था  तथा  पता  नहीं  यात्रा  भत्ते  आदि  हमें  इसलिये  आश्चर्य  हो  रहा है
 कि

 के  रूप  में  उसे  और  कितना  धन  दिया  गया  इसी  साल  में  यह  तीसरा  सप्लमेन्टरी  बजट

 पेदा  हो  रहा है
 ।  बजट  बनाते  वक्त  शायद हूं  ।  परन्तु  जब  उन्होंने  उक्त  अंक  का  प्रारूप

 पेश  किया  तो  उसे  बेकार  समझा  गया  हूँ  तथा  आपकी  मिनिस्ट्री  को  गौर  करना  पड़ता  होगा

 इस  प्रकार से  १०,०००  रु०  व्यथा  में  नष्ट  कर  कि  बिनी  गैर  मामूली  वजूहात  की  बिना  पर

 इस  हानि  से  बचा  जा  सकता  कभी  सप्लीमेंट्री  बजट  पेदा  न  किया  जाय  |  यह
 a

 था  ।  यदि  हमें  कोई  प्रदर्शनी  संगठित  करनी  जो  रेलवे  का  सप्लमेन्टरी  बजट  ह  उस  का द

 ही  हू  तो  इस  प्रकार  से  धन  नष्ट  नहीं  होना  डिमान्ड  त्ति  ३  के  फ़ुट  नोट  पर  अगर

 चाहिये  |  देखें  तो  यह  लिखा  हुआ हू
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 अनुदानों  को  मांगें

 मांग  में  विभिन्न  मदों  पर  व्यय  होता  है  होस्टेस  लाइन  से  न  जा  कर

 अर्थात्  ब्रांच  लाइन  कम्पनियों  को  उनके  से  कहीं  जाया  करते  हे  और  पैमाइश  करते

 संविदा  की  शर्तों  के  अनुसार  सरकार  इसका  भी  बहुत  ध्यान  रखना  चाहिये  |

 मुफ्त  दी
 गई  भूमि  वास्तविक

 कर्मचारियों  पर  निवृत्ति
 मुझे  ज्यादा  बहुत  कहना  नहों  हू

 ।  साफ़

 इतना  कहना  चाहता हूं  कि  सप्ली  मेरी
 बजट

 वेतन  सम्बन्धी  अन्य  विविध  स्थापना
 जो  पेश  हो  रहा  हैं  उस  में  तीसरी  डिमांड

 तथा  समस्याओं  की  जांच  तथा  हल  पर  किए
 जब  कि  सारे  बजट  में  ७१  लाख  २९  हजार

 गए  व्यय  आदि  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।
 रक्खा  गया  अब  १८  लाख की  मांग  की

 पेंशन  और  स्टाफ़  के  खच  का  जो  अन्दाजा  जा  रही ह  ips  डिमान्ड
 का  तकरीबन

 हू  वह
 तो

 जब  पुरे  साल  का  बजट  पेश  किया  चौथाई  हिस्सा  लिया  जा  रहा है  ।  एक  या

 जाता हैं  उसी  वक्त  किया  सकता है  ।
 दो  महीने  के  लिये  इतना  ज्यादा  पैसा  लेकर

 फिर  इसे  acted  बजट  F  दोबारा  aa  करने  से  यह  मालूम  होता हूं
 कि  बजट

 शामिल  करने  की  क्या  वजह है  ।  में  मंत्री  जी  से  में  कहों खामी  जरूर

 यह  जानना  चाहूंगा  कि  यह  डिमाण्ड जो  है

 वह  साल  के  दौरान  में  जो  नया  स्टाफ़  रखा  हमको  रेलवे  का  जो  फाइनेंसिंग  सिस्टम

 गया है  उस  के  लिये  है  या  पहले  के  स्टाफ़  को  व्यवस्था  )  हूं  उसको  वाज़  तौर  पर

 ही  ज्यादा  देना  पड़ा  इसलिए  हू
 ?  बता  देना  चाहिये  कि  हमारे  हाउस  की

 उस  कमेटी  ने  जो  किताब

 दूसरी  बात  यह  है  कि  एग्जिबिशन
 शाया  की  और  उसमें  न्कताचीनी  की  हू

 के  लिय  भी  इस  में  डिमान्ड  पेदा  की  गई

 पथ  मेरा  कहना  इस  सम्बन्ध  में  यह  है  कि
 और  जो  सुधार  बताये  हूं  उन  पर  हमें  कारबन्द

 होना  हूं  और  उसके  सुझावों  के  मुताबिक
 एग्जिबिशन  की  जरूरत  हमें  उसी  aaa  होगी

 फाइनेंशियल  एडजस्टमेंट  समायोजन
 जब  कि  सेन्ट  पर  सेन्ट  पार्टस  हमारे  हिन्दुस्तान

 किये  बगैर  कोई  सुधार  नहीं  हो  सकेगा  |  लिहाजा
 में  ही  बनाने  करें  जब  अ.पकी  चितरंजन

 फैक्टरी  सरे  पार्टस  बनाने  लगे  तब  साल  दो
 पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  द्वारा  गई

 रोशनी
 को  अपने  सामने  रखते हुए  हमें हर साल  में  आप  रेलवे  की  एग्जिबिशन  करें  तो

 साल  ही  नहीं  बल्कि  हर  तीसरे  चौथ  महीने
 ठीक  होगा  ।  इस  एग्जिबिशन  पर  जो  पैसा

 अपनी  फ़ाइनेंशियल  पोजीशन  को  दिव्य  (

 a
 हो  रहा है  वह  गर  जरूरी  मालूम  पड़ता

 ह
 लोकन )  करना  क्योंकि  अपनी  आधिक

 हालत  को  ठीक  किये  बर्गर  हम  खां  मं  बचत

 तीसरी  बात  इसमें  नई  लाइन्स  पर  खच
 नहीं  कर  बजट  को  देखन  से  वाज  होता

 करने  की  हू  ।  जेसा  अभी  हमारे  डिप्टी  स्पीकर
 हूं  कि  हमको  साल  में  चौदह  करोड़  रुपय  का

 सामने  भी  इशारा  आप  को  मुफ्त  या
 नुक़सान  हुआ  और  अगर  हम  अपनी  आर्थिक

 बहुत  कम  पैसे  दे  कर  जमीन  मिल  सकती
 हालत  की  तरफ़  पब्लिक  ए  काउन्टी  कमेटी

 इसलिये  इस  मद  म  भी  ज्यादा  पैसा  रखने  के  सुझावों  की  रोशनी  में  गौर  नहीं  करेंगे

 की  कोई  जरूरत  नहीं है  ।  तो  हमारे  यह  रेलवे  का  विभाग  जो  आमदनी

 यह  शिकायत  भी  बहुत  सी  आती  हैं  का  बहुत  बड़ा  साधन  उसमें  हमें  नुक़सान

 कि  लाइन्स  बनाने  वाले  इंजीनियर  पैमाइश  का  सामना  करना  आजादी  हासिल

 करने  जाते  हू  तो  जब  कभी  उनको  बाहर  जाना  हो  जाने  के  बाद  हम  को  अपने  स्टाफ़  के  ख़र्चे
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 अनुदानों  की  मांगें

 शिवमूर्ति  स्वामी ]

 वगैरह  को  जांचना  और  उस  सब  को  इस  सम्बन्ध  में  में  इतना  ही  कह  सकता  हूं

 कि  जब  आप  ऐसी  स्कीमों और  कंस्ट्रक्यन्स नाइट  )  करना  जरूरी

 तक  सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतन  का  सम्बन्ध  के  लिये  इस्टीमेट  पेश  करते

 में  नहीं  चाहता  कि  कोई  भी  इंडिया  तो  उसको  मंजूरी  के  लिये  पेश  करने
 से

 मेंट  का  अफ़सर  २५००  या  २०००  रुपये  मासिक  पहले  एक्सपेंस  से  उसकी  अच्छी  तरह  से

 जांच  करा  लेनी  चाहिये  जिससे  बाद  में  बहुत से  ज्यादा  तनख्वाह  हां  एक्सपेंस

 को  जरूर  आवश्यकतानुसार  इस  ज्यादा  चीजें  न  करनी  पढ़ें

 से  ज्यादा  दिया  जा  सकता  है  क्योंकि  उनका  और
 बहुत  ज्यादा  फ़क़ न  पड़े  ।  यह  अक्सर

 =  | कोई  परमानेंट  अरेंजमेंट  तो  होता  नहीं  देखने  में  आता है  कि  इंजीनियसं  एक  प्लान

 मंत्री  महोदय  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  तैयार  करते  हें  और  फिर  चार  महीने  के  बाद

 चाहिये  कि  एक  पता  जो  हम  और  ज्यादा  पैसा  बढ़वाने  की  ग़रज  से  उस

 टेड  फ़ंड  में  प्रोवाइड  करते  प्लान  को  चेंज  कर  देते  तो  में  चाहता  हूं

 हूं  वह  सारा  पिता  टैक्सपेयर  की  जेब  से  आता  कि  सरकार  इस  ओर  विशेष  ध्यान  दे  और

 वह  पैसा  उसके  खून  और  मेहनत  से  कमाया  यह  देखे  कि  पहले  जो  इस्टीमेट  मंजूर
 कराया

 होता  इसलिये  हम  को  उसको  मंजूर  करने  वह  काफ़ी  जांच-पड़ताल  करके  तैयार

 से  पहले  ख्  अच्छी  तरह  से  जांच  लेना  चाहिये  कराया  जाय  वाद  में  कोई  बड़ा

 कि  कोई  पैसा  गैर  जरूरी  तौर  पर  तो  फ़क़ न  निकले  |

 नहीं  खं  में  लाया  जा  रहा है
 |

 सप्लीमेंटरी  डिमांड  नम्बर  १५  पर  मेरा  अन्त  में  में  रेलवे  में  जो  लेबर  काम  करती

 जो  अमेन्डमेंट  उसको  पेश
 हैं  उसके  लिये  जो  इस  में  रक़म  मांगी  गयी

 करते हुए
 दो

 चार  शब्द  कहना  चाहता  हूं
 कि  उसके  मं  माननीय  मंत्री  जी  को

 आप  के  इस्टीमेट  में  और  एक्चुअल  हार्दिक  बधाई  देता  हूं  और  ag  चीज  स्वागत

 में  बड़ा  फ़क़  पड़  जाता  इस  साल  क़रीब  योग्य  रेलवे  विकास  की

 लाख  का  फ़क़  पड़  गया  चार
 हालत  सुधारने के  आप  जितनी भी

 लाख  का  तो  एस्टीमेट  में  पड़  सकता  रक़म  वह  कम  होगी  क्योंकि आखिर

 लेकिन  इतना  ज्यादा  फ़क़ें  वाक़ई  बहुत  चिन्ता
 ~

 इतने  बड़े  रेलवे  विभाग  को  ये  ही  तो  चलाने

 का  विषय है  ।  उस  पार्लियामेंट ने  वाले  अगर  को  रेलवे  के  कर्मचारियों

 SERV  लाख  रुपया  मंजूर कर  लिया  की  दशा  सुधारने के  लिये  फंड  उपलब्ध
 न

 लेकिन  अब  जो  92°A9  दिखाया  गया  यह
 तो  में

 तो
 यह  सुझाव  दूंगा

 कि  आप
 की

 काफ़ी  ज्यादा  हूं  और  यह  बात  कुछ  ना  रेलवे  टिकट  पर  एक  आना  लेबर  वेलफेयर  फंड

 मुनासिब  और  अनुचित  समझी  इस  में
 कल्याण  में  लें  और  अपर  क्लास

 यह  कहा  गया है  कि  :  टिकट  पर  दो  आने लें  ।

 टाऊन  द्योल  विस्तर  परियोजना

 के  कार्य  में  प्रगति  के  निमित्त  अतिरिक्त  में  आती  में  ag  जो  सप्लीमेंट्री  डिमांड्स

 हें  इन  पर  सिवाय  लेबर  वेलफेयर  फ़ंड  के अवस्था--  लाख  ।  गंगा  पुल  परियोजना

 पर  निर्माण  are  का  फिर  से  आरम्भ  करना  सब  के  खिलाफ़  अपनी  राय  को  जाहिर  करते

 हुए  में  अपील
 करना  चाहूंगा  कि  इसतरह  के
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 के

 लिये  ३  E43  रेलवे  सम्बन्धी  अनपुरक  ह  सर

 अनुदानों  की  मांगें

 से  सरकार  द्वारा  आरम्भ  किए  गए  उद्योगों सप्लीमेंटरी  डिमांड्स  बार  बार  हाउस  के

 सामने न  आयें  और  इस  सिलसिले में  जो  के  विकास  में  सहायता  मिली  है  ।  भारत  सरकार

 कुछ  पैसा  बच  सकता  हो  उसको  बचान के  लिये
 के  कारखानों  को  कई  प्रकार  की  रियायतें

 दी

 रेलवे
 ate

 उनका  विभाग  कुछ  जा  रही  हैं  ।
 वे  सब  बतलाई  जानी  चाहियें

 ।

 उठा  न  यही  मेरी  प्रार्थना है
 |

 एक  और  बात  देश  की  रक्षा  के  बारे  में
 श्री  विशाल  राब  :

 पिछले  वर्ष

 यह  बहुत  महत्वपूर्ण  ara  है  क्योंकि
 हम

 व्ययक  प्रस्तुत  करते  समय  माननीय  मन्त्री  ने  रक्षा  विभाग  के  लिये  काफ़ी  वित्त  की

 कहा  था  कि  हम  एक  प्रदर्शनी  संगठित  करने

 यता  करते  रहे  रक्षा
 सेवाओं

 को  तथा
 वाले  हें  ।  मुझे  समझ  नहीं  आता  कि  उन्हें  इस

 उनके  सामान  के  छाने  ले  जाने  के  सम्बन्ध  में
 व्यय  की  उस  समय  सूझ  क्यों  नहीं  पड़ी  ?

 उन्होंने  स्वयं  आयव्ययक  में  ही  इसको  व्यवस्था

 हमने  किराये  तथा  भाड़े  की  काफ़ी  रियायतें

 दी  रखी  है  ।
 इसके  अतिरिक्त  रेलवे  लाइन

 क्यों  नहीं
 की  तथा

 क्या  कारण  ह  कि  अब  १८

 लाख
 जसी  बड़ी  राशि की  मांग  कर  रहे

 को  बनाने  के  लिये  हमें  भूमि  की  कीमत  देनी

 9) ¢  पड़ती हैं  ।  ये  सब  बातें  उक्त  प्रदर्शनी में

 दिखाई  जानी  चाहियें  ।

 यह  एक  विचित्र बात  है  कि  हम  RAKR— ३-

 ५४  के  लिए  बजट  पास  कर  चुके  बहुत  से  रेल  संघों  ने  शताब्दी  Tear

 परन्तु  हम  से  १९५२-५३  के  सम्बन्ध  में  के
 किये

 जाने
 की

 विचार
 की

 सराहना  की  हैं
 ।

 अनुपूरक  मांगों  के  स्वीकार  करने  के  लिये  उन्होंने  इस  अवसर  पर  एक  मास  के  बोनस
 की

 कहा  जा  रहा  है  ।  मांग
 की  है

 ।
 में

 चाहता
 हूं  कि  माननीय  मंत्री

 meatal  का  विचार
 तो

 अच्छा  परन्तु  इस  पर  विचार  करें  तथा  उन्हें  एक  मास  का

 हमें
 सावधान

 रहना
 चाहिये

 कि  इससे  भारतीय
 बोनस दें  ।

 रेलों  के  पिछले  १००  वर्ष  के  विकास  का  ठीक
 श्री  अलगे शन

 :
 इस  चर्चा  में  प्रदर्शनी  का

 ठीक
 अनुमान  मिलना  चाहिये  ।  सर्वप्रथम  बार  बार  वर्णन  किया  गया  परन्तु  केवल

 बत  कर्मचारियों  के  रहने  की  अवस्था  अब  परस्पर  विरोधी  मत  ही  व्यक्त  किए  गए

 है  तथा  उस  समय  कया
 थी  ।  कोई सौ  या  सत्तर

 एक  सदस्य  ने  मितव्ययता से  काम  लेने  पर

 वर्ष  पहले  महाराजा  पटियाला  ने  स्वर्गीय  ज़ोर  दिया हैं  तो  अन्तिम वक्ता  ने  इस  अवसर

 महाराजा  पटियाला  ने  बर्किना  रेलवे  कालोनी
 को  प्रति  धूम  धाम  से  मनाने

 पर
 जोर  दिया  है  ।

 में  रेल  कर्मचारियों  के  लिए  कुछ  मकान
 उन्होंने  रेल

 कर्मचारियों
 को  एक  मास  का

 बनवाए  थे  ।  वे  भी  दिखाए  जान  च पियें
 बोनस  दिये  जाने  के

 लिये  भी  कहा
 हैँ

 ।  परन्तु
 रेल  कर्मचारियों  के  लिए  मकानों  के  बनाने

 यह  नहीं  हो  सकता है
 कि  मितव्ययता  भी  रहे

 में  प्रगति
 उनकी  संख्या  आदि  के

 तथा  इसे  धूमधाम  से  भी  मनाया  जाय  |  इस
 वारे  में  पूरी  सूचना  दो  जाती  afer  ।

 प्रदर्शनी  का  मुख्य  ध्येय  यह  हूं  कि  जनता  को

 रेल  गाड़ियों  में  भीड़  तथा  तीसरे  दर्जें
 ऐसा  अनुभव  कराया  जाय  कि  यह  उनकी

 अपनी  रेलें  हूं  तथा  इस  बारे  में  उन्हें  सारी के  यात्रियों  की  कठिनाइयों  के  बारे  में  भी

 सूचना  दी  जाय  ।  यदि  यह  ध्येय  हमारे
 सामने

 सूचना  की  व्यवस्था की  जानी  चाहिये  ।

 है  तो  हमें  समझ  लेना  चाहिये
 कि  जितना  धन

 सब  से  महत्वपूर्ण  बात  जो  दिखाई  जानी  हम  इस  पर  व्यय  करने  जा  रहे  qe  कोई

 वह  है  कि  किस  प्रकार  से  रेलवे  वित्त  बहुत  अधिक  नहीं  हूँ
 ।

 जैसा  कि  माननीय
 212  PSD
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 अनुदानों  की  मांगें

 अलगे दान

 अवसर  का  स्मरण  होता  यह  चांदी  का मंत्री  ने  सदन  को  विश्वास  दिलाया  व्यय के

 काफ़ी  बड़े  भाग  को  हम  वसूली  कर  सकेंगे  ।  बना  हुआ  नहीं  है  ।

 यदि  कुछ  शेष  रह  भी  गया  तो  यह  बहुत  मामूली  में  समझता  हुं  कि  मुझे  और  कुछ  कहने
 सी  राशि  होगी  अतएव सदन  को  ऐसा  की  आवश्यकता नहीं  हैं  ।

 अनुभव  करने  का  कोई  उचित  कारण  नहीं

 मिलेगा कि  इस  पर  बहुत  अधिक  व्यय  किया
 श्री  नम्बियार  :  प्रदर्शनी  की  पुस्तक  के  बारे

 गया है  ।
 में  स्पष्टीकरण

 के  कहा  यह  गया  हैं  कि

 कुछ  पत्रकारों  को  इस  काम  के  लिये  कहा  गया

 इसके  बाद  यह  कहा  गया  है  कि  हमें  था  इसके  १०,०००  रु०  देना

 रेलवे  के  इतिहास  को  ठीक  ठीक  बतलाना
 मंजूर  किया  गया  था  ।  उन्होंने  ra

 चाहिये  ।
 निश्चय  ही  प्रदर्शनी  का  उद्देश्य  परन्तु  उनकी  रिपो  को  स्वीकार  नहीं  किया

 सफलताओं  को  बढ़ा  चढ़ा  कर  दिखलाना  गया है  ।  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  यह

 नहीं  है  ।  प्रदर्शन  का  उद्देश्य  केवल  यह  20,000  तू  बेकार  गए  हैं  ?

 है  कि  जितनी  सफलता  हुई  उतनी  ही
 श्री  Aiea:  जब  हमने  इस  कायें

 को

 दिखलाई जाय  ।  यह  प्रस्तावना भी  की  गई  हे  आरम्भ  करने  का  विचार  किया  था  तो  हमने

 कि  दो  प्रदश  नी  गाड़ियां  भी  ear  भर  में  चलाई
 सूचना  तथा  प्रसारण  मन्त्रालय  को  लिखा  तथा

 are  ताकि  जो  लोग  यहां  नहीं  आ  सकते  तथा  उस  मन्त्रालय  ने  जिन  महानभाव  की

 श्रमदान  को  नहीं  देख  सकते  वह  स्वयं  इसे  देख
 रिश  उन्हें  यह  काम  सौंपा  गया  |

 उसने

 सकें  कि  इस  १००  वीं  के  लम्बे  काल  में  कितनी
 अवद्य  सफ़र  किया  परन्तु  इस  पर  १३००

 सफ़लता प्राप्त  की  गई  है  ।
 रु०  से  अधिक  व्यय  नहीं  हुआ

 ।
 यह  व्यय  केवल

 कुछ  बातें  शताब्दी अंक  के  प्रकाशित  १२६०  रु०  है  ।

 श्री  नम्बियार  :  क्या  में  जान  सकता  हूं करने के  बारे  में  कही  गई  हे  ।
 में  समझता  हूं

 कि  इस  बात  में  कोई  सत्य  नहीं  है  कि  उक्त  कि  आपने  इस  रिपोर्ट  को  स्वीकार  किया  हे

 अंक  के  प्रदान  में  कोई  धन  नष्ट  किया  जा  या  दूसरी  रिपोर्टे  को  ?

 रहा  हम  इसे  अवद्य ही  प्रकाशित कर  रहे  श्री  अलगेज्नन  :  हम  इस  संस्करण  को

 इसमें  प्रारम्भ  से  लेकर  आज  तक  के  रेलवे  प्रकाशित कर  रहे  हें  ।

 इतिहास  को  चित्रित  किया  जायगा
 ।

 यह  एक
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 इसे  अस्वीकार  नहीं

 अद्वितीय  अवसर  है  तथा  जितना  धन  हम  इसके

 प्रकाशित  पर  व्यय  कर  रहे  वह  कुछ  अधिक
 किया गया  है

 नहीं है  |
 श्री  विशाल  राव

 :
 में  जानना  चाहता  हुं

 कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  चलाए  जा  रहे

 कुछ  किलोन-अर्नाकुलम्  उद्योगों  के  विकास  में  रेलवे के  वित्त  को

 गाड़ी  के  बारे  में  कही  गई  हें  ।  में  तथा  माननीय  किस  प्रकार  से  प्रयोग  में  लाया  जा  रहा  हैं

 मंत्री  उस  अवसर  पर  मौजूद  थे  ।  यह  एक  तथा  रक्षा  मन्त्रालय  को  क्या  क्या  रियायतें

 बहुत  साधारण  सा  समारोह  था  ।  प्रधान  मंत्री  दी  जा  रही  यह  सत्य  है  कि  सब  रेलवे

 द्वारा  प्रयोग  में  गए  कुदाल को  वहां  सरकार  के  सभी  उद्योगों  में  सहायता  दे  रही

 रखा  गया है  ताकि  उसे  लोग  देख  सकें  तथा  इस  हं  गहर  बारे  में  व  ग्राफ़  चाहता हूँ  ।
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 अनुदानों  की  मांगें

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  प्रदर्शनी  के  लिए  लाख  टन  प्रति  वर्ष  है  तथा  जिसे  दक्षिण  रेलवे

 रखा  गया  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  माननीय  के  ऊपर  यास  वाली  खानें  पुरा  कर  सकती  हें  ।

 मन्त्री  इसे  नहीं  चाहते  ।  प्रदर्शनी  के
 डिब्बों की  कमी  से  एक  और  कठिनाई

 बारे  में  माननीय  मंत्री  इन  सब  बातों  पर  अवद्य
 का  सामना  हो  रहा  है  |  खानों  के

 ही  विचार  करेंगे  |
 Te’  नाम  के  व्यवसाय  के  प्रबन्धक  महोदय  ने

 इसके  बाद  मांग  संख्या  ३  के  सम्बन्ध  में
 स्वयं  मुझे  बतलाया  कि  वह  कोयले  के  उत्पादन

 तीन  कटौती  प्रस्तावों पर  मत  लिए  को  १३,०००  टन  प्रति मास  से  १५,०००  टन

 गए  तथा
 वे  सभी  रह  हो  गए  ।

 प्रति  मास  बढ़ाना  चाहते  परन्तु  डिब्बों  के

 उपाध्यक्ष  महोदय :  seats  कि  :  अभाव  से  वे  एसा  नहीं  कर  सके
 |

 स्पष्ट  है  कि

 | क ३१  १९५३  को  समाप्त  डिब्बों  की  कमी  का  प्रभाव  कोयले  के

 दन  पर  भी  पड़  रहा  हे  ।
 होने  वाले  वर्ष  में  व्ययਂ  के

 अन्तर्गत  जो  व्यय  उसके  लिए  ठाकुर  दास  भागने  सभापति

 राष्ट्रपति  को  %2,RRX,000  Fo  पद
 पर  आसीन हुए

 तक  की  राशि दी  जाय  वह  व्यवसाय  १५००  से  २०००  टन

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
 कोयला  प्रतिदिन  निकालने  वाला है  ।  कहा

 उपाध्यक्ष  अब  अन्य  कटौती  नहीं  जा  सकता  हे  कि  इसे  मिलों  आदि  तक

 प्रस्तावों  के  समेत  शेष  की  सभी  मांगें  अर्थात्  कैसे  भेजा  जा  सकेगा ।

 संख्या  ही  &,  9,  gy  तथा  २०  को
 जहां  तक  ई  धन  जांच  समिति  का  सम्बन्ध

 विचाराधीन  समझा  जाय  ॥
 जितना  after  इस  जांच  की  रिपोर्ट  को

 श्री  नम्बियार  :  सर्वप्रथम  में  मांग  संख्या  प्रकाशित  कर  उतना  ही

 ¥
 के  सम्बन्ध में  कुछ  कहना  चाहूंगा  |  अच्छा  रहेगा  ।

 उपाध्यक्ष  निश्चय  ही  मुझे  इस  मांग  संख्या  २०  की  चर्चा  करते

 पर  कोई  आपत्ति नहीं  है  में  यह  जानना  चाहता  हं  कि  यह  ११  लाख

 को  बिट्टू  राव  :
 में  मांग  संख्या  ७  तथा  से  कुछ  अधिक व्यय  के  करने  का  क्या  कारण

 २०  के  सम्बन्ध  में  बोलूंगा ।  हो  सकता  है  कि  में  ग़लत  परन्तु मेरा

 केवल  पिछले  ही  वर्ष  आयव्ययक  सत्र  में  विचार है  कि  यह  राशि  पूंजीगत  कार्यों
 के

 श्री  सोमानी  ने  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  डिब्बों
 सम्बन्ध में  सामान्य  राजस्व  को  दिया  जाने

 वाला ४  प्रतिशत  लाभांश  का  ब्याज हूँ  । की  कमी  की  ओर  दिलाया था  ।  उन्होंने

 लाया  था  कि  किस  प्रकार  खानों  से  मिलों  तक
 में  जानना  चाहता  हुं  कि  पिछले  ae  यह

 कोयले  को
 न

 ला  सकने  के  कारण  वह  विदेशों
 व्यवस्था  कयों  नहीं  की  गई  थी  ।  मेरा  मत  है

 कि  ऐसे  मामलों  में  जब  परियोजना से  मंगाए  जलाने  के  तेल  पर  पांच

 करोड़  रु०  प्रति  वर्ष  व्यय  कर  रहे  हैं  ।  इससे
 लाभदायक न  बन  सामान्य  राजस्व  को

 कोई  लाभांश  नहीं  दिया  जाना  चाहिय े।
 स्वयं  हमारे

 उद्योग
 पर  प्रभाव पड़  रहा

 सभी  रेल  भ्षेत्रों  के  लिये  प्रति  वर्ष  श्री  नम्बियार  :  में  मांग  संख्या  ४  के

 2,00,00,0900  टन  कोयले  की  आवश्यकता  विरोध
 में  नहीं  परन्तु में  समझता  हूं

 मुझे  केवल  दक्षिण  रेलवे की  वार्षिक

 9¢
 कि  इसे  अच्छे ढंग  से  प्रस्तुत नहीं  किया  गया

 आवश्यकता  के  बारे में  बोलना  ि है दू  प  इसके  अंतगर्त  संयुक्त  मंत्रणा  समिति



 १०२५  वर्ष  EYR-¥S  के  लिये  ३.  ी  १९५३  रेलवे  सम्बन्धों
 अतुप्रंक  १०२६

 अनुदानों  की  मांगें

 श्री

 की  विभिन्न  सिफारिशों को  कार्यान्वित  करने  ज्येष्ठता  समिति  के  बारे  में  स्थिति  यह

 के  लिये धन  की  मांग  की  गई  हैँ  ।  मेरे  विचार  से  है  कि  दक्षिण  भारत  रेलवे  में  पहले  जिला  वार

 उक्त  समिति की  कई  सिफारिशें  कमंचारियों
 की  गई  थी  जो  रेलवे  का  जिला

 कहलाता था  ।  सारे  जिले  में  एक  ज्यष्ठता
 के  हितों  के  विरुद्ध  उच्च

 वेतन-क्रम
 के

 प्रशन को को  संतोषजनक ढंग  से  नहीं  सुलझाया  सुची  रखी  जाती  थी
 ।

 दूसरी  रेलों  के  सम्बन्ध

 गया है  ।  जो  अच्छी  सिफारिशें  हे  भी  तो  उन्हें
 में  यह  व्यवस्था  डिवीजन  वार  थी  ।

 कार्यान्वित नहीं  जा  रहा  है  |  सारे  गेजਂ  क्षेत्र  को  एक  क्षेत्र  समझा

 वेतन  आयोग  ने  सिफारि दा  की  थी  कि  सामान्य
 जाता था  ।  उसमें  व्यक्ति को  पता  नहीं

 चलता  था  कि  उसे  तरक्की कब  मिलेंगी या नियुक्तियों  के  नौकरियों  के

 विषय  २५  प्रतिशत  मामलों  में  उच्च  मिलने  पर  कहां  नियुक्त  किया  जायगा
 ।  न  ही

 वेतन में  तरक्की  दी  जानी  चाहिये  ।  उसे  तरक्कियों की  प्रतिशत संख्या  की  सुचना

 मास्टरों
 के  बारे  में  यह  प्रतिशतता  १२'/७  होती  है

 ।
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  ज्येष्ठता

 दत ही  हैं  ।  जब  वेतन  आयोग  २५  प्रतिशत  समिति  का  काम  क्या  तथा  क्या  उन्होंने

 कोई  तरीक़ा  निकाला  कया  जिले  को की  सिफारिश  करता  है  तो  संयुक्त  मंत्रणा

 समिति  १२'/५  प्रतिशत  की  सिफारिश  क्यों  आधार  क्षेत्र  रखा  गया  है  यां  डिवीजन

 करती है  ?
 को  या  हल्के  को  ?

 क्या  ज्येष्ठता
 समिति

 सचिवीय  कर्मचारियों  के  विषय  में  कि  किसी  व्यक्ति  को  एक  कोने  से  उठा  कर  दूसरे

 संयुक्त  मंत्रणा  समिति  ने  केवल  २५ प्रतिशत
 कोने

 में  फेंकना  चाहती  है
 ?

 बड़ी  लाइन  के
 सम्बन्ध में  भी  स्थिति यही  है

 ।
 मेरा  माननीय को  ऊंचे  वेतन क्रम  में  रखे  जाने  के  लिये

 सिफारिश की  शव  के  ७५  प्रतिशत  को  मंत्री  से  निवेदन  हूँ  कि  वह  देखें  कि  क्या इस

 समिति  के  काम  से  कोई  लाभ  भोग  प्राप्त  हुआ निचले  वेतन  क्रम  में  ही  रहना  पड़ेगा  तथा

 है  या  नहीं तथा  इससे  कोई
 असंगतियां

 चाहे  वे  ग्रेजुएट
 २१

 वर्ष
 की  सेवा

 के
 बाद

 उन्हें  १३०  रु०  पर  सेवानिवृत्त  होना  पड़ेगा  तो  उत्पन्न नहीं  होंगी  ?
 लोगों

 को  कई  कई

 सौ  मील  परे  स्थानान्तरित कर  दिया  जाता
 में  चाहता  कि  इस प्रतिशतता को  बदल

 दिया  जाय  |  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  मामले को  दिव्य

 ठीक  किया जाय  ।  तरक्की के  नाम  में  कई

 अब  आप  कारीगरों  के  प्रश्न  को  लीजिये  !

 व्यक्ति  स्थानान्तरित कर  दिये  गये  हें
 ।  कई

 बहुत  से  मामलों में  संयुक्त  मन्त्रणा  समिति  की

 सिफारिशें  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  हे  ।  गोल्डन
 एक  ने  अपील  भी  परन्तु  उनकी  अपील

 को  स्वीकार  नहीं  किया  गया  |  में  आशा  करता
 राक  कारखाने  में  ही  ५०  प्रतिष्ठित से  अधिक

 हूं  कि  माननीय  मंत्री  इस  मामले  पर
 कर्मचारियों  को  अहं-प्रशिक्षित  स्तर  में  रख

 दिया  गया  है  ।  मेंने  रेलवे  बोल  को  इस  सम्बन्ध
 पुर्वक  विचार  करेंगे

 में  बारम्बार  लिखा है  ।  कोई  सोलह  बातों  के  अब  में
 मांग  संख्या  ९५  को  लेता  हूं

 ।  इस

 सम्बन्ध  में  मैंन  चर्चा  की  है  ।  उनके  बारे  में  मांग के  अन्तगं  त  एक  बात  पांच  क्षेत्र में  चिकित्सा

 कर्मचारी  बड़ा  विरोध  प्रकट  कर  रहे  हैं  ।  की  सुविधाओं की  हूँ  तथा  दूसरी  है  उस  क्षेत्र में

 उच्च  वेतन  में  रखने  के  बारे  में  बहुत  ब्रेन  मलेरिया  विरोधी  काम  की  ।  आसाम  रेलवे  को

 जान  पड़ती  है  ।  सरकार  चाहिये कि  उनकी
 सब  से  बुरी  रेलवे  समझा  जाता  दिल्ली  से

 सहायता के  तुरन्त  प्रबन्ध  करे  |
 ्

 या
 डिब्रूगढ़  के  किसी  स्टेशन  तक  पहुंचने
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 अनुदानों की  मांगें

 में
 दस  दिन  लग  जाते  अनुमान  किया  जा  माननीय  मन्त्री  कृपया  ध्यानपूर्वक  विचार  करें

 सकता है  कि  यदि  यात्रियों की  यह  अवस्था है  तथा  चावल  की  मात्रा  को  बढ़ा  कर  सात  भैंस

 तो  रेल
 कम  की  क्या  अवस्था  कर  दें

 नीलगिरी  भी  एक  पहाड़ी  क्षेत्र  परन्तु  में

 जानता  हूं
 कि

 वहां  कया  कया  सुविधायें  दी
 श्री  सूर्य  प्रसाद  (

 अनुसूचित  जातियां  )
 :  सभापति  जी  में  आपको

 जाती  2  कितने  ही  समय  से  आसाम रेल
 इस  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मुझे के  कर्मचारियों को  ऊनी  वस्त्र  नहीं  दिए  जा
 इस  डिमांड पर  बोलने  का  मौका  दिया  ।

 रहे
 को  सरदी  तथा

 वर्षा  में  रेलवे

 लाइन  पर  काम  करना  पड़ता  है  |  उन्हें  चप्पल  में  मध्य  भारत  का  रहने  वाला हुं  ।  मध्य

 तक  भी  नहीं दिये  जाते हैं  ।  जब  यह  मामूली  भारत  में  सेन्ट्रल  रेलवे  काय॑  करती  है  ।  उसके

 वस्तुएं भी  नहीं  दी  जा  रही हें  अन्दर  भी  जिस  जगह  मं  रहता हुं  वहां  पहलें

 निरोधक  कार्यों की  बातें  करने से  सिंधिया  स्टेट  रेलवे  की  छोटी  चलती

 क्या  लाभ
 ?  पांडू जैसे

 स्टेशनों
 पर  नियुक्त

 थी  ।  जब  उसका  एकीकरण  हुआ  तो  उसको

 रेल
 कर्मचारियों

 को
 सभी  सुविधायें  दी  जानी  केन्द्र ने  अपने  हाथ  में  ले  लिया  और  अब  वह

 चाहियें  ।  उन्हें  बिना  सोचे  समझ  किसी  स्थान  सी०  आर०  की  तरफ़  से  चल  रही हूँ  ।  मुझे

 पर  स्थानान्तरित  नहीं कर  देना  चाहिये ।  मालम  हुआ  कि  पहले  यह  रेलवे  बड़ी  अच्छी

 जो  रेल  कर्मचारी  यह  समझते  हैं  कि  मैदान  में  तरह  चलती  थी  और  उस  में  किसी  प्रकार  का

 जाकर  अधिक  अच्छी  प्रकार से  काम  कर  सकेंगे  घाटा  नहीं  लेकिन  अब  रेलवे  साहित्य  के

 उन्हें ऐसा  करने  का  अवसर  मिलना  चाहिये  |  देखने से  मुझे  पता  लगा  कि  वह  रेलवे  काफ़ी

 पहाड़ों  में  काम  करने  वालों  को  मलेरिया  घाटे  से  चल  |  इसका  कारण  मेरी

 निरोधक  सामान  दिया  जाना  चाहिये  ।  माननीय  में  नहीं  आता  ।  वहां  पर  ट्रैफिक  )

 मंत्री  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वह  इस  पर  इतना  ज्यादा  है  कि  रियासत में  राज्य  की

 gan  विचार  करें  ।  तरफ़ से  बसें  जारी  की  गई  लेकिन  फिर

 भी  वहां  ट्रेफिक  का  कम  नहीं  हो  रहा  है  ।

 में  कुछ
 शब्द

 मांग  संख्या  ५  के  बारे में  इतना  होन  पर  भी  रेल  क्यों  घाट  से  चल

 कहना  चाहता  हं  ।  यह  मांग  सामान्य
 रही  है  यह  मेरी  समझ  में  नहीं आता  ।  इसके

 चालन व्यय  के  बारे  में  है  ।  कहा  गया  है  कि  लिये  में  कुछ  aia  माननीय

 १५  लाख  का  दोष  घन  मंहगाई  ad  के  मन्त्री  जी  की  सेवा  में  पेदा  करना  चाहता  हूं

 बारे में  कर्मचारियों  gre
 और वह  घाटे  पर

 कुछ  प्रकार  ५ डाल
 |

 नगद  वसूल
 करने

 की  सम्भावना है  ।  बहुत

 से  केन्द्रों में  अनाज  की  दुकानों  ने  काम  करना  घाट  का  एक  कारण  यह  भी  हो  सकता

 बन्द  कर  दिया है  ।  अब  इस  प्रकार की  कोई  है  कि  स्टाफ़  ठीक  ढंग  से  काम  नहीं  कर  रहा

 राशन-व्यवस्था  नहीं है  ।  दक्षिण  में  रेल  मुझे  अभी  अभी  उस  रेलवे से  सफर

 चारियों  में  बहुत  असन्तोष  फैला  हुआ  है  ।  करने  का  मौक़ा  मिला  ।  मेन  वहां  देखा  कि

 रेल  कर्मचारियों  की  तत्काल  मांग यह  हू  कि  वहां  पर  रेलवे  के  स्टाफ़  के
 टी  ०

 वहू  राशन
 की  दूकानों  से  चार  औंस  मात्रा  आई०  वग रह

 लोगों  से  बिना  चीज़ें
 किये  हुए

 के
 स्थान पर  सात

 ata
 दिए  जान  की  मांग  उनकी  गुड्स

 .
 जसे

 फल

 कर  रहे
 हूं

 ।
 वास्तव  मं  रेलवे  चाहे  तो  उन्हें  रेलवे  से  ले  जाने  की  इजाजत  देते  =

 और  उस  पर  रेलवे  का  ए  नहीं  हो १०  या  १२
 आंस  तक॑

 सोनी  से
 दे

 सकती
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 अनुदानों  की  मांगें

 सूर्य

 सूचना  मिली  है  कि  पुलिस  और  डाकुओं  में
 पाता  ।  में  इन  इलाकों  में  घूमा  और  लोगों

 से  पूछा तो  उन्होंने  बतलाया कि  गाड  और
 मुठभेड़ हुई  लेकिन  डाकुओं को  पुलिस  नहीं

 zo  टी०  आई०  को  तीन  चौथाई  किराया  दे  पकड़  पायी  |  इसका  कारण  यही  हैं  कि  वे

 लोग  इंटीरियर  में  जहां  आमदोरफ्त का
 दिया  जाता  है

 *
 तो  टिकट  लेने  की  ज़रूरत  नहीं

 पड़ती  |  तो  यह  हालत  वहां  के  स्टाफ़ की  हैं
 कोई  साधन  नहीं  इसी  लिये  डाकू  लोग

 वहां  छिपते  हूं  ।  अगर  आप  यह  नयी  रेलवे
 अगर  सैंकड़ों  लोग  इस  तरह  से  सफर  करेंगे

 और  सामान  बगैर  बुक  किय  हुए  जायगा
 लाइन  डाल  देंगे  तो  जनता  को  इस  प्रकार और

 राहत  मिलेगी कि  डाकू  लोग  वहां  नहीं  छिप तो  घाटा  तो  स्वाभाविक  ही  हं  तो  ae
 सकेंग े।

 aaa हू  कि  वहां के  स्टाफ  के  काम
 को  देखा

 और  वहां  ठीक  व्यवस्था की  जाय  ।

 वहां  चार  रेलवे  लाइनें  चलती  ग्वालियर
 सारे  हिन्दुस्तान  में  २९  ट्रेनिंग  स्कूल  हैं  ।

 से  शिवपुर  ग्वालियर  से  ग्वालियर
 यर  रेलवे  के  कार्य  में  पिछड़  गया  हैं  तो  इस  तरह

 का  एक  और  स्कूल  निर्माण  कर  उस  ट्रेनिंग
 से  शिवपुरी  और  wea  से  आगरा  ।  यह

 चारों  लाइनें  वहां  पर  काम  करती  हे  ।  स्कूल  को
 ग्वालियर

 में  कायम  कर  दिया  जाय

 तो  बहुत  अच्छा  हो
 ।

 इससे  लोगों
 की  बेकारी रियासत  का  ag  ख्याल  कि

 इन रेलवे

 लाइनों  समूह  सारे  राज्य  में  फैलाया  भी  दूर  हो  सकती है
 और  लोगों

 को
 रेलवे

 के

 जायगा  और  उन्हीं  की  आमदनी  तमाम  सम्बन्ध  जानकारी  भी  हो  सकती  है  ।  दूसरे  जो

 लेकिन
 कारीगर  स्कूल  में  काम  सीखें  उनको  वहां भीतरी  लाइनें  बनाई  जायेंगी ।

 जब  से  इंटीग्रेशन  गया  ट्रेनिंग  देकर  लगा  लिया  तो  इससे

 लोगों  को  बहुत  राहत  मिलेगी  ।  ग्वालियर  से
 है  तब  से  यह  काम  रुक  गया  है  और  न  कोई

 पहले  फ़ौज  में  भरती  होती  थी  ।  किन्तु अब
 छोटी  लाइन  बड़ी  लाइन  बनायी  गयी  है  और

 न  कोई  नयी  छोटी  लाइन  ही  डाली  गयी  है  ।  फौज  न  रहने  के  कारण  तमाम  लोग  बेकार

 हो  गये  अगर  इस  तरह  का  स्कूल  खोल तो  मेरा  माननीय  मंत्रीजी  से  यह  सुझाव  है
 कि

 उनको  वहां  कोई  नयी  लाइन  डालनी  चाहिये  ।
 दिया  जाय  तो  कुछ  लोगों  की  बेकारी  दूर  हो

 वहां पर  ए  क  जगह  बामौर ए  वहां एक
 सकती हैं

 सीमेंट  की  फैक्टरी  हूं  और  वहां  बहुत  आना  दूसरी  बात में  जी०  आई०  पी०  रेलवे

 जाना  रहता  है  ।  अगर  बीमार  को  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  दल्ली  से  एक

 अंबा से  जो  कि  एक  तहसील का  हैडक्वाटर  पैसिंजर  गाड़ी  बम्बई  तक  चलती  हैं  ।  यह

 है  मिला  दिया  जाय  और  फिर  इस  लाइन  को  गाड़ी  ग्वालियर  के  पास  के  छोटे

 भिड  की  लाइन  से  मिला  दिया  जाय  तो  इससे  स्टेशनों  पर  रुकती  हूँ  और  इस
 में

 ब  ठने

 वाले  अधिकतर  थें  क्लास  के  पैसिंजर  होते इंटीरियर  के  इलाके  की  रेलवे

 लाइन हो  जायेगी  और  वहां  के  लोगों  बहुत  अगर  यह  पैसिंजर  गाड़ी  निकल  जाती  हैं  और

 आराम  मिल  जायगा  उस  तरफ़  रेलवे  लाइन  उनको  नहीं  मिल  पाती  तो  उन  को  दूसरी  गाड़ी

 बढ़ाने  का  सुझाव देने  में  मेरा एक  और  के  लिये  १४,  १५  घंटे  रुका  रहना  पड़ता  है  ।

 प्राय  है  ।  आपको  मालूम  होगा  कि  आतंककारी  बीच में  कोई  ऐसी  गाड़ी  नहीं  हू  जिससे  कि  वह

 लोग  वहीं  छिपे  रहते हूं और  वहां  से निकल कर  सफ़र कर  सकें  |  इसलिये  मेरा  सुझाव है

 amt  आतंकित करते  हे  ।  अभी  अभी  कि  जो  फास्ट  ट्रेन  दिल्ली  से  आगरे  तक  जाती
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 अनुदानों  की  मांगें

 हू  वह  अगर  दिल्ली  से  झांसी  तक  कर  दी  में  बहुत  पढ़ा  लिखा  नहीं  हूं  कि  सारी  बातें

 जाय  तो  लोगों  को  बहुत  राहत  मिल  सकती  आपके  सामने  रख  टूट  फूटे  लेकिन  मेरा

 हैं  क्योंकि  उनको  दूसरी  गाड़ी  मिल  जायगी  ।  विचार  हु
 आ

 कि  जो  कुछ  भी
 मे

 शब्दों  में  कह

 मने  जो  कुछ  सुझाव  माननीय  मंत्री  जी  के  सकता  हुं  वह  सभापति  जी  के  द्वारा  के

 स  मक्ष  रखे  हें  आदा  है  कि  वह  उनको  कार्यान्वित  सामने  रखूं  ।  तो  में  यह  करना  चाहता

 करने  की  कृपा  करेंगे  ।  हूं  कि  अनाज  बीकानेर  और  जोधपुर  में  ढाई

 सेर  का  मिलता  है  वह  गांवों  में  जाकर  डेढ़
 श्री  वी०  एल ०  बारूपाल

 सेर  और  सवा  सेर  रह  जाता  है  ।  इसका  करण

 जातियां )  :
 यह  है  कि  उस  पर  ले  जाने का  बहुत  भ

 पति  में  आपका  ध्यान  राजस्थान
 लगता  हूं  और  कुछ  लोग  ब्लैक  भी  करने  लगते

 की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता हूं  राजस्थान
 हैं

 ।
 तो  जो  रेलवे  बों  के  मेਂ  बर  हें  उनको  मालूम

 एक  ऐसा  इलाका  जो  कि  हिन्दुस्तान
 है  कि  कहां  कहां  रेलवे  हूं  और  कहां  कहां  नहीं

 में  सब  से  पिछड़ा हुआ  zt  जब  हम  fare
 हूं  साथ ही  यह  पाकिस्तान  का  बौछार है

 स्तान  तरक्की  करना  चाहते  हैं  और  लिये  आप  स्वयं  ही  समझ  सकते  हूँ  कि  यहां
 देश को  आगे  बढ़ाना  चाहते  हैं  तो  हमारा  यह

 फर्ज  हो  जाता हँ  कि
 जो

 देश  का  एक  सब  से

 रेलवे  लाइन  का  होना  अन्तर्राष्ट्रीय  दृष्टि

 से  भी  कितना  जरूरी है
 पिछड़ा हुआ  हिस्सा  हैँ

 उसको  भी
 साथ  लेकर

 चले  ।  राजस्थान  का  इलाका  ऐसा  हे  जो  कि
 दूसरे  हिंदुमलकोट  पाकिस्तान  के  पास

 पाकिस्तान के  बोर्डर  पर  है  ।  अगर  मेँ  गलती
 वह  गंगानगर  से  १९  मील  के  फासले

 नहीं  करता  हुं  तो  वहां  पर  कोई  तीन  सौ  मील  पर  है
 ।  अगर यह  १९  मील  का  टुकड़ा बना

 काएसा  एरिया  है  जहां  पर  कोई  रेलवे  नहीं
 दिया  जाता  है  तो  गंगानगर  से  वहू  मिल  जायगा

 हमारे  भूतपूर्व  महाराज  श्री  गंगासिह  जी
 जोकि  एक  बहुत  बड़ी  अनाज  की  मंडी  है

 की
 यह  योजना  थी  कि  बीकाने  र  से  श्री  कोलायत  और  इससे  लोगों  व  सरकार  को  बहुत  फायदा

 होती  हुई  और  फलौदी  से  पोकरण
 हो  सकता हैं  ।  अभी  हिंदुमलकोट  से  अगर

 होते  हुए  जैसलमेर  को  और  जैसलमेर  से  होते
 कोई  मुसाफिर  आना  चाहे

 तो
 उस  को  पहले

 हुए  कराची  को  एक  लाइन  डाली  जाय  ।  लेकिन  भटिंडा  जाना  पड़ता हैँ
 और  वहां से

 उनकी यह  तमन्ना  पूरी  नहीं  हो  सकी
 ।

 बाद
 में

 गढ़  होते हुए  गंगानगर
 आना  पड़ता

 देश  का  बटवारा हो  गया  ।  तो  मं  यह  जरूरी

 समझता  हूं  कि  यह  जो  जैसलमेर  का  इलाका  यह  १९  मील  का  टुकड़ा  मिला  दिया  जाय

 है  इसमें  रेल  डालना  बहुत  जरूरी  हैं  में  सदन  तो  बहुत  बड़ी  सुविधा  हो  सकती  हैं  ।  इस

 से  यह  दरख्वास्त करता  हूं
 कि  हिन्दुस्तान के  के  साथ  ही  एक  टुकड़ा  और  चूरू  और

 और  हिस्सों  की  रक़म  को  निकाल  कर  फतेहपुर  के  बारे  में
 ।

 जो  हम  बीकानेर  से

 स्थान
 में  लगाना  चाहिये

 ।
 में  अपने  अनुभव से  जयपुर  जाते  हूं  तो  बीकानेर से  मेड़ता  रोड

 कहता  हूं  कि  वहां  एक  ऐसा  इलाका  है  जहां  और  मेड़ता  रोड  से  फुलेरा  होते  हुए  जयपुर

 अनाज  नहीं  चारा  नहीं  पहुंचता  ।  पहुंचते हें  अगर  चूरू  से  लेकर  फतेहपुर तक

 तीसरी  साल  वहां  अकाल  पड़  जाता  है  और  जो  १५  मील  का  टुकड़ा  है  यह
 भी

 रेलवे  का

 वहां  लोग  भूख  मरते  यह  बात  है  और  मिला  दिया  जाय  तो  बीकानेर  से  चुरू  जाने

 मुझे  कहते  हुए  रोना  आता  है  कि  वहां  तीन

 तीन  दिन तक  लोगों  को  खाना  नहीं  मिलता  ्
 ~  |
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 अनुदानों  की  मांग

 श्री  पी०  एल०  बारूपाल

 पर  कोई  छाया  नहीं
 जो  मुसाफिर रेलवे  के  विषय  में  नयी  रेलवे  लाइन

 डालने  के  सम्बन्ध  में  तो  मेरे
 यही  विचार  हें  ।  होते  हैं  वह  धूप  में  रहते

 न
 हो  वहां

 फोन  का  कोई  प्रबन्ध है  ।  इस  वजह  से
 अब

 साथ  ही  रेलवे  से  जो  आमदनी  नहीं  हो  रही

 उस  के
 सम्बन्ध

 में  कहूंगा  कि  जितना  ऐसी  दुर्घटनायें  होती  हैं  कि  कोई  बूढ़ा  या

 भष्टाचार  रेलवे
 और  रिहैबिलिटेशन  )

 कमजोर  आदमी  होता  है  जो  आसानी  से

 में  है  उतना  कहीं  नहीं  होगा  ।  में  आपको  नहीं  चढ़  सकता  तो  कई  बार  वह  गिर

 बताऊं  कि  में  पिछली  तीन  तारीख़  को  जाते  हैं  और  उनके  टांग  वगेरह

 नगर  जा  रहा  था  तो  वहां  पर  ऐसी  हालत  है  कि
 टूट  जाते  इस  के  साथ  ही  जो  मेले  लगते

 जो  रेलवे  के  पुलिसमैन  हैं  और  जो  इस  के  हैं  तो  मेलों  में  लोग  ऊपर  से  नीचे  तक  चढ़

 टी०  टी०  लोग  होते  हं  वे  मुसाफिरों  के  साथ
 जाते  हूं  ।  आमेर  तो  आप  का  लिखा  होता

 पहले  से  ही  मसाफिर  खान  में  जा  कर  बाहर  ह ैकि  इस  में  १६  या  २०  सीट  लेकिन

 ही  सांठ  गांठ  कर  लेत ेहें  और  जैसे  किराया  १६  क्या  १६  १६  गुना  ऊ  पर  से  नीचे
 तक

 रुपया  होता है  तो  उन  से  तीन  रुपय
 ले  कर  भरे  रहते  हं  ।  तो  गाड़ियों  की  ठीक  व्यवस्था

 उनको  बिठा  देते  हूं  और  इस  तरह  से  रेलवे  नहीं है  ।

 के  किराये  का नुक़सान होता  है  ।  इसी  तरीक़  थर्ड  क्लास  के  जो  कम्पार्टमेंट हैं  उन  के

 से
 जो

 महसूल  वर्ग  रह  होता  है  वह
 भी

 बीच  में  विषय  में  गवर्नमेंट ने  यह  घोषणा की  हूँ  कि

 ही  ले  लेते ह  और  गवर्नमेंट  को  आमदनी  नहीं

 होती  ।  इसी  तरह  हर  बिल्टी  छापने  के
 हम  जल्दी  वही  इनका  सुधार  लेकिन

 न  तो  उन  में  पानी  मिलता  न  डिब्बों  में

 लिये  व्यापारी  से  एक  रुपया  लेते  हें  और  किसी  पंखे  हें  और  टट्टियों में  पानी  तक
 भी

 नहीं  मिलता
 भी  दूसरे की  बिल्टी  छापने के  दो  आने

 और  न  साफ़  रहती  हैं  ।  न  सीट  का  ही  ठीक

 तीन  आने  लेकर  जनता को  तंग  करते
 ढंग  से  प्रबन्ध  हैं  ।  तो  सरकार  को  इस  तरफ

 तो
 इसमें

 सुधार  होना  चाहिये  ।
 ध्यान  देना  चाहिये ।  जो  उत्तरी  रेलवे  की  छोटी

 मेंने  रेलवे  स्टेशनों  की  राजस्थान  में  लाइनें  हें  उन  में  सुधार  होना  चाहिये  |

 स्थिति  देखी  है  ।  वहां  पर  कोई  खास  सुविधा  साथ  ही  साथ  में  बीकानेर  रेलवे

 नही ंहै  ।  वहां पर  जो  कर्मचारी ह  वह  ठीक  है  उसका  एक  उदाहरण  दे  कर  कहना  चाहता

 समय  पर  नहीं  मिलते  ।  हां  पानी  की  तो  हूं  कि  रेलवे वक  आप  में
 करीबन  १०००

 अत्यन्त  कमी  है  फिर  भी  कोई  ठंडा  चारी हें  जिन में  केवल  ४५  ही  हरिजन  हैं  ।

 पानी  पीने  को  नहीं  मिलता  है  ।  जो  प्याऊ
 हमारी  सरकार  ने  कागजों  में  तो  रख  दिया  है

 है  उसमें  ताला  लगा  होता  है  |  स्टेशन  पर  fe  हरिजनों  को  साढ़े  बारह  परसेंट  नौकरी

 न  कोई  बैठने  की  जगह  धूप  में  खड़ा  होना  दी
 लेकिन  वह  सिर्फ़  कागजों में  ही  हे  ।

 पड़ता  है  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  है  कि  जो  हरिजनों के  लिये  वहां  कोई  स्थान  नहीं  ह  ।

 मुसाफिर  खाने  हू  उनका  सुधार  होना  चाहिये
 ।  अभी  अभी  बीकानेर  में  एक  भरती  खुली है  ।

 में  यह  कह  सकता  हूं  कि  जेसा  दूसरे  स्टेशनों  में  में  वहां  के  लोगों  से  मिला
 ।

 यह  तो  में  कह

 सुधार  हुआ  है  वहां  राजस्थान
 की

 तरफ़  कोई ~
 हूं  कि  हमारे  देश  में  बेकारी  बहुत  है  ।  २३०

 ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  राजस्थान  में  आदमियों की  जगह  के  लिये  साढ़े चार  हज़ार

 बीकानेर  एक  सबसे  बड़ा  स्टेशन  तो  बीकानेर  आदमियों  की  दरख्वास्तें  आई  |  यह  देख  कर
 आदि  के  इतने  बड़े  स्टेशन  होते  हुए  भी  वहां  मुझे  अफसोस  हुआ  कि  इतनी  बेकारी  और
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 अनुदानों  की  मांगे

 नोट  कर्मचारियों  को  जाते हे  वे भुकमरी हमारे  देश  में  हूं  ।  मेंने  बहुत  से  लोगों

 से  वहां  ger  तो  उन्होंने  कहा कि  हम  तो  पहले से  ही  इन  नोटों  को  लेकर  तय  कर  लेते

 टट्टी  का  काम  करने  के  लिये  भी  तयार  है  कि  किस  आदमी  को  लेना  है  ।  और  यह

 लेकिन  हमें  नौकरी  चाहिये  ।  तो  इस  तरफ़  रिश्वत  लेकर  वह  उन्हीं  आदमियों  को

 तो  में  surat  नहीं  बोल  क्योंकि  आप
 र्ययां  देते  हैं

 ।
 यही  बड़ी  लज्जा

 की
 बात  है

 ।

 यह  सब  समझते  हें  ।  लेकिन  जहां  हरिजनों का  आप  कहते हैं  कि  यह  नहीं  होना  चाहिये

 सवाल है  वहां  टालमटोल  की  जाती  है  और  वह  नहीं  होना  लेकिन  में  अपनी

 उनसे
 पूछा  जाता  हूँ

 कि
 तुम  पढ़े  लिखे  कितने

 सरकार  से  पूछना  चाहता  हं
 कि  कितनों के

 कितनी  लियाक़त  हूं  ।  में  कहता हूं  कि  ऊपर  आपने  एक्शन  कितने  आदमी

 हमारा  पढ़ा  लिखा  न  होना  यह  हमारा  दोष  आपने  पकड़े  हें  जिन  को  सज़ायें  दी

 नहीं समाज  का  दोष  है  ।  समाज  ने  हमें  कितनों  पर  मुक़दमे चलाये  हू  और
 कितनों  को

 पढ़ाया  लिखाया  नहीं  ।  यह  सारी  बरखास्त किया  है  ?  अगर  आपने  एक्शन

 बातें  समाज  के  दोष  के  कारण  हैं  ।  समाज  का  नहीं  लिया  तो  इस  में  ज़रूर कुछ  रहस्य  |

 पाप  वह  तो  उसको  भोगना  ही  पड़ेगा  और  मुझे  सन्देह  कि  इसमें  बड़े  से  बड़ा

 इसलिये  में  कहता  हूं  कि  अगर  दूसरे  के  लिये  चारी  बेईमान हो  सकता  अन्त  में  में  e

 बी०  ए०  या  मैट्रिकुलेट  ज़रूरत  हो  तो  करना  चाहता  हूं  आप  इन  सब  बातों  पर

 हरिजनों  के  लिये  प्राइमरी  चौथा  या  ध्यान  दें  ।  हमें  दुख  हूं  कि  राजस्थान  के  आदमी

 पांचवीं  क्लास  की  योग्यता  होनी  चाहिये  और  भूखे  मरते  और  ऐसी  स्थिति  से  दुखी  होने

 वह  होने  पर  उनको  जगह  दे  दी  जाय  ।  यह  तो
 के  कारण  ही  मेंने  आप  से  प्रार्थना

 की
 हे  आशा

 हरिजनों  के  लिये  जगह  रखने  की  बात  है  तो  है  आप  उपरोक्त  बातों  पर  पूरा  ध्यान  देंगे  |

 मेंने  कहा  कि  २३०  आदमियों  में  कितने

 जनों  को  रखा  जायगा तो  कहा  गया  कि  ३०
 डा०  सत्यवादी

 सूचित  सभापति  महोदय  बजट
 भंगियों  की  जगहें  वहां  ३०  भंगी  भरती

 की  बहस  की  गंगा  इस  दफ़ा  बड़ी  लम्बी
 कर  लिये  जायेंगे  ।  इस  तरह  हरिजनों  का  कोटा

 चौड़ी  चल  रही  यहां  तक  कि  वे  लोग  जो

 पूरा हो  जायेगा  ।  लेकिन  में  कहना  चाहता  हूं
 पिछले  साल  से  दूर  किनारे  पर  बेठ  देख  रहे

 कि  भंगी  तो  लाज़मी  आप  को  छेने  ही  पड़ते

 क्योंकि  वहां  पर  ६०  रुपये  छोड़  कर  अगर
 उनकों भी  इस  बार  हाथ  का  मौका

 मिल  गया  है  ।  रेलवे  बजट  की  तारीफ
 न

 एक  हज़ार  रुपये  तनख्वाह  भी  देनी  हो  तो  भी
 यह  अपने  ड  से  कोताही  होगी

 ।
 लेकिन  इसके

 दूसरे  आदमी  वह  काम  करने  के  लिये  तैयार
 जेसा कि

 आज  हर  इलाके  से  आए  हुए
 wae  तो  भंगियों  की  जगह  देकर  आप

 कोई  अहसान  नहीं  कर  रहे  क्योंकि  भंगियों  हमारे  नुमाइन्दे  अपने  हालात रख  रहे
 एक

 का
 काम  तो

 भंगी  ही  करेंगे
 ।

 तो  दूसरी जगहें
 दो  बाते ंमें  भी  wet  कर  देना  चाहता  हुं

 ।

 हरिजनों  की  बात  में  पहले  कह  क्योंकि  में हरिजनों  को  देनी  चाहियें  |

 उन्हीं  के  क्षेत्र  से  आया  हुं
 ।  अभी

 भाई

 साथ ही  साथ  मेन  यह  और  में  पाल  जी  आपके  सामने  कह  रहे थ
 कल

 श्री

 प्रभाकर  जी  ने  उस  का  तज़किरा

 किया  था  इसमें  रेलवे  ने आप  मेरे  साथ  चलें  तो
 में  हिम्मत  रखता

 मेरे  साथ  आप  अपनी  सी०  आई०  डी०
 a

 सन्  १९४९,  १९५०,  १९५१  के  दाद  शुमार

 म

 आपको  बतलाऊं  कि  वहां  सौ
 सौ

 रुपये
 के  देकर  बताया  था  यहां  मुख्तलिफ
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 अनुदानों  की  मांगें

 सत्यवादी |

 दरजों  में  कितने  हरिजन  ह  और  कितने  दूसरे
 रास्ते  से  जब  जाना  हो  तो

 लोग  कल  वह  यह  बात  बता  चुके  हे  कि  होकर  पटियाला  की  तरफ  जाना  पड़ता

 हालांकि  अगर  जगाधरी  के  स्टेशन  से  कुरुक्षेत्र
 दूसरे  और  तीसरे  दरजों  में  हरिजनों

 की  न्मायन्दगी न होने न  होने  के  बराबर है  इसमें
 के  रास्ते  पटियाला  तक  एक  छोटी सी  लाइन

 निकाल  दी  जाय  जिसकी  लम्बाई  पचास  मील
 एक  बात  और  है  जिसको  दूसरे  शब्दों  में  अभी

 वारूपालजी ने  कहा  है  |  चौथी  श्रेणी के
 के  लगभग  तो  इ  ससे  मुसाफिरों  को  बड़ी

 frat  को  इस  ढंग  से  दिखाया  गया  हूँ
 कि  मालूम

 सहूलियत  खर्चा  बचेगा  और  भी

 बचेगा  ।  इसके  अलावा  वह  इलाका  जो  करनाल होता है  कि  उन  तीन  श्रेणियों  कमी  यहां

 पुरी  कर  दी  गयी  कहीं २१  कहीं
 के  जिले में  कुरुक्षेत्र  से  ऊपर  पटियाला

 के  साथ  लगता  पिछड़ा  हुआ  है  उसको  इस
 २२  फ़ी  सदी  ।  लेकिन  उसके  पीछे  जो  बात  है

 लाइन  के  बन  जाने  से  तरक्की  करने  में  मदद

 वह  यह  है ंकि  उस  में  ज्यादा  तादाद  सफ़ाई
 मिलेगी  ।  इसमें  जहां  रेलवे  को  फायदा  हे  वहां

 का  काम  करने  बालों की  हं  ।  उन  लोगों को
 दूसरी  चीज़  यह ह  कि  वह  इलाका

 हरिजनो ंमें  गिन कर  उनके  फ़ी  सदी  हिस्से

 को  ऊंचा  करके  या  ज़्यादा  दिखा  कर  वास्तव  में
 आमान  के  लिहाज़  से  भी  काफ़ी  पिछड़ा  हुआ

 उस  इलाके के  बाहर  पर  जंगल
 धोका ही  देना  हैं  ।  में  तो  यह  तजवीज़  करूंगा

 कि  अगर  सफ़ाई का  काम  करने  वालों  की  लगता है  जहां  आये  दिन  डकैतियां  होती  रहती

 तादाद  शामिल  कर  के  हरिजनों  के  कोटे  को
 रेल  के  इस  तरफ  निकल  जाने  से  यह  इलाका

 आबाद  होगा  और  उससे  उस  इलाके  को  तरक्की
 ऊंचा  दिखाने  वाली  बात  तो  में  पंजाब

 स्लीपर्स  फैडरेशन  के  सेक्रेटरी  की  हँ  सियत  से  करने  में  मदद  मिलेगी  |  जहां  तक  जगाधरी

 से  कुरुक्षेत्र  तक  लाइन  डालने  की  बात  हैं
 यह  आकर  कहता  हूं  कि  हम  वहू  तमाम  की

 तमाम
 जो

 सफ़ाई  पेशा  मजदूरों  के  लिये
 मुझे  याद  हूँ  कि  जिस  इस  मुल्क

 का

 इन्तज़ाम  श्री  Fo  सन्थानम् ह श  जी  के  सुपुर्दे दी  हुई  हें  छोड़ने  के  लिये  तैयार  भले  ही

 सन् ३४  में  इस  तरफ़  सर्वे  भी  किया  गया
 वह  सबकी  सब  ब्राह्मणों  क्षत्रियों

 वैद्यों  को  और  दूसरे  लोगों  को  दे  दी  जायें
 लेकिन

 न  जाने  क्यों  इस  चीज़  को  उस

 नज़रअंदाज़ कर  दिया  इसलिये  में  इस और  उस  में  हम  अपना  परसेंटेज मांगने  के

 लिये  तैयार  नहीं  हूं  ।  उसके  बजाये  जो  दूसरे
 तरफ़  फिर  एक  बार  आपकी  तवज्जह  दिलाना

 दरजे  वहां  भी  में  यह  नहीं  कहता  कि  आप
 चाहता  हूं  ।  अम्बाला  डिस्ट्रिक्ट  में  जगाधरी

 से

 एक  छोटा  सा  पकड़ा  चार  मील  का
 हमारे  कोटा  से  अधिक दें  ।  जो

 हुए आप  ने  उन  का  रखा हँ  आप  fan  वही  अब्दुल्लापुर  से  जगाधरी  तक  चलता  हैं  और

 वह  टुकड़ा  किसी  लालाजी के  पास  ठेके  में
 पुरा  कर  दीजिये  ।  यह  हरिजनों  की  नौकरी

 उसमें  आप  सफर  कीजिये  तो  आपको  इतना
 की बात है  ।

 मनोरंजन  मिलेगा  और  आप  को  इतनी

 नयी  लाइन  बनाने  की  बात  के  बारे  में
 तफ़रीह  मिलेगी  कि  क्या  कहना  |  वहां  न  कोई

 सब ने  अपने  इलाके  की  बात  कही  हूँ  ।  में  भी
 टाईम टेबुल हूं  और  न  ही  कोई  स्टाफ़  वगेरह

 अपने  क्षत्र की  बात  कह  दूं  ।  देहली से  करनाल  लालाजी  स्वयं  एक  अपनी  फटी  हुई  झंडी

 होते हुए
 जो  लाइन  अम्बाला  जाती  उस  पर  feq  फिरते  हूं  और  अपनी  इच्छानुसार  जब

 पटियाला  जाने  वालों  राजपुरा  होकर  चाहते  हे  गाड़ी  को  चला  देते  हूं  और  जब  चाहते

 जाना  पड़ता  इसी  तरह
 से  सहारनपुर के  ह  उस  को  रोक  लेते  उस  चार  मील  के  टुकड़े
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 हअमुदानों की  मांगें

 में  आप  को  ऐसी  चीजें  देखने  को  मिलेंगी  रेलवे  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 जिससे  आप  की  तबियत  की  तमाम  कोफ्त  ato  दार त्री  )  :  ऐसा  जान  पड़ता  हैं  कि  आपको

 दूर  हो  जाये  ।  आज  जब  इतनी  बड़ी  बड़ी
 रेलों  दाला का  का  प्रयोग

 पहले  ही  करना पड़ेगा |

 को  अपने  इन्तज़ाम  में  लाये  हूँ  और  बड़ी  बड़ी  सभापति  मह  दय
 :  माननीय  सदस्य  तथा

 tay  को  प्राईवेट  कम्पनी  के  इन्तज़ाम
 उनके  पव  बकता  के  असंगत  है  ।  ये

 से  ले
 कर  सरकार  खुद  चला  रही  और

 सब  बातें  सामान्य  चर्चा  में  कही  जा  चुकी  ट्
 उनको  नेशनलाइज़  करती

 में  चाहता  हूं  कि
 माननीय  सदस्य  केवल  संगत

 तो  क्या  में  आशा  करूं  कि  उन  लालाजी  के
 बातें  कहे  और  अपना  भाषण  समाप्त  करें  ।

 ऊपर  भी  रेलवे  विभाग  दया  करेगा  और  में
 श्री  कण  बसु

 ता  हू  fe  वह  लालाजी  आज  इस
 कभी  कभी  गाड़ियां  पटरी  से  उतर  जाती  हें  ।

 अवस्था  को  पहुंच  चुके  हूं  कि  खुद
 >

 आराम  मिलने  की  बहुत  आवश्यकता हूँ
 ।  इसके  ,

 डा०  सत्यवादी  :  अगर  इजाजत  दी

 तो  में  केवल  एक  बात  और  कह  कर  समाप्त
 अलावा  उस  रेलवे  लाइन  को  अगर  आप  उस

 करा  ।
 इलाक़े  में  और  ज़रा  गहराई  तक  पहुंचा  दें

 तो  ज़िला  अम्बाला  को  वहू  बहुत  सा  हिस्सा  अध्यक्ष  महोदय :
 मेन  यह

 जी  रेलवे  से  आज  तक  महरूम  रक्खा  गया  हूँ  wa  किया हूँ
 कि  अभी  आपने  जो  कुछ  स्पीच

 और  जहां  आज  भो  बहुत  से  लोग  ए  से
 आपको  में  फरमाया हूं  वह  किसी  कटमोशन  के

 मिल  जायेंगे  जिन्होंने  अपनी  जिन्दगी  में  कभी  ख़लीक़  नहीं  जनरल  डिस्कशन

 रेल  को  शक्ल  भी  नहीं  वह  लोग  में  जो  बहस  हो  चुकी  है

 भी  शास्त्री  जी  को  दुआ  देंगे  कि  कम  से  उन  सारी  चीज़  को  फर  दुहराया  जा  रहा

 कम  उन  के  अहद  में  उन्होंने  रेलवे
 इस  मौक़े  पर  उन  चीज़ों  को  दुहराने  की

 दरशन  तो  कर  लिये  ।  इजाज़त  नहीं  दी  लेकिन  चूंकि

 मेम्बर  एक  एसे  विषय  के  सम्बन्ध

 जहां  तक  करप्शन  का  ताल्लुक़  उसके  में  कह  रहे  थ  जिस  पर  आम  तौर  पर  लोगों

 बारे  मं  हमारे  लोग  कह  चके  ह  और  की
 हमदर्दी

 @,  इस  वास्ते  अब  तक  उनको

 artery  की  शिकायतों  पर  हमारे  अधिकारी  बोलने  की  इजाज़त  दी  गई  |  अब  मेहरबानी

 वर्ग  ने  तकलीफ़  भी  ज़ाहिर  की  और  अगर  करके  या  तो  वे  जो  कटमाशन्स  हाउस के  सामने

 tam  इसो  कारण  कोई  डिज़ाइन  करने  वाली  पेश  हैं  उन  पर  या  जो  हाउस  के  सामने  डिमांड्स
 वात  तो  में  कहूंगा  कि  इस  तरह  की  उनकी

 द  उन  पर  इसकी  उन्हें  इजाज़त
 घमकी  से  डरने  की  क्या  बात  हूँ  ।

 लेकिन  अब  दोबारा  जनरल  डिस्क दान  में

 होने  वाली  बहस  को  दुहराने  की  इजाज़त  नहीं
 भी  अलगे शन  :  मेरी  आशंका हूं  दी  जा  सकती  |

 कि  माननीय  सदस्य  इसे  सामान्य  चर्चा  का
 डा०  सत्यवादी  :  बहुत  मुनासिब  समाप्त

 रुपये  रहे

 करता हूं

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  कोई  नई  बात  डा०  रामाराव  :
 में  मांग

 नहो ं।  सख्या  ९-ए  के  सम्बन्ध  में  बोलना  चाहता  हूं

 जो  चिकित्सा  की  सुविधाओं  के  बारे  में  हैं  ।

 सभापति
 महोदय :  ज्ञान्ती ।  में  अपने  भाषण  को  क्षय-रोग  के  महत्वपूर्ण
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 अनुदानों की  माँगें

 रामा

 विषय  तक  ही  सीमित  रखूंगा  ।  स्वयं  भारत  मे  यह  भी  आशा  करता  हुं  कि माननीय

 सरकार  के  परामर्श  के महोदय  मंत्री  बेजा वादा  अस्पताल  के  एक्सरे  प्लान्ट

 अनुसार  रेलवे  अपना  स्वास्थ्य  स्थान  पर  किसी  छत  की  व्यवस्था  करने  के  लिए

 बनाना  चाहिये  ।  उसका  अनुमान  बहुत  थोड़ा
 अपेक्षित

 कार्यवाही  करेंगे  ।

 था--अर्थात्  २,०००  बिस्तरों  का  था  ।  मंत्री

 यह  भी  एक  अपमानजनक  बात हँ
 कि

 महोदय  ने  भी  बड़ी  कृपा  से  पिछले  वर्ष  २००

 मेडीकल  ग्रेजुएट्सਂ  १००  रु०  से  १२५  रु०

 बिस्तरों  का  बचन  दिया  था  ।  अभी  तक  उस
 तक के  वेतन  पर  भर्ती  किये  जा  रहे  है  ।  आप

 को  पूरा  नहीं  किया  गया  है
 |  २,०००

 मैडीकल  महाविद्यालयों  में  प्रवेश  की
 की  यह  संख्या  भी  बहुत  थोड़ी है

 ।  मेरा  माननीय

 मंत्री  से  निवेदन है  कि  वह  इस  मामले  पर
 नाइयों  को  समझते  gs  |  कुछ  स्थानों  में  महिला

 गम्भीरता  से  ध्यान  दें  तथा  इस  बारे  में  कुछ
 डाक्टरों

 को  रेल-कर्मचारी  aa  निधि  से

 वेतन न  देकर  किसी  और  निधि  से  दिया  जाता

 कार्यवाही  करें  ।  मेरे  प्रान्त  में  सभी  अस्पताल

 अस्पाथरीਂ  ही  ह  ।  माननीय  मंत्री  इस
 है  और  इस  प्रकार  उन्हें  कुछ  लाभों  से  वंचित

 किया  जा  रहा है  |  मै/आशा  करता हूं
 कि

 बारे  में  कम  से  कम  व्यवस्था  कर  रहे  |  जब
 नीय  मंत्री  बेचारी  महिला  डाक्टरों  से  अधिक

 कर्मचारी  स्वस्थ  आप  उनकी  शक्ति
 दया  का  व्यवहार  करेंग  ।

 अर्थात  खून  से  लाभ  उठाते  परन्तु  जब  वे

 क्षय  रोग  से  पीड़ित  हो  जाते हें  तो  आप  उनकी
 श्री  नम्बियार  :  निश्चय  ही  |

 सर्वथा  उपेक्षा  कर  देते हैं  उनकी  आवश्यकता
 श्री  अलगे दान  :  श्री  विशाल  सर्वप्रथम

 आराम  तथा  अच्छी  चिकित्सा  है  ।  जाहिर के

 रोगियों  के  रूप  में  चिकित्सा  का  करना
 ई  TT  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  के  प्रकाशित  करने

 कोई  चिकित्सा  नहीं  हूँ  ।  में  आशा  करता  हूं
 के  प्रदान  को  उठाया हँ  ।  यह  सत्य  है  कि

 १९५२  में  समिति  की  एक  अन्तरिम  रिपोर्ट
 कि  माननीय  मंत्री  इस  बारे  में  सक्रिय  रूप

 प्रकाशित  की  गई  परन्तु  इस प्रकाशन  के

 से  कुछ  करेंगे  |

 बाद  जांच  विस्तार  बहुत  बढ़  गया  था

 तथा  समिति  और  भी  बहुत सी  बातें  की

 दूसरी  बात  यह  ह  कि  पिछले  वर्ष  जांच  करने के  लिये  कहा  गया
 था  |

 उन्होंन

 नीय  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  सदन  से  बाहर  एक  सर
 खपत  तथा

 भाषण  में  कहा  था  कि  रेलवे  मंत्रालय  उतारने  लादने  से  सम्बन्धित  विभिन्न  तथ्यों  की

 मान  स्वास्थ्य  शाला  में  २५०  अतिरिक्त  जांच  की  तथा  एसा  करते  समय  उन्होंने  उद्योगों

 बिस्तरों  की  व्यवस्था  करेगा  ।  मेरी  इसपर  की  आवश्यकता  और  अपने  कोयले  की  रसद

 भी  घोर  आपत्ति  ह  ।  अभी  तक  उन्होंने  इन  को  अच्छा  करने  की  आवश्यकता  को  विचार

 बिस्तरों  की  व्यवस्था  नहीं  की  हू  तथा  वे  में  रखा  |  अन्तिम  रिपोर्ट  केवल  ही  मिली

 ar लोगों  को  इन  बिस्तरों  से  वंचित  रख  रहे  हैं  ।  Q  |  विशेषज्ञ  लोग  इसकी  छानबीन  करेंगे  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  न ेकई  बार  यह  कहा है  कि  जहां  हम  ऐसा  विचार  कर  रहे  हूँ  कि  इस  रिपोर्ट

 ५,००,०००  बिस्तरों  की  आवश्यकता  वहां  को  प्रकाशित  किया  जाय  तथा  देश  के  विभिन्न

 हमारे  पास  केवल  १५,०००  बिस्तरे  ate  I  हितों  में  परिचालित  की  जाय  ताकि  इस

 में  आशा  हुं  कि  रेल  मंत्री
 अपने  सम्बन्ध  में  विचारों  का  पता बल  सकें  |

 पाक  प्रबन्ध  ater  से  शीघ्र  करेंगे  ।  अन्तिम  रिपोर्ट  के  केवल  कल  ही  मिल  सक
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 अनुदानों  की  मांगें

 के  इसके  प्रकाशित  करने  का  प्रश्न  में  सदन  को  पहले ही  बतला  चका हूं

 नहीं  उठ  सकता  ।  न  ही  यह  कल्पना  की  जा  कि  उक्त  समिति  की  सिफ़ारिशों
 के  अनुसार

 ही  हम  रेल  कर्मचारियों  को  दो  करोड़  रु०  की सकती  हूँ  कि  इसके  प्रकाशन  में  बहुत  विलम्ब

 हो  गया  है  ।  बांट  कर  रहे  हें  ।

 उन्होंने  ज्येष्ठता  समिति  का  भी  प्रशन
 उन्हों  माननीय  सदस्य  ने  डिब्बों  की

 उठाया हूं  ।  जहां  तक  दक्षिण  रेलवे  का  सम्बन्ध
 कमी  का  सवाल  उठाया ह  तथा  कहा  है  कि

 डिब्बों  की  क्रम  से  सिगरेट  कोयला-खान  हैं  इन  समिति  ने  अपना  काम  समाप्त  कर  लिया

 az
 क्षेत्रों  वे  कोयले  के  उत्पादन  पर  प्रभाव  पड़ा

 ए  तथा  इस  समय  fete  पर

 फिर  भी  वास्तविक  स्थिति  विभिन्न हैं  ।  विचार  हो  |

 तत्पश्चात्  उनकी  इच्छा  हैं  कि  हम
 वहां  पर  डिब्बों  की  कमी  से  कोयले  के

 मंहगाई  भत्ते  को  नकद  दिये  जाने  के  दत  पर
 उत्पादन  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़  रहा हैँ  ।

 भी  विचार  करें  ।  में  समझता  हूं  कि  वहां  पर

 हर  महीने  डिब्बों  को  अधिकाधिक

 संख्या  में  लादा  जा  रहा  ह  तथा  खान  पर  जो
 इस  समय  जो  बाज़ार  की  अवस्था  Z,  उसका

 बढ़िया  प्रकार  की
 कोयला  रह  जाता  है  ,  वह  कोई  काम  में  आने  यह  अच्छा चिन्ह  है  |

 तथा  सस्ते  दामों  खान  की  वस्तुएं  वहां
 वाला  कोयला  नही ंहू  ।  वह  घटिया  प्रकार  का

 पर  मिल  सकती  हें  तथा  मे  समझता  हूं  कि  इसी
 कोला  होता  जिसे  कहा  जाता  है  ।

 कारण  वह  वहां  जा  रहे  हें  ।
 अब  उसे  भी  एक प्रयोग में  लाया जा  रहा  है  |

 इस  प्रकार  से  उसे  भी  वहां  से  उठा  लिया  श्री  अलग दान  :  खुले  बाज़ार  में  उन्हें

 जायगा  |  सुझाव  यह  रखा  गया है  कि  क्योंकि  कोई  भी  राशि  सकती  हूं  ।  में  जानता  हूं

 कि  इन  रुकावटों  को  ढीला  कर  दिये  जाने
 हम  उस  कोयले  को  उठा  नहीं  सके  इसलिये

 से  वह  घटिया  प्रकार  के  सम्बन्ध  में  अपने
 उत्पादन  में  कमी  हो  गई  ह  ।  वहां  पर  केवल

 आदोलन  को  नहीं  चला  सके  |  परन्तु  इसका घटिया  प्रकार  का  हो  कोयला  पड़ा  हुआ  हैँ  |

 कोई  चारा  नहीं  ।  लोगों  को  अच्छी  खुराक

 इसके  माननीय  सदस्य  ने  ११  नहीं  मिल  रही ह  तथा  कुछ  स्थानों  में  तो

 लाख  रु०  से  सामान्य  राजस्व  में  दिए  जाने  कम  क़ीमतों  पर  बढ़िया  प्रकार  की

 का  सवाल  उठाया  जब  आय-व्यस्क  की
 वस्तुएं  मिल  रही  हैं

 तैयारी  के  समय  इस  लाभांश  का  अनुमान  श्री
 नम्बियार  ag  सूचना  बहुत  ग़लत

 फरिया  गया  था  तो  खाते  में  का  अनुमान

 ८५०  करोड़  रु०  परन्तु इस  समय  यह  श्री  अलं गे शान  :  मेरा  विश्वास  हू  कि

 प्रिथ  CYC HUSF करोड़  रु०  ह  तथा  इस  अतिरिक्त
 उन्होंन  इसी  कारण  मंहगाई  भत्ते  को  नकद

 पूजी  पर  लाभांदा  की  राशि  ११  लाख  रु०
 दिये  जाने  की  मांग  की  हूँ  ।

 बतो  है  vet  करण  विक्व/ ०  निधि  से  विभिन्न

 राशियों  पर  ब्याज
 के  भूगतान  करने  का

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  नई  लाइनों  की

 बात  कही  इसका  पहले  ही  उत्तर  दिया जा प्रदान  ही  पदा  नहीं  होता  |

 चुका

 अन्तिम  वक्ता  ने  रेलवे  कर्मचारियों  के मेरे  माननीय  मित्र  श्री  नम्बियार  ने  भी

 कम  अधिक  उन्हीं  कारणों  का  उल्लेख  किया  लिए  क्षय  रोग  की  चिकित्सा  के  लिए  किए  गए

 उन्होंने  संयुक्त  मंत्रणा  समिति  की  हंसी  उड़ाई  प्रबन्धों  का  निर्देश  किया ह  ।  इस  पर  विचार
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 संख्या  २  विधेयक  देकर  विधेयक

 हो  रहा  है  तथा  हम  रेल  कर्मचारियों  के  लिये  इसके  बाद  प्रस्तुत  मांग  कटौती

 स्वास्थ्य  स्थान  का  प्रबन्ध  करने  वाले  हें  ।  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  गए  तथा  अस्वीकार

 हुए  । आशा  करता  हूं  कि  बहुत  after  हम  इस  दिदा

 में  कुछ  कर  सकेंग े।

 निम्न  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  सदन  द्वारा  स्वीकृत  की  गईं

 मांग  संख्या  a al  काय  संचालन  का  सामान्य  व्यय--प्रशासन  ५  3,00,000

 मांग  संख्या  काय  संचालन  का  सामान्य  व्यय--मुरम्मत  १,६२,२  0,02०

 तथा  बनाए  रखना

 मांग  संख्या  g—-—  काय  संचालन  का  सामान्य
 व्यय--संचालन  )  G¥,0%,000

 मांग  संख्या  a-V-—  कार्य
 सं

 चालन  का  सामान्य  व्यय--श्रम  कल्याण  रे  v9
 3,000

 मांग  संख्या  १५--  नई  लाइनों  का  बनाना  २५,०  ०,०००

 मांग  संख्या  २०--  केन्द्रीय  राजस्व  को  देय  लाभांश  ११,२२,०००

 ा

 विनियोग  सख्या  २
 श्री  विशाल  राव  :

 इसके  बाद  कोई  अनुपूरक  मांगें  पेश  नहीं  की
 विधेयक

 जानी  चाहियें  |

 रेल  यातायात  मंत्री  एल०  सभापति  महोदय  :  प्रदान हूं  कि

 ato  :
 में  प्रस्ताव  करता हुं  कि  रेलवे

 के  अभिप्रायों
 से  वष॑

 १९५२-५३  के  सम्बन्ध  पर  विचार  किया  ara

 ~
 मे  सेवाओं  के  निमित्त  भारत  की  संचित  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 fafa  में  से  कुछ  और  राशियों  के  भूगतान  खण्ड  १,  २,  ३  तथा  नाम  तथा

 तथा  विनियोग  के  हेतु  विधेयक  के  स्थापित  अधिनियम  ga  को  विधेयक  का  अंग  बना

 लिया  गया  | करने  की  अनुमति  दी  जाय  |

 सभापति  महोदय  प्रस्ताव  है  कि
 थ्री  एल०  बो ०  शास्त्री  :  में  प्रस्ताव  करता

 उपरोक्त  विधेयक  के  पुरः  स्थापित
 हकि:ः

 करने  की  अनुमति  दी  जाय  |  को  पारित कर  दिया
 जाए  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  सभापति  प्रदान है

 श्री  एल  ०  ato  शास्त्री  :  में  विधेयक  को  पारित  कर  दिया  जाय  ।

 को  पुरःस्थापित  करता हूं
 ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 ae

 विनियोग  संख्या  २  विधेयक  उत्पादन  सम्बन्धी  संघीय  शुल्क

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी
 ०

 )
 विधेयक

 शास्त्री  )  :  में  प्रस्ताव  करता हुं  कि  वित्त  मंत्री  सी०  डी०

 पर  विचार  किया  जाय  ad  में  प्रस्ताव  करता  हुं  किः

 सभापति  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  eat  सम्बन्धी  सधी य

 पर
 विचार  किया  जाय  ।  शुल्कों  की  शुद्ध  आय  के  ५
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 भाग  के  राज्यों  में  वितरण  के  विभिन्न  निष्कर्षों पर  पहुंच  सकता  हम  इस

 निमित्त  व्यवस्था  सम्बन्धी  विधेयक  सामग्री को  एकत्र  करने  की  किये  वाही  कर  रहे

 पर  विचार किया  जाय  परन्तु इस  समय  तो  जनसंख्या ही  एक

 यह  विधेयक  वित्त  आयोग  की  एक
 एसा  आधार  जिससे  स्थूल  रूप  से

 प्रत्येक  राज्य  की  खपत  को  निश्चित  किया
 सिफारिश के  कार्यान्वित  करने के  प्रस्तुत

 गया  ।  वास्तव  में  उन  सिफ़ारिशों  में  जा  सकता हूँ  |

 सब  से  अधिक  महत्वपूर्ण  सिफारिश  यह  है  इस  विधेयक  में  उल्लिखित  सुझावों  का

 कि  दियासलाई  वनस्पति
 प्रभाव यह  होगा  कि  प्रति

 ay  १७  fR  करोड़

 वस्तुओं  सम्बन्धी  उत्पादन  शल्क  के  ४०  रु०  की  राशि को  राज्यों  में  वितरित  करना
 प्रतिशत  भाग  को  राज्यों  में  जनसंख्या  के

 होगा  ।  हो  सकता  है  कि  वर्ष  प्रति  वर्ष  ये  राशियां

 आधार  पर  बांटा  जाय  जसा  कि  सदन  को
 विभिन्न हों  जो  बात  उस  समय  लागू  कर  की

 विदित  सरकार  ने  इंस  सिफारिश  को  दर  तथा  उसके  संग्रह  पर  निसार  करती

 स्वीकार  कर  लिया है  |  इस  वितरण  को
 परन्तु  समझता हु  कि

 य  आंकड़

 सभी  राज्यों  में  न  करके  कुछेक  र।/ज्यों  में
 मेरे  द्वारा  बतलाई गई  से  अधिक

 ही  करने  के  कारणों का  उल्लेख्य  आयोग  की  भिन्न  नहीं  हो  सकते  ।

 रिपोर्ट  ५)  में  किया गया  है  ।  सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ
 अनुभव किया  जायगा  कि  इस प्रकार के  मामले

 कि

 में  सदा ही  मतभेद  हो  सकता  ह  कि  किस  किस
 च्» द वघयक  पर  विचार  किया  जाय  |

 शल्क  का  वितरण  किया  जाय  तथा  कि  राज्यों

 को  शल्क  का  कौनसा  भाग  दिया  जाय भारत  श्री  ए०  सालों  Tat  :

 सरकार ने  उनकी  सिफारिशों को  इस  भावना
 मदों के  भागने  का  सवाल  हम  व्यथ

 से  स्वीकार  क्या है  कि  यह  एक  निष्पक्ष
 प्रबन्धों  से  संतुष्ट  नहीं हो  सके ह  ।  यद्यपि

 निकाय  हू  जिस  पर  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकार  आयोग ने  यह  स्वीकार किया  ह  कि  खपत के

 का  कोई  प्रभाव  नहीं  ह  ।  इस  सिफारिश के
 बारे में  कोई  निश्चित  आंकड़  उपलब्ध  नहीं

 स्वीकार  करन  का  एक  और  कारण  यह हे  कि  हू  फिर  भी  म  समझता  हुं  कि  संग्रह  के  बारे  में

 यह  अयोग  द्वारा  बनाई  गई  योजना का  एक
 निश्चित  आंकड़े  अवश्य  हं  ।  कोई  राज्य  विशष

 अखण्ड  भाग  हैं  सदन  इस  बात  को
 किसी  बिशेष  मद  पर  इतना  उत्पादन  शल्क

 अनुभव  करेगा  कि  जब  तक  सारी  योजना  मे  एकत्र  कर  सकता हैਂ
 जितना  कि  सामान्यत

 उस  राज्य की  खपत हे  । परिवर्तन  न  किया  किसी  एक  भाग  में

 परिवर्तन  का  करना  सम्भव  नहीं  हो  सकता  ।  कुछ  भी  एक  विशेष  आधार  पर  इस

 जहां  तक  राज्यों  के  भाग  के  वितरण  प्रकार के  प्रबन्ध  जिसमें  किसी  राज्य

 के  उत्पादन  अथवा  खपत  में  भाग  का  विचार के  प्रश्न  का  सम्बन्ध  मुझे  विदित  है  कि

 वितरण
 में

 केवल
 जनसंख्या के  सिवाय  दूसरी

 न  रखा  कोई  ठीक  नहीं  है  ।

 बातों  पर  भी  विचार  किया  जाना
 चाहिये  जहां  तक  मदों  के  चनन  का  सवाल  ह

 में
 समझता हूं  कि  हमने  इस बारे में  भी  इससे  संतुष्ट  होने  का  भी  कोई  कारण  नहीं

 उचित  कार्यवाही  ही  की  आयोग ने  स्वयं  जहां  तक  केन्द्रीय  राजस्व  को  छीना  झपटी

 इस  बात  का
 अनुभव  किया है  कि  अतिरिक्त  से  प्राप्त  करन  का  प्रदान  अधिक  प्रभावशाली

 स्पा मग् री  के  उपलब्ध
 लब्ध  होने  पर  कोई  भावी  आयोग आयोग  सरकार  '  द्वारा  अधिक  भाग  के  प्राप्त  करने
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 की  सम्भावना  सदैव  बनी  रहेगी  ।  यदि  इस  बहुत  से  क्षेत्रों  में--नगरों  तथा  ग्रामों  q——

 भाग  को  बांटने  का  आधार  किसी  राज्य  विशेष  बस्तियां  बसाई  जा  रही  हूं  जहां  कोई  स्कूल

 की  जनसंख्या  ही  रहा  कोई  राज्य  अपने  नहीं  अस्पताल  नहीं  है  तथा  संचरण  के

 राजस्व  को  उत्पादन  या  किसी  और  साधन  से  साधन  नहों  उन  शरणार्थियों  को  वास्तव

 बढ़ाने  के  लिय  उत्सुक  नहीं  इस  सम्बन्ध  में  बसाने  के  पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 में  में  स्वयं  अपने  प्रान्त  की  चर्चा  करना  चाहता  को  सड़कें  बनानी  पड़ेंगी  तथा  और  बातों  की

 जब  तक  यह  अलग  प्रान्त  नहीं  इसका
 व्यवस्था  करनी  पड़ेगी  ।  उन्हें  वहां  कुछ

 सम्बन्ध  गजनेर  जनरल  से  ही  रहा  अतः  उद्योग  धंधे  भी  खोलने  मेरा  निवेदन

 हूँ  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  भाग  को  निश्चित इसका  अपना  कोई  राजस्व  नहीं  था  |  अलग

 प्रान्त  बनने  के  बाद  भी  इसके  प्रति  उपेक्षा  करने  से  पहले  केन्द्रीय  सरकार  इन  सब  बातों

 का  ही  व्यवहार  रहा  है  ।  विभाजन  के  बाद  पर  ध्यान दे  ।

 भी  यद्यपि  पश्चिमी  बंगाल  केन्द्रीय  राजस्व  में

 में  समझता  हूं  कि  प्रति  व्यक्ति  राजस्व
 आय-कर  सम्बन्धी  अपना  भाग  उतना  ही

 को  एकरूप  आधार  पर  लाना
 देता रहा  at  इसे  दिये  जाने  वाली

 आवश्यक  हूं  |
 राशि

 में  बहुत  कमी कर  दी  गई  ।  कहने का

 तात्पयं  यह  हैं  कि  हम  वित्त  आयोग से  बड़ी
 श्री  के०  के  ०  बसु

 आशाएं लगाए  हुए  थे  ।  पट्रोल के  बारे  में  में
 माननीय  मन्त्री

 ने  एक  आयोग  को  नियुक्त

 आसाम  की  मांग  का  भो  समर्थन  करता  हुं  ।  करने  से  ही  सार्वजनिक  आलोचना  से  छूट

 इस  आयोग  की  सिफारिश  प्रान्त

 माननोय  मंत्री  से  मेरा  येह  भी  निवेदन  की  आशाओं  से  बहुत  कम  हू  ।  राज्यों  की

 हूं  कि  भारत  एक  देव  हू  तथाਂ  सारे  देश  में  भाग  ४०  प्रतिशत  जैसा  कि  आयोग  ने

 विकास-काय॑  को  एकरूप  आधार  पर  फैसला  किया  बहुत  अधिक  होना  चाहिये

 चलाया  जाना  चाहिये  ।  विभिन्न  राज्यों  का  मे सरकार  से  कहना  चाहता हूं
 कि  ये

 जो  ९५  करोड़  रु०  प्रति  वर्ष  उत्पादन  कर  के
 राजस्व

 में  प्रति  व्यक्ति  भाग  भी  कम  अधिक

 बराबर  होना  चाहिए  |  रूप  में  एकत्र  जाता  उसे  राज्यों

 के  लोगों  द्वारा  हो  दिया  जाता  हैं  ।  प्रत्येक

 अन्त  में  विभाजन  के  फलस्वरूप  पश्चिमी  अवस्था  में  आप  यह  भी  देखेंगे  कि  सामाजिक

 बंगाल  को  समस्या पेश  में  उसका  सेवाओं  को  व्यवस्थाः  का  भार  अधिकतर

 वर्णन  करना  चाहता  हं  ।  पश्चिमी  बंगाल  का
 राज्य  सरकारों  पर  पड़ता हूँ

 तथा  केन्द्र

 विभाजन  कोई  अपनी  इच्छा  से  नहीं  हुआ  |  पर  नहीं  ।  हो  सकता हू
 fe  केन्द्र  कुछ

 कुछ  भी  हमारी  आशा  थो  कि  विभाजन  एक  मामलों  में  अनुदान  फिर  भी  भारत  जैसे

 के  फलस्वरूप  oss  बंगाल  की  जो  समस्या
 कृषि  प्रधान  देश  में  किसानों  की  दशा  को

 पेदा  केन्द्र  उसे
 हल  करने  में  हमारी  सहायता  उत्पादन  तरीकों  को  बढ़िया

 करेगी  ।  हमारे  हां  २८  या
 ३०

 लाख  शरणार्थी  बनाने  का  कोई  बोझ  किसानों  पर  ही  पड़ता

 आएहुए  ठीकह  कि  केन्द्रीय  सरकार  a  ।

 बहुत से
 प्रत्यक्ष

 व्यय  का
 भार

 सहन  कर  रहो  इसी  प्रकार  से  पै  ट्रोल  के  मामले  में  आसाम

 फिर  भी  sara  तथा  अन्य  प्रासंगिक  व्यय  के  लोगों  को  काफ़ी  त्याग  करना  पड़ता  है  ॥

 cat  बंगाल  की  सरकार  पर  पड़  रहे  हे  दक्षिण  के  राज्यों  तम्बाकू के
 उत्पादन  में
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 उत्तर  परिश्रमी  बंगाल  का त्याग  करना  पड़ता  है  ।  परन्तु  उन्हें  अपने

 श्रम  का  मूल्य  नहीं  मिलता  हूं  ।  राज्यों  के  व्यय  क्रमशः  ६५,  ६५  तथा  ४३  करोड़  रु०

 भाग  को  कम  रखना  से  उत्साह  जाता  रहता  तो  मेरे  मित्र  श्री  रहा  के  इस  कथन  में

 है  मेरा  सुझाव है  कि  इस  भाग को
 ४०  सत्य  है  कि  प्रति  व्यक्ति  व्यय  में  असमता |

 दत  से  बढ़ा  दिया  जाय  तथा  यदि ७५  प्रतिशत  आपको  याद हूँ
 कि  संविधान  सभा

 नहीं  तो  कम  से  कम  ६०  प्रतिशत  कर  दिया
 में  आसाम  तथा  उड़ीसा  के  सदस्यों ने

 दिया  जाय  ।  च्छ्द  २८०  को  :  संविधान  में  शामिल  करने  पर

 बहुत  ज़ोर  दिया  था  ।  मद्रास  तथा  पश्चिमी

 विभाजन  के  फलस्वरूप  केवल  दो  राज्यों
 बंगाल  जैसे  समृद्ध  राज्यों

 ने
 वित्त  आयोग  की

 को  अत्यधिक  क्षति  उठानी  पड़ी  जिनमें
 स्थापना  पर  उस  समय  कोई  विशेष  ज़ोर

 से  एक  मेरा  राज्य  प्रेमी  बंगाल हू
 ।  यह

 नहीं  दिया  था  ।  फिर  भी  उसकी  स्थापना  हुई
 उचित  नहो ंह  कि  आप  उन्हें  भिक्षा  रूप  से  धन

 की  याचना  करने पर  विवाद  करें  ।  मेरे  प्रान्त
 तथा  अब  उसकी  रिपोर्ट  मिल  चुकी  है  ।  श्री

 नलिनी  रंजन  सरकार  ने  वितरण  को  संग्रह
 के  औद्योगिक  क्षेत्र  में  विभिन्न  राज्यों  से  लोग

 आते  तथा  अपनी  जीविका  कमाते  है  ।
 या  एकत्रित  राशि  के  आधार  पर  करने  का

 सुझाव  दिया  था  ।  बम्बई  की  मांग  भी  यही
 अतएव  उस  राज्य  को  पुनर्वास  अनुदानों  के

 अतिरिक्त  और  अनुदान  भी  दिए  जाने  चाहियें  ।
 थी  ।  परन्तु  यदि  व्यापार  का  सारा  झुकाव

 बम्बई  या  कलकत्ता  की  ओर  कर  दिया
 निश्चय  ही  कारखानों  में  काम  करने  वाले

 मज़दूरों  आदि  पर  प्रति  व्यक्ति  व्यय  पश्चिमी
 तो  इस  में  दूसरे  राज्यों  का  कोई  दोष

 नहीं  में  समझता  हूं  कि  जनसंख्या  का
 बंगाल  में  कहों  अधिक है  |  हमें  प्रयत्न  करना

 आधार  ही  ठीक  आधार  है  ।  फिर  भी  में

 चाहिये  कि  उन्हें  उत्पादन  शुल्क  में  से  अधिक
 इस  पक्ष में  नहीं  हूं  कि  बम्बई  तथा  बंगाल को

 से  अधिक  भाग  दें  ।  यदि इस  ag  नहीं तो
 एकाएक  कठिनाई  में  डाल  दिया जाय  ।

 कम  से  कम  अगले  वर्ष  के  आयव्ययक  में  तो

 ऐसी  व्यवस्था  अवद्य  होनी  चाहिये  ।
 में  समझता हुं  कि  राष्ट्रपति  ने  वित्त

 आयोग  को  समाप्त  करके  एक  बहुत  बड़ी

 महोदय  अध्यक्ष-पद  ग़लती की  उक्त  आयोग  ने  केन्द्र  तथा

 राज्यों  के  परस्पर  सम्बन्धों  को  सामने  रखते पर  आसीन  हुए  ]

 हुए  राज्यों  के  मामलों  की  छानबीन

 श्री  बी०  दास  :  में  एक  संविधिक  आयोग  करनी
 थी  ।

 समस्त  कठिनाइयों के  होते  हुए

 भी  वित्त  आयोग ने  अपने  कत्तव्य का  पालन को  आलोचना  नहीं  करना  चाहता  ।  वित्त

 आयोग  की  सिफारिशों  पर  किसी  प्रकार  की  किया  तथा  इसमें  उसे  आंकड़ों आदि  की

 सहायता  भी  नहीं  मिल  सकी  है  ।  हममें  से  जिन कार्यवाही  का  करना  वित्त  मन्त्री  या  भारत

 सरकार का  काम  नहीं  जहां  तक  बंगाल  राज्यों  को  अधिक  सहायता  की  आवश्यकता

 का  सम्बन्ध  हम  जानते  हं  कि  समय  समय  उन्हें  सहायता-अनुदानों  म  से  सहायता

 पर  पश्चिमी  बंगाल  को  काफ़ी  अधिक  अनुदान
 दी  जानी  चाहिये  ।

 ~
 दिए  गए  हूं  मेरा  सम्बन्ध  भी  एक  fata  राज्य  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  प्रदान  पुछना

 उड़ीसा से  हैं  जहां  प्रति  व्यक्ति  व्यय  ९  रु०  से  चाहता हूं  कि
 आखिर  वित्त

 आयोग  को  क्यों

 लकर  दस  रु०  तक
 हूँ

 ।  बंगाल में  यह  कुछ  नहीं  चलने  दिया  गया  ?
 कुछ  और  समय  तक

 अधिक हूँ  ।  वह  भारत  के  लोगों  की  आवश्यकता  को
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 समझ  कर  उन्हें  अच्छे  समय  की  आशा  दिला  उद्देश्य  वित्त  आयोग  की  उस  सिफारिश  को

 सकता था  ।  उत्पादन  शल्क  का  वितरण उस  लागू  करना  है  कि  उत्पादन  शुल्कों  के

 दिशा में  एक  पग
 है

 ।  भारत
 के

 लोगों
 के

 प्रति  ४०  प्रतिश्त  भाग  को  राज्यों  में  विस्तारित

 नक क्  किया  जाय  ।''  इस प्रकार  से  सदन  को  इस सामाजिक  न्याय  का  यह  सर्वप्रथम चिन्ह  है  ।

 में  समझता  हूं  कि  हमने  उक्त  आयोग  को  Vo  प्रतिशत  बांट  कें  स्वीकार  करने  के  लिये  कहा

 समाप्त  करके  एक  Tah  की  है  ।  हमें  इसकी  जा  रहा है  ।  मेरा  निवेदन हं  कि  कया  सदन  से

 तत्काल  स्थापना  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  में  इस  प्रकार  की  प्रार्थना  का  करना  उचित  हे  ?

 आन्दोलन करना  चाहिये  |  यह  राष्ट्रपति का
 सर्वप्रथम तो  स्वयं  रिपो पर  बहस  की  जानी

 काम है  कि  वह  अपने  कार्यालय में  आंकड़ों  चाहिये  ताकि  सदन  सब  पहल ओं  की  अच्छी

 का  संग्रह  कराए  जिससे  विभिन्न  लोगों  के  प्रकार  से  छानबीन कर  सके  ।  हमें  देखना

 प्रति  सामाजिक  न्याय  का  पता  चल  सके  ॥  हू  कि  क्या ४०  व  ६०  प्रतिशत का  अनुपात

 यह  ्  भारत  सरकार  का  नहीं  है  ।  ठीक  भी  ।  हमारे  पास  इस  विधेयक

 पर  बहस  के  लिये  पर्याप्त  समय  अतएव
 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  उड़ीसा  को  इस

 निर्णय से  काफी  धन  मिलने  लगा  यह  सदन
 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक  पर  बहस

 राष्ट्रपति  के  किसी  कार्य  पर  आपत्ति  तो  नहीं
 को  स्थगित  किया  जाय  तथा  एक  दिन

 निश्चित  करके  रिपोर्ट  पर  बहस  की  जाय  ।
 क्र  परन्तु  कारण  के  जानने  का  इसे

 अधिकार  हम  जानना  चाहते  ह  कि  आखिर  में  वित्त  मंत्री उपाध्यक्ष  महोदय

 वित्त  आयोग  को  क्यों  समाप्त  किया  गया  है  |
 महोदय  से  पुछ  सकता  हूं  कि  क्या  अनुच्छेद

 २८१  का  अभिप्राय यह  नहों  ह
 कि  वित्त

 श्री  एस०  ato  रामास्वामी
 )  >

 oh
 में  माननीय  fad  मंत्री  को  बधाई  देता

 आयोग  की  सिफारिशों  को  सदन

 सामने  रखा  जाना  चाहिये  ताकि  सदन  इस
 हूं  कि  उन्होंने  इस  विधेयक

 को
 वित्त  आयोग

 की  सिफारिशों  के  अनुसार  प्रस्तुत  किया
 सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  कर  सके  ?

 परन्तु  इसका  at  यह  नहीं  कि  इस  रिपोर्ट
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 को  पूर्णतः  स्वीकार  किया  जाय  |
 टी ०

 :  उन  पर  की  गई  कार्य

 रिपोर्ट के  पृष्ठ  ८२  पर  उन्होंने  उत्पादन  वाही  पर  भी  विचार  किया  जाय  |

 शुल्क के  लिये  केवल  तीन
 मदों

 के  चुनने का  उपाध्यक्ष  महोदय :  अभी  प्रस्तुत

 वर्णन  किया  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  ये  कारण  नहीं  किया  गया  है  ।

 सन्तोषजनक  नहीं  हू  ।  बाद  में  एकाएक

 राज्यों  तथा  केन्द्र  के  बीच  वितरण का  अनुपात
 श्री  सी०  डी  देशमुख  :  कार्य -

 ४०  तथा  ६०  प्रतिशत  पर  निश्चित कर  दिया  वाही यह  की  गई  है
 कि  सिफारिशों

 को
 स्वीकार

 गया है  ।  इसका  भी  जो  कारण  दिया  गया  किया गया  हैँ  |

 वह  पूर्ण  तथा  सन्तोषजनक  नहीं है  ।
 प्रशन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  FAT  अनुच्छेद  २८१

 उठता हैँ  कि  राज्यों  केवल  Yo

 प्रतिदिन भाग  का  देना  न्यायोचित है  ।
 का  अभिप्राय  यह  नहीं  हूँ  कि  राष्ट्रपति

 fact

 आयोग  की  प्रत्येक  सिफारिश को  स्पष् टीका ररक

 विधेयक  के  तथा  कारणों  के  स्मृति पत्र  तथा  तत्सम्बन्धी  की  गई  कार्यवाही

 विवरणਂ  में  लिखा  कि  इस  विधेयक  का
 के  साथ  संसद् के  प्रत्येक  सदन

 के  पटल  पर



 १०५५  उत्पादन  संघीय  २  हिमाचल  843.0  ch  विधेयक  १०५६

 रखे  जाने  के  प्रबन्ध  करेंगे  ?  क्या  इससे  सदन  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  अभिप्राय  यह

 को  इस  बात  की  छानबीन  करने  में  अधिक  ह  कि  इन  सिफारिशों  को  विचारों सदन  के

 सुविधा  नहीं  मिलती  हूँ  कि  राज्यों  का  भाग  सामने  नहीं  रखा  जायगा ?

 '४०  प्रतिशत  हो  या  अधिक  ?

 श्री  टी०  ठी ०  कृष्णमाचारी  :  वास्तव  में

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  हम  प्रशन यह  ह  कि  क्या  इस  चर्चा  से  किसी  भावी

 वित्त  आयोग  की  स्थापना  की  सम्भावना  है कह  चुके  ह  कि  हम  वित्त  आयोग  की

 शीशों  को  स्वीकार  कर  qh  हे  |  या  कि  चर्चा इस  आयोग  की  सिफारिशों  पर

 कारक  स्मृति पत्र  के  देने  का  मतलब
 यह  हूं  कि  की  जायगी  जिन्हें  सरकार  ने  स्वीकार  कर

 लेना  उचित  समझा  है  ।  स्पष्टीकरण की हम  वित्त  आयोग  की  सिफारिशों पर

 पूर्वक  विचार  करें  ।  इससे  हम  बहुत  लम्बी  तभी  होती  जब  सरकार  के  अनुसार

 कोई  गम्भीर  वित्तीय  कारण  हों  ।
 चर्चा  में  पड़  जाते  हे  अतएव  हमने  इतना

 लाना  ही  उचित  समझा  है  कि  वे  न्यायोचित  मेरा  कहना  हू  कि  आवंटन  के  मामलों

 हमने  वित्त  आयोग  के  तके  को  ठीक  समझा  पर  चर्चा  करने  का  सदन  को  विशेषाधिकार  है  |

 है  इसी  लिए  हमने  वित्त  आयोग  की
 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  :  संविधान  की

 को  भी  ठीक  समझा  है  ।  स्पष्टीकारक
 दृष्टि  से  बोलते  सदन  को  अपने  मत  कै

 स्मृति पत्र  की  तो  तभी  आवश्यकता  यदि
 व्यक्त  करने  का  अधिकार  है  तथा  उस  मत  को

 हमने  इन  सिफारिशों  से  कोई  विभिन्न  कार्य०
 सरकार  द्वारा  कार्यान्वित  करना  अनिवायं

 वाही  की  होती  ।
 हैन ही  मुझे  इस  बात  का  कोई  औचित्य

 दिखाई  देता  fe  जब  तक  इस  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  कहना  यह  था
 को  पास  नहीं  किया  आयोग  की

 कि  क्या  सारी  सिफारिशों  तथा  उन  पानी
 सिफ़ारिशों देव  पर  लागू  नहीं हो  सकती ं।

 गई  कार्यवाही  को  सदन  के  सामने  रखा  जाना
 अतएव  इस  बात  में  सन्देह  हे  कि  क्या  सदन

 चाहिये  था  या  नहीं  ?  इस  प्रकार  से  सारी
 को  इस  प्रकार  के  विधेयक के  पारित  करने

 बातों पर  पर्याप्त  चर्चा हो  सकती  थी ।  की  सत्ता  भी  प्राप्त  हूं  या  नहीं
 ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  कार्यवाही  का
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  संविधान

 के  अनुच्छेद  २८०  के  अनुसार  राष्ट्रपति  को
 पहले  से  किया  जाना  आवश्यक  सदन  को

 वित्त  आयोग  की  सिफारिशों  तथा  तत्सम्बन्धी
 सूचना बाद  में  दी  जा  सकती हूँ  |

 स्पष्टीकारक  स्मृति पत्र  को  सदन  पटल  पर

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यदि  इस  रखे  जान  के  प्रबन्ध  करने  होते  ह  ।  ठीक  है  कि

 पर  सदन  जहां  प्रत्येक  राज्य  से  आने  वाले  सदन  सम्पूर्ण  रूप  से  सत्तावाली  तो  भी

 सदस्यों  का  अपना  अपना  दृष्टिकोण  चर्चा  मेरा  कहना  हूँ  कि  प्रथा  यह  है  कि

 की  जाय  तो  इससे  वित्त  आयोग की  स्थापना  राज्यों  के  मामलों  में  सदन  को  हस्तक्षेप  का

 का  ध्येय  जाता  रहता  है  ।  यह  fay  अधिकार होने  के  कारण  सदन को  tar

 उपबन्ध  सरकार  के  निर्णय  के  फलस्वरूप  ही  अधिकार ह  कि  राज्यों  को  ४०  के  स्थान  पर

 सदन  के  सामने  रखा  गया हे  क्योंकि  इस  ३८  देने
 का  ही  निर्णय  करे

 ।
 में  समझता हूं

 सम्बन्ध  में  सदन  की  स्वीकृति  की  ज़रूरत  कि
 सदन  अर्पना  मत  व्यक्त  कर  सकता  है

 |  जिस  पर  भावी  वित्त  आयोग  विचार
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 सकता है  ।  सदन  को  इस  सीधे यक  पर  चर्चा  अतएव  नए  सिरे  से  चर्चा  का  करना  निर्थक

 का  अधिकार  है  क्योंकि  एक  अधिनियम  द्वारा

 सभी  को  राजस्व  में  से  भाग  दिया  जा  रहा  है  |

 श्री  सी०  डी०  देशमुख
 :  में  इस  प्रदान  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  राज्यों  की  सहायता  विस्तार  में  तो  नहीं  जाना  फिर  भी

 के  सारे  प्रश्न  की  जांच  के  लिये  संविधान के
 यदि  सदन  को  रिपोर्ट  पर  चर्चा  करने  की

 अनुच्छेद  २८१  में  वित्त  आयोग  की  स्थापना
 इच्छा तो  में  इस  इच्छा को  सदन  नेता

 तक

 की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  आयोग  की  सिफारिशें
 पहुंचा  दूंगा

 ।
 सरकार  द्वारा  स्वीकार  की  जा  चुकी हैं  ।

 मं
 ऐसा  कहने  से  कोई  लाभ  नहीं  सरकार  श्री  ated  ae

 की  सिफारिशों  सहित  आयोग  की  सिफारिशों  माननीय  मंत्री  को  इस  विधेयक  के  प्रस्तुत

 करने पर  बधाई  देकर  यह  कहना  चाहता पर  विचार  किया  जाय  ।  सदन  कह  सकता

 हू  कि
 ४०

 प्रतिशत  ३०  या  हूं कि
 राज्यों

 को
 विकासादि

 के  लिए  अधिक

 धन  दे  कर  केन्द्र  में  धन
 की

 कमी  हो  जायगी
 ।

 ६०  प्रतिशत ७०  प्रतिशत  भाग  दिया

 जाय  आयोग ने  राज्यों  केन्द्र के  भाग  को

 ४०  तथा  ६०  प्रतिशत पर  निश्चित  किया है
 ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  आयोग  ने  भी
 प्रदान  उठाया  गया  है  कि  क्या  वित्त  आयोग

 की

 अध्याय  ५  के  पैरा  २  में  अनुच्छेद  २७२  का
 इस  सिफारिश  में  जिसे  राष्ट्रपति  स्वीकार

 उल्लेख  किया  यह  धन  विधेयक  Yo
 कर  चुके  सदन  किसी  परिवर्तन  का  सुझाव

 प्रतिश्त  ४०  प्रतिशत  ही  इसे  ६०

 प्रतिशत  नहीं  किया जा  सकता
 दे  सकता है  ?  मेरा  विनम्र निवेदन  हैँ  कि

 अनुच्छेद  २७२  में  संसद  द्वारा  उस  सम्बन्ध

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  सदन  ६०  में  विधि  के  पारित  किये  जाने  की  व्यवस्था

 प्रतिशत  से  घटा  कर
 ४०  प्रतिशत  कर  दे  तो  ?

 की  गई  केवल  मंजूरी  के  देने
 की  ही  व्यवस्था

 श्री  सी०
 डी०  देशमुख :  यह  धन  केन्द्र  नहीं  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  संसद्

 को
 इस  पर

 का  राज्यों का  नहीं  |  आप  उन्हें  आयोग  की  चर्चा  विस्तारपूर्वक विचार  करने  तथा

 सिफारिशों  से  अधिक  नहीं  दे  सकते  ।  यह  घन  अपने मत  को  व्यक्त  का  अधिकार है

 का  विनियोग  है  |  अतएव  मेरा  निवेदन  है  कि  हम  इस  पर  चर्चा

 श्री  बी  दास
 :

 अनुच्छेद  २८  १  के  अनुसार  कर  सकते ह  तथा  अपने  वितरण
 के  ढंग  का

 सदन  को  हर  बात  पर  चर्चा  करने  का  सुझाव दे  सकते  हैं

 कार है  ।  जैंसा  कि
 में  कह  चुका

 राज्यों  को

 श्री  सी०  डी०  देशमुख :  यद्यपि  इस  से  अधिक  देने  से  केन्द्र में  हमारे पास  धन  की

 दूसरे  कार्यक्रम  में  रुकावट  पड़ेगी  तो  कमी  रह  जायगी  अपनी

 भी  में  सदन  की  इच्छा  को--यद्यपि  सदन  में  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिये  हमें

 उपस्थिति  इस  समय  बहुत  थोड़ी  सदन  नेता  नये कर  लगाने  पड़ेंगे  ।  वित्त  आयोग  के  विचार

 तक  पहुंचा  दूंगा  ।
 राष्ट्रपति की  स्वीकृति  के  बाद  हमें

 श्री सी  ०  डी०  पांडे
 :

 राज्यों  तथा  इतने पर  ही  सन्तुष्ट  होना  पड़ेगा ।  राज्यों  को

 केन्द्र ने  अपने  अपने  आयव्ययक  वित्त  आयोग  अब  पहले से  २१  करोड़  रु०
 अधिक  मिलेंगे

 ।

 की  सिफारिशों  के  अनुसार  तैयार  किए  हैँ  ।  मेरा  निवेदन है  कि  कुछेक  राज्यों
 को

 पहले
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 श्री  सरसा से  बहुत  कम  मिलेगा  ।  में  बम्बई  का  मामला

 सदन
 के

 सामने
 रखना  चाहता  हूं

 ।  राज्यों
 et  उठाया  गया  है  कि  इस

 सदन
 को

 को  २१  करोड़
 अधिक  fired  पर

 भी  बम्बई  वित्त  आयोग  ,  की  सिफारिशों  पर  विचार

 को  ८५  लाख  रु०  कम  मिलेंगे  ।  उत्पादन  करने  का  अधिकार है  या  नहीं  ।  मेरा

 कर  की  तीन  ae  विश्वास
 है  कि  कोई  व्यक्ति इस  संसद्  के

 तथा  तीसरा  उत्पादन  शुल्क  वनस्पति  सम्मुख  श्रभुत्वसम्पन्न
 होने  में  सन्देह  नहीं

 दन  दियासलाई  के  कारखाने
 कर  सकता  है  तथा  यह  नहीं  कह

 सकता
 कि

 में  बहुत  से  मज़दूर हूं  जिनकी  भलाई
 के  कार्यों  इस  वित्तीय  मामलों  पर  चर्चा  करने  का

 की  ओर  ध्यान देना  पड़ेगा  |
 वनस्पति  उत्पादन  अधिकार  नहीं  है  ।  इस  प्रकार

 के  किसी

 के  केन्द्रों में  निर्वाह  परिव्यय  बढ़  चुका  है  ।  निर्वाचन  का  कि  इस  संसद्  को  वित्तीय

 उन  पर  पड़  रहे
 पर  विचार  नहीं  किया  मामलों  में

 जाने  का  अधिकार नहीं  अथ

 गया  हैं  ।
 यह  होगा कि  संसद्  सम्पूर्ण  प्रभुत्व सम्पन्न

 नहीं
 है  ।

 ऐसी
 कोई  धारणा

 लोकतन्त्रात्मक

 जहां  तक  पाक  का  सम्बन्ध  इसके

 गणराज्य  की  धारणा
 के  विरुद्ध  यदि

 वित्त  आयोग
 की  सिफारिशों

 के  पीछे  यह
 ले  जाने के  लिये  परमिट  की  भावुकता है

 सिद्धान्त  हैं
 कि

 जहां  केन्द्र  को  शक्तिशाली
 जिसके  लियें  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  तथा

 किसानों  को  कठिनाई  का  सामना  होता  है  ।  किया  वहाँ
 राज्यों

 को  धन  देकर  उन्हें
 जीवनस्तर को  ऊंचा  करनें  में  सहायता दी

 गोदामों  तक  इस  के  ले  जाने  में  भी  काफी

 कठिनाई  को  सहन  करना  पड़ता  ह  ।  इसकी
 तो  में  कहना  चाहता हूं  कि  इन

 रियों
 में  कमी  रह

 गई  मुझे खेद  है  कि
 खेती  करने  तथा

 बेचने
 में

 भी
 बड़े  ध्यान  की

 आसाम  के  प्रति  न्याय  नहीं  किया  गया  है  ।
 आवश्यकता है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  जिन

 ज्यों  में  इसकी  खेती  होंती  उन्हें  उत्पादन
 आसाम

 को
 पहले  आय-कर

 का  ३
 प्रतिशत

 भाग  मिला  करता  अब  उस  भाग  को  घटा
 शुल्क  में

 से  कुछ  अधिक  भाग  मिलना  चाहिये  |
 कर  २२५  प्रतिशत  कर  दिया  गया  है  ।  केन्द्र

 इसी  प्रकार  दूसरे
 राज्यों  में  किसी  दूसरी

 को  आसाम  से  चाय  पर  सात  करोड़ रु०
 वस्तु के  उगाने  के

 लिये
 बहुत  मुसीबत  झेलनी

 उत्पादन  शुल्क  के
 रूप

 में  मिलते पैट्रोल  पर
 पड़ती  :  है  जनता

 देश  की  समृद्धि
 भी  २  करोड़  रु०  का  उत्पादन  शुल्क  मिलता

 में  उचित  भाग  देने  के
 लिये

 बहुत  परिश्रम

 पति है  ।  वित्त  आयोग
 को  इस  बात  पर

 परन्तु  विभाज्य राशि  में  से  आसाम  का

 भाग  केवल  २६  प्रतिशत कर  दिया  गया  है

 तथा  यह  राशि  कुछ  मिला  कर  १  करोड़  ७०
 वनस्पति के  व्यापार  में  लगे  हुए  लोगों के  लिये

 लाख  रु०  ही  बनती  है  |

 चिकित्सा  आदि  की  व्यवस्था  करनी  पड़ेगी
 ।

 मेरा  निवेदन है  कि  जिन  राज्यों  में  आसाम
 में

 स्वतन्त्रता  से  पहले  पुलिस

 तम्बाकू  तथा
 वनस्पति  उद्योग  चलाए  जा  रहे  तथा  चाय  बाग़ात  के  मालिकों  का  राज  था  |

 उनके
 प्रति

 न्याय  नहीं  किया  गया  है
 ।  १९४७ से  पहले  वहां  कोई  विश्वविद्यालय

 में  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  आगामी  अवसर  भी  नहीं  था  ।  १९४७  तक  प्रत्येक  विचार  से

 पर  मामले  के  इस
 विद्वेष  पहलू  पर  ध्यान

 आसाम  की  उपेक्षा
 की

 जाती  रही  है
 ।

 [  जाय  तथा  इन  प्रान्तों के  प्रति  न्याय
 प्राचीन  इतिहास  का  वर्तमान  इतिहास  से

 सम्बन्ध  है  आसाम  के  पिछड़े  रहने  के  कारण
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 ऐतिहासिक  हें  ।  अभी  तक  तेजपुर  वालीपार
 इन  सब  बातों  सोचते हुए

 मेरा

 भाग  पर
 छपे  हुए  रेलवे  टिकट  नहीं  मिल  निवेदन  है  कि  आसाम  के  प्रति  न्याय  नहीं

 आज  १९५३
 में

 भी
 वहां

 इस  प्रकार  किया  गया  है  ।  भारत  सरकार को  तो  चाय

 की  ददा  है  |
 पर  कर  से  ७  करोड़  रुपया  मिल  जाता

 परन्तु  मज़दूरों को  बेकारी  से  परेशानी हो
 आसाम  में  आरम्भ  किए  हुए  विकास

 जाती है  ।  इन  सब  को  खिलाने का  भार
 कार्यों  उपलब्ध  राव  में  ८  करोड़

 रु०  का  उसके  पुरा  करने  के  लिये
 उपायुक्त  पर  पड़ता  कयोंकि  अन्यथा

 आसाम को  केवल  vu  करोड़  रु०  दिए  गए
 शान्ति  तथा  व्यवस्था  के  भंग  होने  की  आशंका

 बनी  रहती  है  ।
 हैं  आसाम  में  राजस्व  को  बढ़ाने  के  कोई  साधन

 नहीं  वहां पर  कोई  व्यापार नहीं  है  ।  चाय

 के  व्यापार  के  we  प्रतिशत भाग  पर

 उस  राज्य  अनेक  कठिनाइयों  का

 सामना है
 तथा

 यदि  उसे  केन्द्र  से
 पर्याप्त  धन

 यूरोपियनों  का  कब्जा  है  ।  पैट्रोल  पर  आसाम

 आयल  कम्पनी  का  कब्जा  है  भारतीय

 न  मिला  तो  परिस्थिति  गम्भीर  हो  जायगी
 ।

 आसाम  एक  कमज़ोर  कड़ी  होते  हुए  भी

 तथा  मैच  भारतीय में  विभेद  करती  है  ।
 महत्वपूर्ण कड़ी  है

 ।  यदि  इसमें बल  पड़  गया

 आसाम को  उसके  न्यायोचित भाग  से  वंचित

 करने के  ofl  सूत्र  आरम्भ

 तो
 सारे  भारत  को  बहुत  कठिनाई का  सामना

 हो  जायगा  |  मन्त्री  लोग  जाते  परन्तु  शिलांग
 किया गया  है  ।

 तक--वे  वास्तविक  आसाम को  नहीं  देख

 पाते  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  सब  कुछ  बहुत

 रुचिजनक  फ़िर  भी  चर्चा  से  इसका  क्या  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 सम्बन्ध है  ?
 यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  विधेयक  है

 ।
 इससे

 श्री  सरमा
 :  श्री मान मेरा मेरा  निवेदन यह

 केन्द्र तथा  राज्य  दोनों  के  वित्तीय  सम्बन्धों

 पर  प्रभाव  पड़ता है  ।  मुझे  समझ  नहीं  आता हू  कि  आसाम  को  चाय  तथा  पैट्रोल के

 दन  शुल्क  में  से  भी  कुछ  भाग  दिया जाय  ।
 कि  इसके  प्रस्तुत  करने  में  अनुचित  शीघ्रता

 बजाय  अधिक  राजस्व  के  प्राप्त  करने  से  क्यों  काम  लिया गया  है  तथा  इस  पर

 हमारे  राजस्व  में  कमी  की  जा  रही  है  ।  विस्तारपूर्वक  विचार  करने  के  लिये  पर्याप्त

 जन-संख्या को  आवंटन  का  आधार
 समय  क्यों  नहीं  दिया  गया  |

 बनाया गया  इस  पर  सदन  में  पर्याप्त  माननीय  सदस्यों  ने  शिकायत  की  है

 चर्चा  हो  चुकी  है  ।  में  केवल  इतना  कहना  कि  इसमें  पर्याप्त  बांट  नहीं  की  गई  है  ।  इस

 बार ेमें  सदन  का  एकमत  जान  पड़ता  है  कि चाहता  हूं  कि  आसाम  में  टूर  दूर  तक

 feat  हैं  तथा  जनसंख्या  का  ठीक  ठीक  राज्यों  का  भाग  अधिक  होना  चाहिये  तथा

 रण  करना  कठिन  है  ।  संचरण के  कुछ  साधन  केन्द्र का  कम  ।  सरकार  का  यह  विचार कि

 नहीं हें  ।  ये  पहाड़ियां  भ्रम-उपजाऊ हें  ।  इनमें  वह  आयोग  की  सिफारिश  को  स्वीकार  कर

 और  लोगों  का  बसाना  कठिन  है  ।  ब्रह्मपुत्र  चुकी  है  तथा  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  कर

 में  बाढ़  आने से  दूर  दूर  तक  पानी  फैल  जाता  उचित  मालम  नहीं  होता है
 ।  वित्त  मंत्री  की

 है  आसाम  सरकार  को  इन  इलाकों में  कहे  स्थिति  तकंसंगत  नहीं  है  ।  में  ऐसा  अनुभव

 वालों  को  सहायता  देनी  पड़ती  है  करता हूं  कि  राज्यों  को
 जो  भाग  दिया  गया
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 है  ,  वह  न्यायोचित  नहीं  हू  |  हमने  सर्व  HeqTT -  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  विधेयक  के

 कारी  राज्य  की
 स्थापना  का  बीड़ा  उठा  रखा

 लिए  नहीं  ।

 परन्तु  इस
 उद्देश्य

 की  प्राप्ति के  निमित्त
 श्री  सी०  डी०  dane  :  मेने  यह  कहा

 हम  राज्यो ंको
 अधिक

 धन  के  देने  में
 कतराते  था  वित्त  आयोग  की  रिपोर्ट  पर--तथा

 राज्यों  को  पूर्णतः  अशक्त  बना  दिया  इस  विधेयक  पर  नहीं--बहस  सम्बन्धी  कुछ

 गया है  ।  जनता  को  अपने  विकास  कायें  में  सदस्यों की  इच्छा  पर  विचार
 किया

 जायगा

 नही ंदी
 बांट

 की
 वर्तमान  प्रत्येक  विषय  में  आय-व्यस्क  प्र स्थापनाओं

 में  कोई
 परिवर्तन

 नहीं  किया  जायगा  ।
 मेरे

 है  तथा
 केवल  जनसंख्या  को  ही  आधार  म  विचार से  वित्त  आयोग  ने  अपने  कत्तव्य

 का

 गया  चाहिये  था  कि  इस  विधेयक  में  किया  है--चाहे  सिवाय  एक  दो  विख्यात

 feat  के
 सब  ही  इससे  रुष्ट  क्यों

 दूसरी  वस्तुओं  को  भी  शामिल  किया  जाता

 मेरे  लिए  TT —c  उनकी
 rafter

 एक  निर्णय
 तथा  राज्यों  को  बांट  में  अधिक  धन  दिया  हैं  जिससे  बढ़िया  निणंय  वत् तें मान  परिस्थिति

 जाता  |  इस  बांट  से  राज्यों  की  मांग  पुरी  नहीं  में  नहीं  दिया  जा  सकता
 था  ।  कठिनाइयां

 तो

 होती  है  ।  सभी  को  परन्तु  केन्द्र
 की

 कठिनाइयां  किसी

 एक
 राज्य  से  कहीं  जटिल

 ।  हमारे  सामने

 भाग  के  राज्यों के  केन्द्र के  साथ  पंच  वर्षीय  योजना  है  जिससे  हमारी  आर्थिक

 अवस्था  के  सुधरने  की  बहुत  सी  आशाएं

 केन्द्र  के  बीच  बहुत  से  समझौते  हुए  थे  ।  में
 बंधी हुई हैं

 ।  हमें  अपना  ध्यान  उस
 योजना

 मैसूर  तथा  केन्द्र
 के  बीच

 इसी  प्रकार  के  पर  भी  रखना  चाहिये  ।  इस  दृष्टिकोण  से

 एक  समझौते  की  ओर  आपका  ध्यान  दिलाना

 चाहता  हूं  जिसकी  शर्तें  निश्चय  ही  राज्यों  के

 पक्ष  में  कम  तथा  केन्द्र  के  पक्ष  में  अधिक  आसाम  के  प्रतिनिधि  ने  आय  कर  को

 वास्तव  में
 कहा  गया

 था
 कि  श्री

 Fo  सी०
 ३  प्रतिशत

 से
 घटा

 कर
 २'२५  कर  दिये  जाने

 रेड्डी
 नें  केन्द्र  के  सामने  हथियार  ड  fea  की  शिकायत  की  हैं  ।  कई  दूसरे  मामलों  में

 यह  मुझे  आशंका  है  कि  इस  विधेयक  के  पारित  भी  ऐसे  ही  हुआ  कारण  यह  हूँ  कि  कुछ

 होन ेसे  भाग  )  राज्यों को  और  सहायता
 एकत्रित  राशि  को  बढ़ा  दिया  गया है

 तथा

 नहीं  मिल  सकेगी  अतः  मेरा  निवेदन है  कि  आय-कर  के  भागियों  की  संख्या  बढ़  गई  है  ।

 राज्यों  की  बांट  कें  भाग  को  बढ़ा  दिया  अब  भाग  राज्य  भी
 इसमें  शामिल

 हूं
 ।

 कुछ  भी  हो  इस  निर्णय  पर  समूचे  रूप  से  ही

 कर  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 यह  कोई  अनुचित

 मांग  नहीं  क्योंकि  भारत  सरकार  को
 विचार  किया  जा  सकता  हू

 |

 अन्तिम  वक्ता
 ने  कहा हँ  कि

 इस  विधेयक
 ब

 तथा  तम्बाकू से

 रिक्त  दूसरी  वस्तुओं  पर  भी  पुरा  उत्पादन  के  पारित  करने  से  हम  राज्यों को  दी  जा  रही

 कर  मिलता  है  ।
 वित्तीय  सहायता  से  सर्वथा  इन्कार  कर  देंगे  ।

 परन्तु  मेरे  मतानुसार  विधेयक  के  पारित  न

 एब  माननीय  सदस्य  वित्त  करने  का  अथ  यह  होगा  कि  राज्यों  को  वित्तीय

 मंत्री  ने  कहा  है  कि  वह  इसके  लिये  कुछ  सहायता  से  संधा  इन्कार  कर  दिया  जाय  ।

 देंगे ।  यह  सहायता  राज्यों  को  प्रत्येक  वर्ष  दिये  जा
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 सी०  डी०

 रहे  सहायता  अनुदानों  तथा  ऋणों  से  अधिक  श्री  एस०  ato  वौीरस्वामी :  संविधान

 पद्धति बद्ध  है  ।  सदन  इन  राशियों  को  घटा  तो  के  अनुच्छेद  २८१  में  कहा  गया  हूं  कि

 सकता  हूं  परन्तु  बढ़ाने  का  उसे  अधिकार  नहों  ।  पति  वित्त  आयोग  की  सिफारिशों को  एक

 आयव्ययक  के  बनाने  में  भी  यही  सिद्धान्त  स्पष्टीकरण  स्मृति पत्र  के  साथ  प्रत्येक  सदन

 काम  करता  हूँ  ।  अन्तर  केवल  सीमा  तथा  पटल  पर  रखने  के  प्रबन्ध  करेंगे  |  इससे

 नियमितता  का  है  ।  अतएव  मेरा  विचार  है  कि  स्पष्ट  ह  कि  वे  सिफारिशें  सदन  पर  बाध्य

 सदन  इस  बात  को  अनुभव  करे  तथा  वित्त  नहीं  नहीं  इस  विधेयक  के  पारित  करने

 आयोग  के  निर्णय  को  बिना  शिकायत  के  बाद  उन  पर  चर्चा  करने  से  कोई  लाभ  है
 |

 स्वीकार  करे  परिस्थिति  काफ़ी  कठिन  हूँ  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जहां तक
 सिफारिशों

 ४०  प्रतिशत  भाग  भी  केन्द्र  की  उदारता  का  के  बाध्य  होने  का  सम्बन्ध  किसी  ने  एसा

 प्रतीक  हो  सकता था  कि  हम  सदन से  ३०  दावा  नहीं  किया  gt  चर्चा  के
 बारे

 प्रतिशत  की  सिफारिश  करते  इस  बार  में
 वह  काफी  हो  चुकी  हूँ

 ।

 झुकना  नहीं  चाहता  तथा  सरकार  को  ऐसा  dfga  ठाकर  दास  भागने  :  मने  माननीय

 कोई  परामशं  देने
 का

 मेरा  विचार  नहीं  है  वित्त  मंत्री  की  युक्तियों  को  सुना  हूँ  तथा  में

 कि  वेतनमान  विधेयक  में  कोई  विचार  नहीं

 मेरे सा मन  उन  कठिनाइयों  का  भी  विचार
 उनसे  सहमत  फिर  भी  मेरा  निवेदन  हूँ  कि

 अनुच्छेद  २८१  के  उपबन्धों  को  ठीक  प्रकार  से

 है  जिनका  सामना  पंचवर्षीय  योजना  के  पूरा

 करने  में  केन्द्र  को  करना  होगा  |  हो  सकता
 लागू  नहीं  किया  गया  हँ  ।  विधेयक  को  तो

 सदन  में
 प्रस्तुत  किया  गया हूँ  परन्तु  वित्त

 है  यहां त  हां  कुछ  अन्याय  परन्तु  कुछ  प्रकार
 आयोग  की  सिफारिशों  पर  की  गई  कार्यवाही

 के  अन्याय  का  कोई  इलाज  नहों  है  ।  हमें  जो
 तथा  स्पष्ट  कारक  स्मृति पत्र  को  सदन  में

 कुछ  मिलता  हू  ,  उसका  सर्वोत्तम  लाभ  उठाना
 प्रस्तुत  करने

 की  शर्तें  पूरी  नहीं
 की  गई

 हूँ
 |

 चाहिये  ।  में  चाहता हूं  कि  इस  विधेयक  को

 इसे  भावना  से  मंजूर  किया  जाय  ।
 वित्त  आयोग  की  रिपोर्टे  केवल

 अनुच्छेद  २८१  के  अनुसार  ही  विचार  किया
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान है

 कि

 पर  विचार  किया  जाय  वी
 जा  सकता है  ।  मेरा  नम्बर  निवेदन हू  कि  इसे

 विधि  का  मामला  नहीं  समझा  जा  सकता  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 इस  सम्बन्ध  मेरा  ध्यान  अनुच्छेद
 १  से  ५  तक  के  नाम  तथा

 नियम  सूत्र  को  विधेयक  का  अंग  बना  लिया
 २७२  की  ओर  दिलाया गया  मेरा  निवेदन

 है  कि  अनुच्छेद  २७२  के  उपबन्धों  को  उसी
 गया |

 परिस्थिति  में  लागू  किया  जा  सकता  है  जब श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  में  प्रस्ताव  करता
 किसी  वित्त  अयोग  की  स्थापना  न  की  गई

 हुं  किः

 परन्तु एक  बार  वित्त  आयोग के  स्थापित
 Pag Ta  को  पारित  किया

 हो  जाने  से  उसकी  सिफारिशों  को  सदन  के
 जाय  ।'

 सामने  रखना  पड़ता  है  तथा  सदन  उनके

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  सम्बन्ध  में  अपने  विचार  व्यक्त  कर  सकता

 कि
 है  तथा  सदन  का  मत  सरकार  को  अनिवायं

 को  पारित  कर  दिया  जाय  ।''  रूप  से  स्वीकार  करना  पड़ता  हे  ।  मेरा  संदेह
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 )  विधेयक

 अभी  तक  वना  कि  कया  हम  इस  प्रकार  के  जब  यह  विधेयक  पारित  हो  जायगा  ।  इस

 विधेयक  को  पारित  भी  कर  सकते  लिये  मेरा  निवेदन है  कि  इस  विधेयक  से  न  तो

 संसद्  के  सम्पूर्ण  प्रभुत्वसंपन्न  होने  में  कोई श्री  रघुरामय्या  :  आय-कर

 तथा  faa  आयोग  की  सिफारिशों  के  बारे  में  अन्तर  आता है  तथा  नही  संविधान के

 कुछ  कम  दिखाई  देता है  अनुच्छेद  २७०  के  च्छेदों  का  उल्लंघन  होता हूं  ।  म  समझता  हूं

 कि  माननीय  मंत्री  ने  बिल्कुल  ठीक  तरीके
 अनुसार  कृषि  से  अतिरिक्त  दूसरी  प्रकार  की

 आय  पर  करे  करों  को  निश्चित  किये  गए
 से  कार्य  किया हूँ  तथा  संविधान  के  अनुसार

 तरीकों  से  बांटा  जायगा  तथा  अनुच्छेद  २७०  से  कार्य किया  है  ।

 (४)  (२)  के  अनुसार  दाऊद  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  भी

 की  परिभाषा  इस  प्रकार  से  है  ।  परिमानों  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  हे  ।

 आयोग  के  गठित  हो  जाने  माननीय  मंत्री  ।

 के
 गर चाट  वित्त-आयोग  की  सिफारिशों  श्री  सी०  डी०  दें दा मुख  :  श्रीमान  मुझ

 पर  विचार  करने  कें  परुंचात् ध  राष्ट्रपति  और  कुछ  नहीं  कहना हैँ  |

 द्वारा  आदेश  द्वारा  विहित  गो
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शप् रद नह  कि

 पति 11.1  को  पारित  कर  दिया अतएव  आय  कर  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्र

 का  आदेश  अन्तिम  होगा  स्मृति पत्र  के  जाय  ही

 सदन-पटल  पर  रखने  का  अथ  केवल  यही  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 a et होगा  कि  की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  सदन

 को  सूचित  किया  जाय  ।  सदन  का  कार्यक्रम

 जहां  तक  उत्पादन  शुल्कों  का  सम्बन्ध  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 राष्ट्रपति  या  सरकार  पर  इन  सिफ़ारिशों  टी ०  कृष्णमाचारी  :
 कार्य  क्रम  सूची  में  अगला

 का  मानना  बाध्य  नहीं  है  ।  उत्पादन
 शुल्कों

 जो  विध यक  वह  बहुत  महत्व  पूर्ण  है  ।

 के  केन्द्र  तथा  राज्यों  में  परस्पर  बांट  के  प्रदान  परिषद्  की  बैठक  ६  मैच  को  स्थगित  हो  रही

 को  संसद्  के  सामने  रखना  ही  पड़ेगा  तथा  है  तथा  इसके  उपबन्धों  की  अवधि  २८  मार्च

 मेरा  निवेदन  हू  कि  विधेयक  में  यही  किया  तक  हैं  ।  में  चाहता हुं  कि  राज्य  परिषद्  की  बैठक

 गया है  |  के  स्थगित  होने  से  पहले  आप  एक  दिन  इस

 विधेयक  पर  विचार  निश्चित  कर  दें  ।
 संसद्  को  इस  बारे  में  समस्त  अधिकार

 प्राप्त  हूं  ।  वह  चाहे  वित्त  आयोग  की
 उपाध्यक्ष  महोदय

 प्रकार  एक  घंटे  का  समय  निकाल  सकें  तो सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  चाहे  तो

 अस्वीकार  ।  राष्ट्रपति  द्वारा  इन  सिफारिशों  दूसरे  दिनों  में  हम  आधा  घंटा  रोज़  इस  पर

 लगा  सकेंगे  ।
 पर  की  गई  किये  वाही  या  स्मृति पत्र  के  पटल

 पर  रखने  से  इस  बात  का  कोई  सम्बन्ध  इसके  पदचात्  सदन  कि  बैठक  बुधवार

 नहीं  है  ।  राष्ट्रपति  इस  कार्यवाही  तथा  ४  १९५३  को  दिन  के  दो  बजे  तक

 पत्र  को  केवल  तभी  सदन  पटल  पर  रख  के  लिए  स्थगित  हो


